
Хоккейная сборная России 
отправилась на зимние Игры. 
Владислав Третьяк признался, 
что ждет от нашей команды 
только победы: «Других задач 
быть не может»

ПРАВО Правительство РФ одобрило проект закона 
о гражданстве

Бесценный груз

Татьяна Карабут 

З
а 80 с лишним лет люби-
мая всеми «Докторская» 
колбаса перешла из раз-

ряда диетической в разряд не-
рекомендуемых к употребле-
нию теми же диетологами. Со-
став российских колбас посто-
янно «улучшают». В этот раз 
минсельхоз предлагает внести 
изменения в «мясной» техре-
гламент и позволить произво-
дителям колбасы добавлять 
больше жира и меньше белка, 
чем заявлено на этикетке. В пе-
риоды кризиса едим мы ее 
больше (в качестве замены до-
рожающему мясу), и сохранять 
низкую цену на этот сакраль-
ный для многих продукт важно.

Изменения в техрегламент 
предоставляют возможность 
производителю отклоняться на 
20% от долей белка и жира, ука-

занных на этикетке. Например, 
если на маркировке указано 17 
г белка на 100 г продукта, по 
факту в ней может быть 13,6 г, а 
жира вместо заявленных 18 г 
на 100 г продукта может быть 
21,7 г на 100 г колбасы. 

В действующей версии те-
хрегламента, принятой в 2013 
году, эти нормы жесткие. Но на 
деле  добиться  точного  их 
соблюдения невозможно — 
один и тот же мясной отруб мо-

жет содержать и 20 г, и 8 г жира. 
«Мясную рубленую продук-
цию можно стабилизировать 
при закладке и производстве 
фарша, но все равно после теп-
ловой обработки, выдержки и 
охлаждении соотношение мо-
жет измениться. А в цельнокус-
ковых продуктах все зависит от 
натурального соотношения»,— 
поясняет заместитель руково-
дителя исполкома Националь-
ной мясной ассоциации Мак-

сим Синельников. И в суще-
ствующих «колбасных» ГО-
СТах такие отклонения в 20% 
допускаются. То есть фактиче-
ски предлагаемые минсель-
хозом изменения приведут те-
хрегламент в соответствие с 
ГОСТами и существующей 
практикой. 

Для жителей страны с 1930-
х годов главной колбасой счи-
тается «Докторская». В совет-
ское время она должна была 
быть в холодильнике у каждой 
семьи. Приучал к этому народ-
ный комиссар пищевой про-
мышленности СССР Анастас 
Микоян, которому было пору-
чено восстанавливать пище-
вую промышленность страны. 
Посмотрев на опыт США, нар-
ком решил накормить голодав-
ших строителей ком-
мунизма доступным 
мясным продуктом. 

Иван Петров

П
равительство Рос-
сии одобрило пре-
зидентский зако-
нопроект о граж-
данстве. Положи-
тельный отзыв каб-
мина на инициативу 
вчера был опубли-
кован в думской 

электронной базе данных. «За-
конопроект предполагает совер-
шенствование правового регу-
л и р о в а н и я  в о п р о с о в  г р а-
жданства Российской Федера-
ции с учетом необходимости его 
актуализации. Правительством 
РФ законопроект поддерживает-
ся», — говорится в отзыве.

З а к о н о п р о е к т  « О  г р а -
жданстве РФ» президент РФ 
Владимир Путин внес в Госдуму 
в конце декабря 2021 года. Глав-
ный посыл этого документа — 
упрощение самой процедуры 
приобретения российского гра-
жданства. Ни для кого не секрет, 
что в настоящее время она мак-
симально забюрокрачена. Зако-

нопроект же предусматривает, 
к примеру, значительное сокра-
щение числа требований более 
чем к 20 категориям лиц при 
приеме их в российское гра-
жданство. 

Также предлагается расши-
рить полномочия главы госу-
дарства по определению катего-
рий лиц, которые имеют право 
на упрощенное получение рос-
сийского паспорта.

В первую очередь новая ре-
дакция закона должна упро-
стить процедуру получения гра-
жданства для наших соотече-
ственников, которые из-за раз-
вала СССР оказались в других 

государствах. «За последние 5 
лет депутаты получили сотни 
обращений от людей, считаю-
щих себя русскими, с просьбой 
оказать им содействие в получе-
нии российского гражданства. 
Ведь они столкнулись с бюро-
кратическими препонами. И с 
каждым годом таких обраще-
ний становится все больше», — 
заявлял вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой. 

«Пришло время «собирать 
камни» и возвращать наших со-
отечественников домой», — от-
мечал парламентарий.

— Законопроект направлен 
на решение многих актуальных 

проблем. Одно из значимых 
предложений — глава государ-
ства сможет определять катего-
рии лиц, имеющих право на по-
лучение гражданства в упро-
щенном порядке, не только в гу-
манитарных, но и в любых иных 
целях, — рассказал «Российской 
газете» председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Кроме того, по его словам, 
для трех категорий граждан — 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, лиц, награжденных 
за особые заслуги перед РФ или 
имеющих особо востребован-
ную профессию или квалифика-
цию, проект предусматривает 
новый «исключительный поря-
док» приема в гражданство.

Представления на предо-
ставление гражданства в таком 
порядке будут направлять МВД, 
МИД, руководитель субъекта 
РФ или АНО «Россия — страна 
возможностей». Сам же исклю-
чительный порядок будет в ве-
дении президента России.

Груздев подчеркнул, что в це-

лом инициатива призвана сде-
лать более эффективной мигра-
ционную политику, упрощая 
получение российского гра-
жданства в первую очередь на-
шим соотечественникам. Тем, 
кто оказался в силу больших ис-
торических событий за рубе-
жом и вынужден зачастую 
преодолевать массу бюрокра-
тических препятствий для 
оформления гражданства стра-
ны, которую они считают своей 
настоящей Родиной.

— С другой стороны, усилива-
ется контроль за теми, кто 
оформляет гражданство в конъ-
юнктурных целях, не любя и не 
уважая Россию. Многие не счи-
тают нужным даже выучить 
русский язык. Такие люди часто 
не проявляют уважения к на-
шим законам, многие из них го-
товы участвовать в беспоряд-
ках, даже совершать 
теракты, — отметил 
Груздев.  
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ПЯТЬ КОЛЕЦ

«Из широких штанин» достать 
 паспорт нашей страны смогут 
 вскоре гораздо больше граждан.

А К Ц Е Н Т

Закон должен упростить процедуру 
получения гражданства для наших 
соотечественников, которые из-за разва-
ла СССР оказались в других государствах

А К Ц Е Н Т

Раньше колбаса могла храниться только 
три дня, сейчас требуются намного 
более длительные сроки хранения — 
от месяца

Австралийский доллар 54,5643
Азербайджанский манат 45,0176
Армянский драм** 15,8354
Белорусский рубль 29,5081
Болгарский лев 44,1624
Бразильский реал 14,5243

Венгерский форинт** 24,3567
Вон Республики Корея*** 63,5851
Гонконгский доллар* 98,1331
Датская крона 11,6081
Доллар США 76,4849
Евро 86,2826

Индийская рупия* 10,2094
Казахстанский тенге** 17,6253
Канадский доллар 60,2955
Киргизский сом** 90,1694
Китайский юань 12,0240
Молдавский лей* 42,3739

Новый туркменский манат 21,8841
Норвежская крона* 86,7884
Польский злотый 18,9615
Румынский лей 17,4623
СДР  106,9228
Сингапурский доллар 56,7395

Таджикский сомони* 67,7157
Турецкая лира* 56,9084
Узбекский сум**** 70,7342
Украинская гривна* 26,8981
Фунт стерлингов  103,5988
Чешская крона* 35,5976

Шведская крона* 82,9716
Швейцарский франк 83,1629
Южноафриканский рэнд* 50,1932
Японская иена** 66,7786

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.02.22

Анна Попова: 
«Омикрон» 
не проникает 
в легкие

Госдолг США вновь побил 
рекорд. Чем это 
грозит мировой 
и российской 
экономике

Тони Мартин из Black Sabbath 
вернулся с новым 
альбомом 
и рассказал 
о нем «РГ» 
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В Минске откры-
лась выставка 
«Символы 
 блокадного 
Ленинграда» / 
стр. 1,3

В НОМЕРЕ

ПАНДЕМИЯ Уже больше 
половины российских 
регионов отправили 
школьников на удаленку

Контрольный 
дистант

Новая волна коронавируса разлилась почти по всей 
стране, и власти принимают ради безопасности допол-
нительные ограничения. Прежде всего в отношении 
школьников. Уже больше чем в половине регионов вы-
нуждены отправить детей на дистанционное обучение. 
Где-то полное, где-то частичное.

Один из тех, кто держался дольше всего, был Санкт-
Петербург. Но со вчерашнего дня школьников с 7-го по 
11-й классы и там отправили на дистанционное обуче-
ние. Напоследок выпускники успели написать вживую 
итоговое сочинение. Кроме старшеклассников на уда-
ленку отправляют детей из других параллелей, если в 
классе заболел хоть один ученик. В итоге дома сейчас 
сидят больше 143 тысяч детей.

Больше всего родителей в Северной столице сейчас 
заботит, почему удаленку ввели только для старшего 
звена. Городские власти объясняют — если отправлять 
младшеклассников на дистант, то некоторым родите-
лям просто не с кем будет оставить своих чад дома. Пап 
и мам призывают набраться терпения.

Ограничения введены только до 13 февраля.Кстати, 
чтобы в это время у петербургских школьни-
ков не было искушений, для них ввели допол-
нительные ограничения.

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин ждет доклада 
о нападении сотрудника 
ГИБДД на оперативницу

Гаишник 
разбушевался

Наталья Козлова

Неожиданно широкий резонанс с большими послед-
ствиями получило ЧП в Санкт-Петербурге, где сотруд-
ник ГИБДД в попытке задержать коллегу из райотдела 
полиции прямо в дежурной части сломал ей руку.

Вчера СК по Санкт-Петербургу возбудило уголов-
ное дело против 34-летнего инспектора ДПС ГИБДД 
УМВД по Василеостровскому району Санкт-Петербур-
га. Это тот сотрудник, кто непосредственно заламывал 
руки оперативнице. 

Ведомство Александра Бастрыкина определило для 
него статью 286 Уголовного кодекса  РФ — «превыше-
ние должностных полномочий». По той части этой ста-
тьи, которую ему предъявили, можно получить макси-
мально до 10 лет. 

СК в официальных сообщениях не стал называть ни 
номера отделения полиции, ни имен всех участников 
происшествия. 

Но журналисты буквально за несколько часов уста-
новили «исходные данные». К моменту возбуждения 
этого дела стало известно, что сотрудников 
автоинспекции руководство питерской поли-
ции уволило. 

КОНТРОЛЬ Граждане
не знают, что им положено 
по полису ОМС

Недоступная 
медицинская 
помощь

Елена Манукиян

Россияне недостаточно информированы о своих правах 
в системе обязательного медицинского страхования 
(ОМС). Нередко гарантированная им бесплатная мед-
помощь оказывается недоступной, считают в Счетной 
палате. По мнению аудиторов, необходимо пересмот-
реть всю систему защиты прав пациентов, а в ряде слу-
чаев — внести изменения в законодательство.

Граждане вправе прикрепиться к любой поликлини-
ке в своем регионе и за его пределами, менять лечебное 
учреждение не чаще одного раза в год. Однако реализо-
вать это право они не могут: если поликлиника находит-
ся не в том регионе, что страховая медорганизация, то 
она не сможет получить нормативно-подушевое финан-
сирование. Граждане вправе сменить и страховщика по 
ОМС, однако у жителей 23 регионов нет выбора, потому 
что у них на весь регион одна страховая компания.

Учет жалоб пациентов сегодня не ведется вовсе. 
Страховые медорганизации все обращения граждан 
считают консультациями. Как выяснилось, чаще всего в 
них граждане консультируются по вопросам 
отсутствия записей к врачам и на обследова-
ния, о долгих сроках ожидания медпомощи.
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Верховный суд разъяснил, 
когда машина и деньги за нее 
подлежат 
возврату
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил в Кремле госнаграды

Чувство достоинства
Айсель Герейханова

У
ченые, врачи, летчи-
ки, деятели искус-
ства, топ-менеджеры 
и бизнесмены гос-
компаний получи-
ли вчера в Кремле из 
рук президента выс-
шие государствен-
ные награды. В ходе 

церемонии Владимиру Путину 
рассказали о новой российской 
вакцине от ковида и передали 
духи «Красная Москва».  

Президент отметил, что все 
те, кто получает высшие го-
сударственные награды, уже 
открыли и продолжают откры-
вать новые горизонты в са-
мых разных областях и служат 
современному развитию Рос-
сии. «У каждого из вас своя судь-
ба, своя линия жизни, но всех, 
безусловно, объединяет стрем-
ление работать на благо родной 
страны, общества, на благо на-
шей родины», — сказал Путин. 
Он отметил, что лауреаты дают 
пример преданности делу, дол-
гу, целеустремленности и уме-
ния принимать сложные, порой 
нестандартные решения. 

«Такой пример особенно 
значим сейчас, когда и Россия, 
и весь мир проходит через ис-
пытания пандемии коронави-
русной инфекции. Да, ситуация 
остается непростой, но жизнь 
продолжается, и сейчас важны и 
наша общая солидарность, вза-
имовыручка, и позитивные со-
бытия, которые могут служить 
точкой опоры», — подчеркнул 
Путин. 

Звание Героя Труда Рос-
сии присвоено почетному пре-
зиденту НИЦ «Курчатовский 
институт» академику Евгению 
Велихову. «Прославленный уче-
ный, физик-ядерщик, долгие 
годы возглавлявший знамени-
тый Курчатовский институт, 
заслужил в нашем обществе не-
пререкаемый авторитет», — от-
метил Путин и поздравил его с 

днем рождения. Вчера академи-
ку исполнилось 87 лет. 

Летчик-испытатель Евгений 
Крутов удостоен звезды Героя 
России. «Он, рискуя жизнью, 
сумел увести от жилых домов 
загоревшийся истребитель», — 
напомнил президент.

Медики оказались в центре 
внимания: их Владимир Путин 
назвал героями и поблагодарил 
за самоотверженный труд в пе-
риод пандемии. «Мы по-особо-
му осознали значимость труда 
врача, медсестры, фельдшера. 

Всех, кто посвятил себя этой 
благородной миссии», — ска-
зал президент. Так, звание Ге-
роя Труда получил президент 
Национального медицинского 
исследовательского центра эн-
докринологии академик Иван 

Дедов. «Ученый-эндокринолог 
с мировым именем. Он вывел на 
принципиально новый уровень 
помощь людям, страдающими 
диабетом и другими опасными 
заболеваниями», — сказал пре-
зидент. 

Героем Труда также стала 
главный врач Московской го-
родской клинической больни-
цы № 52 Марьяна Лысенко. По 
словам президента, она с пер-
вых дней пандемии стала при-
мером полной самоотдачи, оли-
цетворением профессиональ-
ных и личных качеств, необхо-
димых медику. 

Двух медработников Путин 
отметил орденом Пирогова. Он 
был учрежден в июне 2020 года 
и вручается российским и ино-
странным медикам, волонтерам 

за заслуги в борьбе с эпидеми-
ями, разработку методов лече-
ния заболеваний и лекарств. Та-
кими орденами удостоены ру-
ководитель Федерального ме-
дико-биологического агентства 
Вероника Скворцова и глава 
Национального медицинского 
исследовательского центра ра-
диологии Минздрава России Ан-
дрей Каприн. «Он один из ини-

циаторов масштабной програм-
мы борьбы с онкологическими 
заболеваниями, которая реали-
зуется сейчас в нашей стране», 
— сказал президент. 

Скворцова рассказала пре-
зиденту, что инновационная 
вакцина ФМБА от COVID-19, 
которая сейчас находится на 
регистрации, хорошо перено-
сится и не вызывает аллергию. 

Президент высоко оценил 
и заслуги журналиста Виталия 
Игнатенко, который более двух 
десятилетий руководил ТАСС, 
а сейчас гендиректор «Обще-
ственного телевидения Рос-
сии». «Очень многое сделал для 
укрепления культурного про-
странства России, для поддерж-
ки наших соотечественников за 
рубежом», — обратил внимание 
президент. Игнатенко удостоен 
ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени. Главе отдела 
внешних церковных связей Мо-
сковского Патриархата митро-
политу Волоколамскому Ила-
риону вручен орден Александра 
Невского.

Председатель правления 
«Газпрома» Алексей Миллер 
получил звание Героя Труда, а 
орден «За заслуги перед Отече-
ством» I степени — глава «Транс-
нефти» Николай Токарев. Пре-
зидент  подчеркнул, что проч-
ную основу для повышения ка-
чества и уровня жизни людей 
составляет именно устойчи-
вое развитие экономики, в том 
числе работа ее ключевых от-
раслей, системообразующих 
компаний, на которых «лежит 
большая ответственность как 
за выполнение принципиально 
важных задач внутри страны, 
социальных обязательств, так и 
за укрепление потенциала Рос-
сии в целом, в том числе ее экс-
портного потенциала, ее пози-
ции на внешних рынках». 

За создание двигателей, в 
том числе для авиации, перспек-
тивного российского лайнера 
МС-21 звание Героя Труда по-

лучил  заместитель генераль-
ного директора — управляющий 
директор компании «ОДК-Са-
турн» Виктор  Поляков.

Антонина Витковская, со-
ветник гендиректора парфю-
мерной фабрики «Новая заря», 
удостоена ордена «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени. 
Получая награду, она отмети-
ла, что отечественная парфю-
мерия сейчас активно разви-
вается и может конкурировать 
с мировыми брендами. Но их 
предприятию удалось сохра-
нить и старые, хорошо извест-
ные советским людям брен-
ды. «К примеру, такие духи, 
вы слышали, наверное, может 
быть, видели, наверное, у сво-
ей мамы на туалетном столике, 
«Красная Москва». Все знают. 
Мы сумели сохранить эту ле-
генду, которая существует 97 
лет на рынке. С 1925 года», — 
сказала она, обращаясь к пре-
зиденту. Витковская сообщила, 
что передала помощникам Пу-
тина эти духи. 

Завершая церемонию, пре-
зидент обратился ко всем 
участникам и подчеркнул, что 
их достижения вызывают чув-
ства самой искренней гордо-
сти и придают уверенность в 
том, что история успеха Рос-
сии будет продолжена. Кроме 
того, Путин отреагировал на 
выступление митрополита Ила-
риона. «Владыка Иларион при-
менительно к православному 
миру сказал: «Не мы созидали, 
не нам разрушать». Конечно! Я 
могу сказать применительно ко 
всему русскому миру, который 
так же, как наша страна, являет-
ся и многоконфессиональным, 
и многонациональным, он та-
кой многоликий русский мир, 
огромный — не мы его создава-
ли, но наша миссия заключает-
ся в том, чтобы укреплять его, 
развивать и делать его привле-
кательным для наших граждан, 
для всего мира», — сказал прези-
дент.  

Главный онколог Минздрава России 
Академик РАН Андрей Каприн полу-
чил из рук президента Орден 
Пирогова.

А К Ц Е Н Т

В центре внимания были медики, 
в период пандемии они стали героями
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ГЕОПОЛИТИКА Для всех было бы лучше, чтобы национальная безопасность России стала со временем органической составной частью 
всеобъемлющей безопасности Европы ХХI века

Россия — НАТО: к истории нынешнего кризиса

Игорь Иванов

П
резидент Россий-
с к о го  с о в ета  п о 
международным 
делам (РСМД), ми-
нистр иностранных 
дел России (1998—
2004 гг.)

Для того чтобы 
правильно оценить 

ту или иную сложную проблему 
в международных отношениях, 
а тем более попытаться решить 
ее — если, разумеется, такое же-
лание имеется, — необходимо 
прежде всего располагать всей 
полнотой объективной инфор-
мации, включая как предысто-
рию проблемы, так и возмож-
ные варианты ее развития в бу-
дущем. На этой основе выраба-
тывается внешнеполитическая 
позиция, а в рамках этой пози-
ции предпринимаются конкрет-
ные действия с учетом возмож-
ной реакции других игроков 
мировой политики.

В последнее время в россий-
ских и мировых СМИ, в экс-
пертном сообществе кипят дис-
куссии по поводу взаимоотно-
шений России с НАТО, по много-
численным проблемам безопас-
ности на евро-атлантическом 
пространстве. Чего только не 
услышишь! И то, что Россия 
официально ставила вопрос о 

вступлении в Североатланти-
ческий блок. И что были дого-
воренности — то ли устные, то 
ли еще какие-то — о нерасшире-
нии блока в восточном направ-
лении. И многое, многое другое.

С 1994 по 1998 год я был 
первым заместителем мини-
стра иностранных дел России, 
а с 1998 по 2004 год — мини-
стром иностранных дел. Кое-ка-
кой информацией по поводу тех 
аспектов отношений России с 
НАТО, которые входили в мою 
компетенцию, я располагаю. И 
хотел бы поделиться некоторы-
ми фактами, которые, как мне 
представляется, имеют прямое 
отношение к нынешней ситуа-
ции, сложившейся между Моск-
вой и Брюсселем. 

Во-первых, мне неизвестно, 
чтобы Россия когда-либо офи-
циально обращалась в Брюс-
сель с просьбой о вступлении в 
НАТО. Может быть, кто-то и вел 
разговоры на этот счет в лич-
ном качестве, но не более того.

Во-вторых, после оконча-
ния «холодной войны» Россия 
всегда решительно выступала 
против расширения НАТО, тем 
более — в восточном направ-
лении. Российская аргумента-
ция давно и хорошо известна — 
эту аргументацию российские 
представители многократ-
но излагали на всех уровнях, 

на всех переговорах, на всех 
встречах.

Когда в НАТО приняли реше-
ние о «первой волне» расшире-
ния блока (Польша, Венгрия, 
Чехия), в Москве этот шаг Севе-
роатлантического альянса стал 
предметом серьезных обсужде-
ний с участием заинтересован-
ных министерств и ведомств. 
Не вдаваясь в детали этих обсу-
ждений, можно отметить, что в 
арсенале российской стороны 
оказалось не так-то много вари-
антов реакции на расширение. 
Предстояло либо вести слож-
ную политическую борьбу с це-
лью убедить западные государ-
ства в преимуществах откры-
вавшейся тогда перед всеми 
уникальной возможности по-
строения в Европе единого про-
странства безопасности без 
разделительных линий, либо 
отдать предпочтение политике 
жестких ультиматумов и одно-
сторонних мер с упором на во-
енно-технические средства от-
вета на нежелательные для Рос-
сии действия блока.

Хорошо помню наши долгие 
совещания у Евгения Макси-
мовича Примакова, итогом ко-
торых стал выбор в пользу по-
литико-дипломатического ва-
рианта. По общему мнению, к 
военно-техническому вариан-
ту ответа Россия в тот момент 

готова не была ни в политиче-
ском, ни в экономическом, ни в 
военном отношениях, а попыт-
ка его реализации могла иметь 
самые тяжелые последствия для 
страны, переживавшей тогда 
глубокий внутриполитический 
и социальный кризис.

Суть согласованной то-
гда позиции России заключа-
лась в том, чтобы параллель-
но с процессом расширения 
НАТО, остановить который 
России в то время было не под 
силу, запустить переговорный 
процесс по созданию новой ар-
хитектуры европейской без-
опасности, которая в будущем 
могла бы прийти на смену во-
енно-политическому проти-
востоянию на евро-атлантиче-
ском пространстве, сложивше-
муся в годы «холодной войны». 
Результатом таких перегово-
ров стало подписание в Пари-
же 27 мая 1997 года Основопо-
лагающего акта о взаимных от-
ношениях, сотрудничестве и 
безопасности между Россией и 
НАТО. Попутно замечу, что до 
настоящего времени ни одна из 
сторон не заявила о своем жела-
нии выйти из этой договорен-
ности, достигнутой без малого 
четверть века назад.

Параллельно велись актив-
ные переговоры с целью адап-
тации заключенного в Париже 
в 1990 году Договора об обыч-
ных вооруженных силах в Евро-
пе (ДОВСЕ) к новым реалиям, 
сложившимся в Европе после ро-
спуска Организации Варшавско-
го договора. Адаптированный 
ДОВСЕ был подписан в Стамбу-

ле в ноябре 1999 года в ходе сам-
мита ОБСЕ. Там же была подпи-
сана Хартия европейской без-
опасности. Все эти документы, 
в которых фактически призна-
валась новая военно-политиче-
ская реальность, сложившаяся 
в Европе, создавали правовую 
основу для начала содержатель-
ных переговоров о формирова-
нии «модели общей и всеобъем-
лющей безопасности для Европы 
ХХI века», основанной на прин-
ципе «неделимости безопасно-
сти всех государств Евро-атлан-
тического сообщества».

В 1998 году блок НАТО со-
вершил акт агрессии в отноше-
нии Югославии. Это была пер-
вая недвусмысленная заявка 
НАТО на роль мирового жан-
дарма, что должно было под-
крепить взятый Соединенны-
ми Штатами курс на навязыва-
ние миру однополярной моде-
ли, при которой Вашингтон и 
его союзники могли бы по сво-
ему усмотрению решать судьбы 
мира и других народов.

Агрессия НАТО в Югославии 
нанесла тяжелый удар по отно-
шениям России с Североатлан-
тическим альянсом, все кон-
такты между Москвой и Брюс-
селем были на какое-то время 
прерваны. По многим столицам 
Европы прокатилась массовая 
волна демонстраций, участ-
ники которых осуждали воен-
ные действия блока и требова-
ли остановить бессмысленные 
бомбардировки югославских 

городов. Войну в итоге удалось 
остановить, а международный 
авторитет НАТО оказался се-
рьезно подорванным.

Россия самым решительным 
образом осудила незаконную 
агрессию НАТО в Югославии. 
Наша страна приложила огром-
ные усилия, чтобы эту агрессию 
остановить и выйти на полити-
ческое урегулирование кон-
фликта.

На этом фоне возобнови-
лись контакты между Россией и 
НАТО с целью выработки основ 
для дальнейшего взаимодей-
ствия сторон в интересах евро-
пейской безопасности. 22 мая 
2002 года в Риме руководители 
России и 19 государств — членов 
НАТО подписали декларацию, 
которая должна была «открыть 
новую страницу» в отношени-
ях с целью укрепления сотруд-
ничества для совместного про-
тивостояния общим угрозам и 
рискам безопасности. Был учре-
жден Совет Россия — НАТО для 
консультаций и совместных 
действий по широкому кругу во-
просов безопасности в Евро-ат-
лантическом регионе. Совет, 
включавший в себя и политиче-
ские, и военные структуры, дол-
жен был стать «основным ме-
стом приложения усилий для 
поступательного развития отно-
шений между Россией и НАТО». 
Были надежды на то, что совет 
станет площадкой для обсужде-
ния и согласования всех вопро-
сов европейской безопасности, 
способных так или иначе затро-

нуть фундаментальные интере-
сы как стран НАТО, так и России.

Изложенные факты — это 
лишь общая канва, в рамках ко-
торой в 90-е годы прошлого и в 
начале нынешнего века разви-
вались отношения между Рос-
сией и НАТО. Со всей ответ-
ственностью могу утверждать, 
что в эти годы Россия не пред-
принимала никаких действий, 
которые бы угрожали или мог-
ли быть интерпретированы как 
угроза интересам безопасности 
США и их союзников в Европе. 

Наоборот, Россия была неиз-
менно открыта к сотрудниче-
ству с западными партнерами, 
что она, в частности, проде-
монстрировала после терактов 
в США 11 сентября 2001 года.

К сожалению, в западных 
столицах такая конструктивная 
линия Москвы была, по всей ви-
димости, воспринята как прояв-
ление слабости. Без каких-либо 
вразумительных объяснений 
США в одностороннем поряд-
ке вышли в 2002 году из Дого-
вора по ПРО, в 2003 году вме-
сте со своими союзниками раз-
вязали кровопролитную войну 
в Ираке, расширили провока-
ционные действия по перимет-
ру российских границ. Россий-
ские представители постоян-
но указывали на все эти факты, 
призывая западных партнеров к 
конструктивному диалогу.

Приходится констатировать, 
конструктивная политика Рос-
сии так и не возымела должной 
реакции, что потребовало от 
Москвы принять необходимые 
меры по обеспечению безопас-
ности страны. Обо всем этом 
президент России Владимир Пу-
тин откровенно сказал в своем 
выступлении на Мюнхенской 
конференции по безопасности 
10 февраля 2007 года. Историю 
нельзя писать с той даты, с кото-
рой тебе выгодно. Западные экс-
перты нередко пытаются пред-
ставить дело таким образом, 
что все проблемы в отношениях 
между Россией и НАТО начались 
исключительно после военного 

конфликта в Южной Осетии в 
2008 году и политического кри-
зиса на Украине в 2014 году.

Могу с полным на то основа-
нием утверждать, что, если бы 
этим событиям не предшество-
вала целенаправленная полити-
ка США и их союзников на раз-
рушение складывавшихся хруп-
ких основ отношений между 
Россией и НАТО, конфликтов на 
Южном Кавказе и вокруг Укра-
ины можно было избежать или 
по крайней мере можно было 
бы не допустить их перехода в 

военную фазу. В США и Европе 
прекрасно знают, что не Россия 
спровоцировала эти конфлик-
ты, что и в первом, и во втором 
случае Россию попытались по-
ставить перед свершившимся 
фактом, нанеся серьезный урон 
интересам ее безопасности. В 
результате недальновидной по-
литики Вашингтона и союзни-
ков США Европа сейчас столк-
нулась с самым острым и опас-
ным за последние десятилетия 
кризисом в области безопасно-
сти. А Россия опять оказалась 
перед лицом все того же вопро-
са, перед которым она уже сто-
яла в середине 90-х годов про-
шлого столетия: каким образом 
реагировать на агрессивную 
и полностью одностороннюю 
политику НАТО. Выбор вари-
антов, как и почти три десяти-
летия назад, к сожалению, по-
прежнему невелик: приходится 
выбирать между политико-ди-
пломатическими и военно-тех-
ническими ответными мерами.

Я не считаю себя вправе да-
вать конкретные советы — тем 
более что не располагаю всей 
полнотой необходимой для 
этого информации. Прекрасно 
понимаю, что критики поли-
тико-дипломатического пути 
урегулирования могут резон-
но говорить о том, что предыду-
щий опыт таких попыток про-
валился и что на Западе слуша-
ют только сильных. Вступать в 
спор с подобными рассуждени-
ями не имеет никакого смысла. 
Вместе с тем логика подсказы-
вает, что если есть намерение 
бороться за долгосрочную си-
стему безопасности в Европе, 
то для ее создания нужны поли-
тические договоренности. До-
биться таких договоренностей 
в ближайшей перспективе бу-
дет тяжело. Ситуация в Европе 
сейчас даже сложнее, чем она 
была в 90-е годы, многое надо 
начинать с чистого листа. Вза-
имное недоверие и подозре-
ния, инерцию конфронтации 
быстро преодолеть не удастся. 
Но невозможного нет, если есть 
политическая воля двигаться 
вперед, думая не о сиюминут-
ных выгодах, а о долгосрочных 
интересах. Переговорные по-
зиции России сегодня сильнее, 
чем они были 30 лет назад, в от-
личие от 90-х годов страна об-
ладает необходимым, чтобы 
обеспечить свою безопасность. 
Для всех было бы лучше, что-
бы национальная безопасность 
России стала со временем ор-
ганической составной частью 
всеобъемлющей безопасности 
Европы ХХI века.  

Игорь Иванов: Ситуация в Европе 
сейчас даже сложнее, чем она была 
в 90-е годы. 

А К Ц Е Н Т

Россия самым решительным образом 
осудила незаконную агрессию НАТО 
в Югославии. Наша страна приложила 
огромные усилия, чтобы эту агрессию 
остановить
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Россия внимательно анализирует полученные 
26 января от США и НАТО письменные ответы 
на свои предложения по гарантиям безопасности, 
но уже сейчас понятно, что принципиальные оза-
боченности Москвы в них проигнорированы. 
Об этом заявил президент РФ Владимир Путин 
на совместной пресс-конференции с премьером 
Венгрии Виктором Орбаном. По словам главы 
российского государства в ответах от американ-
цев и натовцев не учтены три ключевых наших 
требования. Они касаются недопущения дальней-
шего расширения альянса, отказа от размещения 
ударных систем вооружений вблизи российских 
границ, а также возврата военной инфраструкту-
ры блока в Европе к состоянию 1997 года, когда 
и был подписан Основополагающий акт Россия — 
НАТО. Американцы вышли из Договора по проти-
воракетной обороне, хотя российская сторона 
уговаривала не делать этого. «И теперь пусковые 
установки ПРО находятся в Румынии и в Польше 
создаются, скоро будут, наверное, если еще не 
сделали. А там стоят пусковые установки МК-41, 
на которые можно устанавливать «Томагавки». 
То есть это уже не противоракета, а ударные 
системы, которые будут покрывать нашу терри-
торию на тысячи километров. Это разве не угроза 
для нас?» — отметил глава РФ. 
На следующем этапе начались разговоры о том, 
что нужно принять Украину в ряды НАТО. 
При этом «в доктринальных документах самой 
Украины написано, что они собираются вернуть 
Крым, в том числе военным путем». Владимир 
Путин предложил представить, что будет в этой 
ситуации: страна «напичкана оружием», там 

«стоят современные ударные системы, так же 
как в Польше и в Румынии», и вот — а помешать 
этому некому — она  «начинает операции 
в Крыму», который, как известно, является суве-
ренной российской территорией. «Вопрос для нас 
в этом смысле закрыт. Представим, что 
Украина — страна НАТО и начинает эти военные 
операции. Нам что, воевать с блоком НАТО? 
 Кто-нибудь об этом хоть что-нибудь подумал? 
Похоже, что нет», — признал Путин.
 «Мне представляется, что те же Соединенные 
Штаты не столько заботятся о безопасности 
Украины, хотя, может быть, и думают об этом, 
но где-то на втором плане, но самая главная их 
задача — сдерживание развития России. Вот в чем 
дело. В этом смысле сама Украина — это просто 
инструмент достижения этой цели. Это можно 
сделать разными путями. Втянув нас в какой-то 
вооруженный конфликт и заставив в том числе 
своих союзников в Европе ввести против нас те 
самые жесткие санкции, о которых говорят сего-
дня США. Или втянуть Украину в НАТО, наставить 
там ударные системы оружия и стимулировать 
каких-нибудь бандеровцев на решение вопроса 
Донбасса или Крыма вооруженным путем. 
И таким образом все равно втянуть нас в воору-
женный конфликт», — пояснил российский 
 президент.
О том, как складывались отношения между 
Россией и Североатлантическим альянсом в раз-
ное время и насколько реально договориться 
с НАТО об общих принципах безопасности, статья 
бывшего министра иностранных дел России 
Игоря Иванова.
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Бесценный груз

Закон предусматривает возможность отмены 
акта о присвоении гражданства за соверше-
ние целого ряда преступлений для лиц, полу-

чивших гражданство не по праву рождения, а офор-
мивших его», — резюмировал Груздев.

Стоит отметить, что президентским проектом за-
кона предусмотрены не только послабления, но и 
ужесточения. Так, расширяется перечень преступ-
лений, совершение которых влечет за собой прекра-
щение гражданства РФ у лиц, ранее принятых в него. 
Это преступления террористической направленно-
сти, преступления против государства, преступления 
в сфере оборота наркотических средств и психотроп-
ных веществ. Также принятое гражданство может 
быть прекращено в случае, если при подаче заявления 
на него были предоставлены поддельные документы. 

Свою лепту в редакцию закона «О гражданстве 
РФ» намерены внести и в Совете Федерации. Вчера 
стало известно, что сенаторы готовят поправки, ко-
торые внесут ко второму чтению законопроекта. Они 
предполагают отзыв российского гражданства у лиц, 
ранее принятых в него, и депортацию на родину за не-
законное производство и оборот алкоголя. «Мы хо-
тим от имени Совета Федерации добавить в перечень 
преступлений, совершение которых влечет за собой 
прекращение российского гражданства, незаконное 
производство и оборот алкогольной продукции, ко-
торые приводят к летальным последствиям, тяжелым 
последствиям для здоровья граждан или для бюджет-
но-финансовой системы страны. К таким гражданам 
также надо принимать меры по депортации, это мы 
тоже предлагаем», — пояснил первый зампред Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Сергей Рябухин.

«Порядка 75% 
лиц, занимающих-
ся производством 
контрафактного 
алкоголя, — это ино-
странные гражда-
не из государств 
ближнего зарубе-
жья», — отметил 
парламентарий   .

По его сло-
вам, законодатели 
предлагают таких 
лиц, ожидающих 
получение гра-
жданства РФ и на-
ходящихся в Рос-
сии по временному разрешению, депортировать на 
родину.

«Те, кто уже получил гражданство РФ, должны в 
полной мере нести уголовную и административную 
ответственность по российскому законодательству», 
— подчеркнул депутат.

Рябухин отметил, что принятые ранее законы РФ 
«выгнали» криминал из крупного производства и 
правонарушители ушли «в гаражи». Как правило, на 
одном таком «производстве» трудятся по пять-шесть 
человек, добавил он.

«Гастарбайтеры, если они приехали сюда зараба-
тывать на крови, если они готовы идти на групповое 
преступление, а они разливают метанол осознанно, 
это умышленное убийство, им не следует предостав-
лять гражданство и нужно депортировать», — сказал 
Рябухин, уточнив, что уже направил соответствую-
щие поправки в адрес главы МВД Владимира Коло-
кольцева и надеется на получение положительного 
ответа .

«Сразу как получим ответ, будем вносить их в 
Госдуму», — подчеркнул он.

По данным Следственного комитета России, толь-
ко в ноябре—декабре от суррогатного алкоголя погиб-
ло 409 человек. 

Ранее председатель думского Комитета по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям с соотече-
ственниками Леонид Калашников сообщил, что за-
конопроект «О гражданстве РФ» будет рассмотрен 
Госдумой в приоритетном порядке в начале 2022 
года. Первое чтение законопроекта планируется на 
февраль. 

Напомним, недавно стало известно, что иностран-
цев планируется высылать из России и за грубые 
административные правонарушения. Внесение соот-
ветствующих изменений в КоАП прорабатывает по-
лиция, сообщила начальник Главного управления по 
вопросам миграции МВД РФ Валентина Казакова. По 
ее словам, высылку может повлечь в том числе нару-
шение общественного порядка. Речь идет в первую 
очередь о массовых драках, которые в последнее вре-
мя участились.

В 2021 году рекордное количество иностранцев 
получили российское гражданство — более 656 ты-
сяч человек. До этого рекордным считался 2010-й 
год, когда порядка 500 тысяч человек приобрели гра-
жданство РФ. Валентина Казакова пояснила, что при-
мерно половина из приобретающих гражданство РФ — 
это граждане Украины.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: «Омикрон» выявлен 
практически во всех регионах России

Вирус зашел далеко
Владимир Кузьмин

П
риостановка плано-
вой медицинской 
помощи из-за бы-
строго распростра-
нения нового штам-
ма коронавируса 
«омикрон» должна 
быть временной и 
не касаться детей и 

пациентов с болезнями, требу-
ющими непрерывного лечения, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

«Омикрон» выявлен практи-
чески во всех регионах страны, 
констатировал глава правитель-
ства на президиуме Координа-
ционного совета по борьбе с ин-
фекцией. Распространяется он 
быстрее предыдущих, и с ростом 
заболеваемости увеличивается 
нагрузка на всю систему здраво-
охранения, прежде всего на пер-
вичное звено. «В этих условиях 
крайне важно оперативно выяв-
лять инфекцию. Для этого необ-
ходимо поддерживать высокий 
уровень тестирования граждан 
на коронавирус, как поручил 
президент», — указал Мишустин.

Правительство дополнитель-
но профинансирует изучение 
циркулирующих штаммов. «На 
проведение их генетического 
анализа — секвенирование — вы-
делим около 400 миллионов ру-

блей», — сообщил премьер. Ка-
бинет министров также предо-
ставит финансирование на реа-
генты и расходные материалы, 
необходимые для определения 
нового штамма «омикрон», по-
скольку своевременные иссле-
дования необходимы, чтобы ве-
сти эффективный мониторинг.

В условиях пандемии у регио-
нов есть право временно при-
останавливать оказание плано-
вой медицинской помощи по не-
которым профилям. «Но я хочу 
подчеркнуть, что ключевое сло-
во здесь именно «временно». Как 
только обстановка в регионе ста-
билизируется, конечно, необхо-
димо сразу же возобновить пла-
новую помощь», — сказал Миха-
ил Мишустин губернаторам.

Он также напомнил указание 
президента — держать на особом 
контроле вопросы медицинской 
помощи детям. «А также не долж-

на прекращаться помощь для 
людей, у которых болезни, тре-
бующие непрерывного лечения. 
Например, онкология», — под-
черкнул глава правительства. 
Министру здравоохранения Ми-
хаилу Мурашко поручено взять 
вопрос на личный контроль.

По итогам четвертой недели 
года показатель заболеваемо-
сти в стране составил 468,5 на 
100 тысяч населения. «Это рост 
в два раза по сравнению с неде-
лей раньше», — заявила глава 
Роспотребнадзора Анна Попова. 
Почти половина всех регистри-
руемых случаев — 47 процентов 
— приходятся на Москву, Подмо-
сковье и Санкт-Петербург. Сред-
нероссийские показатели пре-
вышены в 19 регионах, рост за-
фиксирован в 83. «И в двух мы 
пока видим снижение заболева-
емости на 4 и 8 процентов. Это в 
Амурской области и Еврейской 

автономной области», — отме-
тила главный санитарный врач 
страны.

В Москве за прошлую неде-
лю количество заболеваний уве-
личилось сразу почти на 70 про-
центов, на 40 процентов — гос-
питализации. «По госпитализа-
циям мы вышли на цифру где-
то 1600 человек в сутки, и сего-
дня занято около 10 тысяч коек 
стационарных», — сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин. Город 
увеличил резерв ковидных коек 
еще на пять тысяч, они будут за-
действованы в случае дальней-
шего подъема заболеваемости.

Однако у властей столицы 
есть робкая надежда на стаби-
лизацию ситуации, поскольку, 
по словам градоначальника, на 
этой неделе прирост новых слу-
чаев снижается. «Надеюсь, мы 
выходим на плато, — осторож-
но предположил Собянин. — По-
смотрим, это первые дни недели. 
Мы примерно видим, какие по-
казатели будут завтра».

Рост фиксируется во всех 
возрастных группах, рассказала 
Анна Попова. В меньшей степени 
это относится к людям 65 лет и 
старше. А вот быстрее всего ко-
ронавирус сейчас распростра-
няется среди детей 15—17 лет. 
«Именно здесь требуются осо-
бые усилия и меры по предот-
вращению дальнейшего рас-

пространения», — заявила глава 
Роспотребнадзора.

Количество пациентов под 
наблюдением врачей за про-
шлую неделю увеличилось в два 
раза, сообщил министр здраво-
охранения Михаил Мурашко. 
На амбулаторном лечении на-
ходятся 92 процента. «Что каса-
ется стационарного звена, так-
же отмечается рост госпитали-
заций. На сегодня госпитализи-
рованы 147 тысяч человек, рост 
составил 23 процента», — привел 
глава минздрава данные из боль-
ниц. Количество тяжелых боль-
ных снизилось на 9 процентов, 
их доля в общем количестве — 11 
процентов.

— На сегодня госпитализи-
руется 8 процентов от обще-
го числа активных случаев, — 
заявил Мурашко. — Это мень-
ше, чем было в четвертую волну, 
осеннюю. С одной стороны, это 
благоприятный момент, потому 
что мы видим, что действитель-
но ситуация с коронавирусом не 
перегружает стационарное зве-
но, но в то же время это огром-
ная нагрузка на амбулаторный 
этап помощи.

При этом в больницы все 
чаще попадают дети, сейчас это 
почти 10 тысяч пациентов. «Вы-
нужден отметить, что среди гос-
питализированных возросло ко-
личество детей, находящихся в 
тяжелом течении, — в 1,6 раза», — 
отметил министр Мурашко. Из-
за этого в регионах развернули 
новые детские койки — до 11 385 
единиц.

В этой ситуации особое зна-
чение приобретает вакцинация 
детей от 12 до 17 лет. Ее пока что 
прошли около 17 тысяч человек. 
Взрослым тоже необходимо ак-
тивнее прививаться, особенно 
людям старше 60 лет, имеющим 
хронические неинфекционные 
заболевания, считает министр. 
«Темпы вакцинации, мы счита-
ем, сейчас недостаточные», — 
констатировал он.  

Михаил Мишустин: Приостановка плановой медицинской помощи в регионах на фоне ковида допустима лишь на время, 
а в ряде случаев не должна прекращаться вообще.

А К Ц Е Н Т

Быстрее всего коронавирус сейчас 
распространяется среди ребят 15—17 лет, 
госпитализированы почти десять тысяч 
детей с ковидом

Порядка 
75% лиц, 
занимающихся 
производством 
контрафактного 
алкоголя, — это 
иностранцы
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Недоступная 
медицинская 
помощь

В суды за защитой своих прав граждане, как 
правило, обращаются сами, хотя это могут и 
должны делать территориальные фонды обя-

зательного медицинского страхования (ТФОМС). Но 
за два года они не подали ни одного иска, рассказала 
зампред Счетной палаты Галина Изотова. В редких слу-
чаях права пациентов в судах представляют страховые 
медорганизации, хотя по закону это не в их компетен-
ции. Из 1,5 тысячи исков за 2019—2020 годы 97% по-
дали пациенты, из них удовлетворена треть — 235 — в 
2019 году и 271 — в 2020 году. 

Почти в половине регионов граждане не могут обра-
титься в ТФОМС удаленно, потому что это не преду-
смотрено их информационными системами, говорит 
аудитор.

А результаты проверок медорганизаций, по ее сло-
вам, не приводят к улучшению доступности и качества 
их услуг. «Учет жалоб пациентов на качество оказания 
медицинской помощи, а также на нарушение сроков 
ее ожидания, за исключением онкологических заболе-
ваний, не ведется. Конкретные инструменты контро-
ля сроков ожидания медпомощи не установлены», — 
констатировала зампред Счетной палаты.

В минздраве и ФФОМС согласились с тем, что си-
стема нуждается в донастройке. «Действительно, 
граждане сейчас не настолько информированы о соб-
ственных правах, как должны были бы быть. Поэто-
му систему нужно строить вертикальную, чтобы все 
ее участники занимались своей работой», — заклю-
чил первый замминистра здравоохранения Влади-
мир Зеленский. 

Аудиторы предложили внести в правительство 
предложения по изменениям в законодательство до 
конца года.   

1

ПОДДЕРЖКА 

Минтруд 
разъяснил, 
что меняется 
в выплате 
детских 
пособий 
с 1 апреля

НОВАЯ 
ОЦЕНКА
Ольга Игнатова

С 1 апреля 2022 года вно-
сятся изменения в правила 
комплексной оценки нуждае-
мости семей для назначения со-
циальных выплат. Как поясня-
ют в минтруде, это отразится 
на условиях назначения целого 
ряда выплат.

Речь идет о ежемесячной 
выплате на детей от 3 до 7 лет; 
ежемесячной выплате бере-
менным женщинам; ежеме-
сячной выплате родителям, 
в одиночку воспитывающим 
детей от 8 до 17 лет. По но-
вым правилам с апреля при 
комплексной оценке нужда-
емости семьи не будет учи-
тываться жилье, находящие-
ся под арестом (например, за 
долги), а также транспортные 
средства, находящиеся в ро-
зыске или под арестом. Также 
не будут учитываться автомо-
били, другие транспортные 
средства, иное имущество, 
приобретенное за счет средств 
целевой поддержки.

Исключаются из комплекс-
ной поддержки и некоторые 
доходы. В частности, целевые 
средства (гранты, субсидии), 
полученные на развитие соб-
ственного дела; компенса-
ции из средств материнского 
капитала на целевые расходы 
(например, компенсация опла-
ты специализированных услуг 
для детей с инвалидностью или 
компенсация расходов на ре-
конструкцию жилого дома); на-
логовые вычеты.

Не нужно будет подтвер-
ждать отсутствие доходов 
женщинам, обратившимся за 
выплатами на детей на 12-й не-
деле беременности и позднее. 
Если ранее человеку было отка-
зано в выплате, то можно снова 
подать заявление после введе-
ния новых правил.    

ТЕХНОЛОГИИ 

Mediascope 
стал единым 
измерителем 
интернет-
аудитории

СЧИТАНЫЕ 
САЙТЫ
Олег Капранов

Роскомнадзор выбрал упол-
номоченную организацию по 
исследованию объема интер-
нет-аудитории. Единым изме-
рителем посещаемости сайтов 
стала компания Mediascope, 
которая также является телеиз-
мерителем.

Как сообщили в Роскомнад-
зоре, организация будет изме-
рять только те ресурсы, кото-
рые ведомство внесло в специ-
альный реестр. Сейчас в нем 
79 информационных ресур-
сов, объем аудитории которых 
подлежит исследованию. В том 
числе 27 аудиовизуальных сер-
висов, 4 новостных агрегатора, 
8 социальных сетей, 26 зареги-
стрированных средств массо-
вой информации, 14 иных ин-
формационных ресурсов. Спи-
сок ресурсов не окончательный 
и может дополняться. В частно-
сти, на данные измерителя бу-
дут опираться при реализации 
норм закона о «приземлении» 
иностранных IT-гигантов. Для 
передачи данных уполномочен-
ной организации интернет-пло-
щадки должны установить спе-
циальный счетчик измерителя 
или же передавать набор дан-
ных самостоятельно.

Замглавы Комитета Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологи-
ям и связи Антон Горелкин убе-
жден, что появление единого 
измерителя сделает цифровой 
рынок более цивилизованным. 
«Цифровой рынок станет про-
зрачным для всех и более по-
нятным для инвесторов. Это ба-
зовая потребность любого ци-
вилизованного рынка, основа 
для диалога государства и биз-
неса», — убежден депутат.

Ресурсы, включенные в 
реестр, получат уведомление 
от Роскомнадзора и с 1 марта 
приступят к взаимодействию с 
Mediascope по предоставлению 
необходимых данных для ис-
следования аудитории.     

ЗДОРОВЬЕ Новая система приема пациентов избавила московские поликлиники 
от очередей

Врач звонит сам 
Любовь Проценко

З
аболеваемость коронави-
русом в столице на этой 
неделе снижается. Вот уже 

несколько дней она держит-
ся примерно на одном уровне. 
«Я надеюсь, что мы выходим 
на плато», — сказал вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин на за-
седании президиума коорди-
национного совета при прави-
тельстве по борьбе с коронави-
русом. 

Приход штамма «омикрон» 
и скорость его распростране-
ния заставили городские вла-
сти искать дополнительные 
возможности для обеспече-
ния москвичей медицинскими 
услугами. Теперь горожане мо-
гут послать заявку на офици-
альный портал мэра mos.ru и с 
его помощью не только полу-
чить аудиоконсультацию врача, 
но и, не выходя из дома, офор-
мить больничный лист, а после 
выздоровления и закрыть его. 
Как это работает, с корреспон-
дентом «РГ» поделился главный 
врач консультационно-диагно-
стической поликлиники № 121 
Андрей Тяжельников. 

— Наша поликлиника одна из 
самых крупных в Москве — со-
стоит из восьми филиалов и го-
ловного подразделения. Мы об-
служиваем 290 тысяч жителей 
Северного и Южного Бутова 
— районов, каждый из которых 
представляет собой небольшой 
город, — рассказал он. — Врачи 
сейчас ведут прием с 8.00 до 
20.00 без выходных дней. На-
грузка огромная, и скажу без 

преувеличения, весь персонал 
— не только доктора, но и мед-
сестры, администраторы, кото-
рые делают все, чтобы без помо-
щи не остался ни один пациент, 
— просто настоящие герои. Но я 
не знаю, как бы мы все это вы-
держали, если бы не появление 
еще и дистанционного приема 
больных. 

Во многом благодаря появ-
лению нового сервиса на прием 
к дежурному врачу-терапевту 
без проблем попадают и те па-
циенты, которые предпочита-
ют прийти в поликлинику сами. 
Как и во всей амбулаторной 
сети Москвы в КДП № 121 боль-
ных с признаками ОРВИ и кови-
да принимают сейчас в отделе-
нии, специально созданном для 
них: с отдельным входом, зона-
ми тестирования, осмотра вра-

ча. Поэтому в кабинет к докто-
ру они входят уже с результа-
том экспресс-теста на ковид и 
сданным ПЦР-тестом, а также 
измеренной температурой. В 
результате для постановки диа-
гноза и определения тактики 
лечения врачу нужно гораздо 
меньше времени. А пациент на 
весь визит в общей сложности 
тратит не более получаса вре-
мени. 

Тем же горожанам, которые 
обратились с заявкой на mos.
ru, врачи звонят сами. Уточня-

ют симптомы заболевания, на-
значают лечение, при необхо-
димости так же дистанционно 
открывают больничный лист, а 
затем закрывают его. К счастью, 
«омикрон» пока протекает дей-
ствительно легче, чем прежние 
штаммы. Признаки у него такие 
же, какие бывают обычно у се-
зонных ОРЗ — насморк, боли в 
горле, повышенная температу-
ра, слабость… Вчера, например, 
в Москве за сутки госпитализа-
ция потребовалась 1,6 тысячи 
заболевших — то есть 6,8 про-
цента от всех инфицированных 
коронавирусом. 

Невольно возникает вопрос: 
сможет ли врач правильно оце-
нить самочувствие больного 
лишь в ходе беседы по телефо-
ну, не видя пациента, без всяких 
анализов и другой диагности-
ки? Андрей Тяжельников раз-
веивает сомнения: «Доктор не 
просто беседует с человеком, а 
через систему ЕМИАС входит в 
его электронную медицинскую 
карту. Это дает ему возмож-
ность точнее оценить, как те 
или иные симптомы ОРВИ или 
ковида могут сказаться на его 
состоянии с учетом возраста, 
имеющихся хронических за-
болеваний. Если же он увидит, 
что кому-то нужна более полная 
картина, то направит пациен-

та на прием в поликлинику или 
даже немедленно пришлет вра-
ча к нему домой».

Новая система, уверен Тя-
жельников, с одной стороны со-
здает в поликлиниках более здо-
ровую эпидемиологическую 
обстановку, так как в лечебном 
учреждении не скапливается 
большое количество инфици-
рованных людей. А с другой сто-
роны, она придает москвичам 
уверенности, что, даже заболев, 
они не останутся без квалифи-
цированной медпомощи, как 
бы пандемия ни развивалась. 
Больничный же горожане те-
перь могут оформить одним из 
трех способов: во время приема 
в поликлинике, оставив заявку 
на аудиконсультацию на mos.ru 
или вызвав врача домой (в слу-
чае маломобильности или тя-
желого течения заболевания). 
Для тех, кто заболел ОРВИ, он 
открывается на семь дней, а для 
пациентов с подтвержденным 
COVID-19 — на 14 дней. Причем 
больничный откроют и тем, 
кто контактировал с больным, 
даже если у них нет симптомов 
ОРВИ, но в таком случае факт 
контакта должен подтвердить 
заболевший. Тем, кто открыл 
больничный дистанционно, он и 
закроется так же дистанционно. 
Работодателю он будет направ-
лен автоматически. У самого па-
циента весь процесс лечения, в 
том числе и с помощью аудио-
консультации, и пребывание 
на больничном, отражен в элек-
тронной медкарте, а значит, и 
больничный потеряться не мо-
жет.    Для больных с признаками ОРВИ и ковида предусмотрен отдельный вход. 

А К Ц Е Н Т

На визит в поликлинику москвичам 
с ОРВИ требуется не более получаса 

МЕЖДУ ТЕМ

На заседании координационного 

совета глава Роспотребнадзора 

Анна Попова сообщила, что в Рос-

сии зафиксировано 253 случая за-

ражения подвидом «омикрон» — 

штамма ВA.2, который считается 

еще более заразным и даже полу-

чил название «стелс-омикрон». 

«Целый ряд стран говорит еще о 

более высокой контагиозности 

этой линии. В Дании он стал доми-

нирующим (82%)», — отметила По-

пова.

Руководитель научной группы раз-

работки новых методов диагно-

стики на основе технологий секве-

нирования ЦНИИ эпидемиологии 

Роспотребнадзора Камиль Хафи-

зов уточнил «Интерфаксу», что 

случаи BA.2 выявлены на террито-

рии 44 регионов России.

Подготовил Михаил Загайнов
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ПРИОРИТЕТ Компания 
«ЛУКОЙЛ» участвует 
на территории Казахстана 
в воплощении самых 
перспективных нефтегазовых 
проектов

Полное доверие

Руслан Калинин

После недавних беспорядков 
огромное значение для Казах-
стана имеет стабилизация со-
циальной ситуации и восста-
новление экономики. Большую 
роль в сохранении устойчиво-
сти на территории своего бли-
жайшего соседа играют Россия 
и ее крупнейшие компании, 
развивающие проекты в Казах-
стане. 

Российско-казахстанские 
связи можно без преувеличения 
назвать примером стратегиче-
ского партнерства и союзниче-
ства. Выстраиванию современ-
ной модели межгосударствен-
ного общения способствует 
воплощение особо важных сов-
местных программ в экономи-
ческой сфере. Развиваются са-
мые актуальные направления 
сотрудничества: от цифровой 
экономики и топливно-энерге-
тического комплекса до чело-
веческого капитала, туризма и 
экологии. Эксперты отмечают 
высокий уровень взаимодей-
ствия казахстанских и россий-
ских компаний в вопросах реа-
лизации нефтегазохимических 
проектов.

Министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров привел ста-
тистические данные, которые 
говорят о том, что скоордини-
рованная экономическая поли-
тика позволяет диверсифици-
ровать производство и облаго-
раживать структуру взаимной 
торговли. Так, за восемь меся-
цев прошлого года товарообо-
рот между Россией и Казахста-
ном показал рост в 34 процен-
та. В абсолютных цифрах это 
16,1 миллиарда долларов США, 
что превышает уровень трех 
допандемийных лет. 

«Природой и историей на-
шим странам предопределе-
но быть добрыми соседями в 
регионе Каспийского моря, — 
сказал Сергей Лавров. — Сов-
местным освоением ресурсов 
Каспия, заботой о его экосисте-
ме мы демонстрируем ответ-
ственное отношение к этому 
уникальному и в то же время 
хрупкому водоему, не имеюще-
му связи с Мировым океаном. 
Москва и Нур-Султан разде-
ляют необходимость разум-
ного подхода к использованию 
своих природных ресурсов, 
прежде всего богатых углеводо-
родных запасов при безуслов-
ном контроле за их воздействи-
ем на окружающую среду». 

В Казахстане работает ряд 
российских и иностранных 
нефтедобывающих предприя-
тий. В нефтегазовых програм-
мах высока доля иностранных 
инвестиций — 80—90 процентов. 
Среди крупнейших инвесто-
ров — Группа «ЛУКОЙЛ», дей-
ствующая в Казахстане с 1995 
года. Инвестиции компании 
на территории республики со-
ставляют более 10 миллиардов 
долларов.

Компания участвует на тер-
ритории Казахстана в самых 
перспективных нефтегазовых 
проектах. Совместно с «Каз-
МунайГазом» ЛУКОЙЛ разра-
батывает нефтегазоконденсат-
ное месторождение Карачага-
нак. Разведанные запасы нефти 
и конденсата в Карачаганаке 
позволяют включить его в чис-
ло ведущих месторождений в 
мире. 

Кроме того, ЛУКОЙЛ раз-
рабатывает месторождения 
Тенгиз, Кумколь, Женис и 
Аль-Фараби, участвует в неф-
тетранспортном проекте Ка-
спийского трубопроводного 
консорциума, а также в сов-
местных предприятиях по 
освоению Хвалынского и Цен-
трального месторождений. В 
прошлом году компания подпи-
сала соглашение о принципах 
по проекту «Каламкас-море и 
Хазар».

Обустройство богатейших 
месторождений и формат даль-
нейших взаимоотношений по-
рой обсуждаются на самом вы-
соком уровне. Так, в среду в 
Нур-Султане президент Респуб-

лики Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев принял главу ЛУКОЙЛа 
Вагита Алекперова. Стороны 
проанализировали результаты 
деятельности компании на тер-
ритории страны и планы даль-
нейшего сотрудничества. Алек-
перов встретился также с пре-
мьер-министром республики 
Алиханом Смаиловым и пред-
седателем правления компании 
«КазМунайГаз» Аликом Айдар-
баевым.

Ранее президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев в ходе 
пленарного заседания XVII Фо-
рума межрегионального со-
трудничества Казахстана и Рос-
сии заявил, что республика при-
ступает к освоению морского 
нефтяного месторождения Ка-
ламкас-море. «Мы приступа-
ем к освоению крупного место-
рождения Каламкас-море (Ха-
зар). Определен стратегический 
партнер с российской стороны 
— это Компания «ЛУКОЙЛ». Об-
щая стоимость проекта соста-
вит около 5 миллиардов долла-
ров», — сказал Токаев. 

На последнем Петербург-
ском международном эконо-
мическом форуме Вагит Алек-
перов и Алик Айдарбаев подпи-
сали договор, согласно которо-
му ЛУКОЙЛ стал участником 
разведки и добычи на участке 
Аль-Фараби, расположенном в 
казахстанском секторе Каспий-
ского моря и примыкающем к 
участку месторождения Же-
нис, на котором уже в 2022 году 
запланировано бурение первой 
поисковой скважины. Важная 
деталь — акватория участка сво-
бодна ото льда в течение всего 
года, что облегчает добычу. 

Важное значение и для Рос-
сии, и для Казахстана имеет 
безопасность разработок. Ка-
захстанские партнеры побы-
вали на нефтяной платформе 
месторождения им. В. Фила-
новского в Каспийском море, 
где ознакомились с полным 
технологическим циклом — до-
бычей углеводородного сырья, 
его подготовкой до товарного 
состояния и транспортировкой 
продукции на берег. Специали-
сты ЛУКОЙЛа представили си-
стему «нулевого сброса», при-
меняемую на всех шельфовых 
проектах Компании в Баренце-
вом, Балтийском и Каспийском 
морях. Все производственные 
и бытовые отходы собирают-
ся на платформе и затем от-
правляются на береговые базы 
для безопасной переработки, 
очистки и утилизации. Это пол-
ностью исключает загрязнение 
морской среды.

По сути, такие компании, 
как ЛУКОЙЛ, не только объеди-
няют экономики двух стран, 
но и определяют перспективу 
будущих взаимосвязей. Нет со-
мнений: совместные россий-
ско-казахстанские проекты 
стали надежной основой для 
развития двусторонних от-
ношений и успешной реали-
зации важных госпрограмм в 
сфере энергетики. Подобное 
международное сотрудниче-
ство укрепляет авторитет обе-
их стран в мире как надежных 
и сильных партнеров, как госу-
дарств с большим технологиче-
ским и интеллектуальным по-
тенциалом, востребованным в 
самых перспективных отрас-
лях мировой экономики.  

ПОДДЕРЖКА 

Регионам 
компенсируют  
расходы
на налоговые 
вычеты

БИЗНЕС
С ВОЗВРАТОМ
Михаил Загайнов

Федеральные власти будут 
компенсировать регионам рас-
ходы по инвестиционным на-
логовым вычетам. Речь идет о 
компенсации двух третей за-
трат на эти цели, сообщил на 
совещании первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов. 

По его словам, механизм 
был разработан в соответствии 
с поручением президента Вла-
димира Путина. В работе над 
документом принимали уча-
стие все профильные ведом-
ства, в первую очередь минэко-
номразвития и минфин.

Белоусов напомнил, что по-
казатель инвестиционной ак-
тивности является одной из 
составляющих при оценке дея-
тельности губернаторов. «Мы, 
конечно, будем публиковать 
результаты внедрения стандар-
та, результаты этих оценок по-
сле того, как будут пройдены 
все процедуры с максимальной 
объективизацией этого про-
цесса, чтобы не было ни у кого 
претензий, обид и так далее, по-
могать тем, у кого возникают 
объективные и субъективные 
сложности по внедрению. Со-
ответственно, публиковать, 
информировать инвесторов, 
докладывать президенту», — 
сказал Белоусов. 

Первый вице-премьер до-
бавил также, что наличие по-
ложительной оценки внедре-
ния инвестстандарта будет 
являться «входным билетом» 
для получения субъектами под-
держки. В частности, по линии 
налогового вычета и другим 
направлениям финансового со-
действия инвестиционной дея-
тельности.

Глава минэкономразвития 
Максим Решетников заявил 
о наличии возможностей для 
поддержки частных инвести-
ций в экономику. «В первую 
очередь, это высокий уровень 
рентабельности нашей эко-
номики по многим отраслям. 
Поэтому деньги у частного биз-
неса есть. Очень важно, чтобы 
эти средства пошли не на по-
требление, а на новый инвести-
ционный цикл», — отметил ми-
нистр.

Глава минэкономразвития 
добавил, что в 2022 году к вне-
дрению регионального инве-
стиционного стандарта долж-
ны подключиться по меньшей 
мере 30 новых регионов. Не 
позднее 30 июня они должны 
утвердить инвестиционную де-
кларацию, создать инвесткоми-
тет и агентство развития. К 30 
сентября в регионе уже долж-
ны быть созданы инвестицион-
ная карта и свод необходимых 
правил.

Региональный инвестстан-
дарт — это набор практик по 
улучшению инвестиционного 
климата в том или ином регио-
не. Стандарт предусматривает 
совершенствование региональ-
ного законодательства, созда-
ние специализированной ор-
ганизации по привлечению и 
сопровождению инвестиций, а 
также совета по инвестициям 
под председательством главы 
региона. 

Сейчас стандарт в пилотном 
режиме внедряют 12 регио-
нов — Амурская, Вологодская, 
Воронежская, Калужская, Са-
халинская и Свердловская об-
ласти, республики Карелия, 
Удмуртия и Чечня, Ханты-Ман-
сийский и Ямало-Ненецкий 
автономные округа, а также 
Еврейская автономная область. 
Реализацию стандарта в регио-
нах оценивают минэкономраз-
вития, Агентство стратегиче-
ских инициатив, а также Рос-
сийский союз промышленни-
ков и предпринимателей, «Де-
ловая Россия» и Торгово-про-
мышленная палата.

Инвестиционный вычет 
предполагает уменьшение сум-
мы налога к уплате в регио-
нальный бюджет — до 90% рас-
ходов на инвестиции.  При этом 
регионы имеют право вводить 
и свои послабления. Вагит Алекперов и Касым-Жомарт Токаев на встрече в Нур-Султане. 

Совместные 
российско-казах-
станские проекты 
стали надежной 
основой для 
успешной реали-
зации важных 
госпрограмм в 
сфере энергетики

Ирина Рыбникова

Т
еперь жители столично-
го региона могут вызвать 
такси и быть уверенны-

ми в том, что за ними приедет 
выспавшийся водитель. В Под-
московье начали тестировать 
систему контроля усталости во-
дителей такси. 

Проект реализует подмо-
сковный минтранс совместно с 
сервисом «Ситимобил», но по-
скольку границ между столицей 
и областью в работе такси давно 
нет, новшество касается всего 
Московского региона. Система 
представляет собой две видео-
камеры, установленные в сало-
не такси. Одна из них смотрит 
на дорогу, другая обращена к 
водителю. Камеры фиксируют и 

то, как едет машина — соблюда-
ются ли требования дорожных 
знаков, совершаются ли резкие 
маневры, и то, как ведет себя 
человек за рулем — пристегнут 
ли, курит или разговаривает по 
телефону. Если замечено нару-
шение — система подает сигнал. 
И обязательно все пишет на ви-
део, которые затем анализиру-
ются таксопарком. Пассажи-
ры, уверяют в минтрансе, в поле 
зрения камер не попадают.

К слову, первым в проект 
вошел таксопарк «ТТ Такси» — 
один из крупнейших в регионе. 
«Мы обязательно поощрим во-
дителей, которые не допускают 
нарушений. И проведем разъ-
яснительную работу с теми, к 
кому у системы будут претен-
зии», — рассказали «РГ» в так-

сопарке. «Мы давно работаем 
над тем, чтобы водители такси 
имели возможность отдохнуть 
в течение дня, для этого, напри-
мер, открываем дома такси в го-
родах нашего присутствия. И с 
удовольствием внедряем новые 
технологические решения, ко-
торые помогают минимизиро-
вать риск аварийных ситуаций 
из-за усталости водителей», — 
отмечает гендиректор сервиса 
«Ситимобил» Виталий Бедарев.

Обкатав пилот, «Ситимо-

бил» будет готов поделиться 
опытом с другими коллегами по 
цеху. В том числе и с водителя-
ми-одиночками, не приписан-
ными ни к одному таксопарку. 
Им тоже будет полезно исполь-
зовать систему для выстраива-
ния сбалансированного графи-
ка работы. Слышишь звуковые 
сигналы — значит, пора закан-
чивать рабочий день. Всех де-
нег не заработаешь, а авария, 
случившаяся из-за усталости, 
в любом случае обойдется до-

роже. Скептики говорят: ново-
введения чреваты повышени-
ем тарифов. Мол, большинство 
водителей начинают работать 
с утра. Если вечером они друж-
но уйдут отдыхать, спрос пре-
высит предложение — и здрав-
ствуй, рост цен. «Но в столич-
ном регионе уже несколько лет 
наблюдается такой переизбы-
ток такси, что это предположе-
ние вряд ли может быть верным. 
К тому же система не блокиру-
ет работу машины, а всего лишь 
подает сигналы водителю, а он 
к ним может и не прислушать-
ся. Гораздо вероятнее, что цены 
поднимут очередные снегопа-
ды, которые, кстати, этой зимой 
в Москве еще прогнозируются», 
— говорит автоэксперт Алексей 
Гершман. 

Гаишник разбушевался
Все началось пример-
но в одиннадцать ча-
сов вечера в последний 

день января на служебной пар-
ковке 37-го отдела полиции Ва-
силеостровского района на ули-
це Кораблестроителей.

 Туда заехал наряд ГИБДД. По 
сведениям «Российской газе-
ты», наряд привез в отделение 
гастарбайтеров для составле-
ния на них административных 
протоколов.

Свою машину сотрудники 
ГИБДД припарковали неудач-
но. На что обратила внимание 
оперативник того же отдела 
Алена Юдина. Она сделала кол-
легам замечание, чтобы они по-
двинули машину, так как с ме-
стом из-за сугробов большие 
проблемы. 

Разговор пошел нервно с обе-
их сторон. По какой причине го-
ворили невежливо, теперь будет 
выяснять следствие. Продолже-
ние разговора перешло в дежур-
ную часть отдела полиции, куда 
зашла сотрудница, а вслед за 
ней и приехавшие.

Несмотря на то, что дежур-
ный объяснил сотрудникам 
ГИБДД, что сделавшая заме-
чание гражданка — их опера-
тивник, приехавшие — лейте-
нанты Александр Колесников 
и Дмитрий Перенюк — потре-
бовали у дамы предъявить удо-
стоверение в открытом виде. 
Лейтенант Юдина отказалась. 
И тут приезжие автоинспекто-
ры увидели у нее кобуру с пи-
столетом. 

Это и оказалось «спусковым 
крючком» для развития даль-
нейших событий.  Лейтенанты 
Колесников и Перенюк, кстати 
тоже вооруженные, стали те-
перь уже требовать у лейтенан-
та Юдиной предъявить разре-
шение на оружие. За отказ ис-
полнить требование пригрози-
ли рапортом высшему началь-

ству ГУ МВД об оскорблении 
при исполнении. 

Самое пока непонятное в 
этой истории то, почему обо-
их, на сегодня уже бывших со-
трудников ГИБДД, никак не 
впечатлили слова оперативно-
го дежурного о том, что перед 
ними — коллега. И почему лей-
тенант Колесников продолжал 
твердить, что в дежурной ча-

сти находится неизвестный с 
оружием.

В конце концов Алене Юди-
ной участвовать в этом спекта-
кле надоело, и она, слегка толк-
нув инспектора Колесникова, 
окровенно и в довольно резкой 
форме высказала ему все, что о 
нем думает. 

Учитывая, что все отделы по-
лиции в стране оснащены ка-

мерами видеонаблюдения, то 
уточнять, кто кому и что сказал 
и по какому  адресу порекомен-
довал отправиться, следствию 
не придется. 

В финале действа помощ-
ник дежурного открыл Юдиной 
дверь в дежурку. Алена напра-
вилась туда, но ее грубо пова-
лил один из сотрудников и за-
ломил руку так, что позже в Ма-
риинской больнице поставили 
диагноз — порваны связки на 
плече и сломана рука. 

Коллеги сотрудников ГИБ-
ДД приехали в 37-й отдел, когда 
все закончилось Им оставалось 
только разоружить обоих буй-
ных автоинспекторов. А утром 
полицейское начальство сна-
чало объявило о том, что будет 

проверка, а через короткое вре-
мя решило сотрудников уволить. 

Про Алену Юдину пока из-
вестно немного. Ей 24 года, 
шесть лет из них она служит в 
полиции.

Глава СКР Александр Ба-
стрыкин потребовал доложить 
ему обо всех обстоятельствах 
этого дела и о ходе его расследо-
вания. 
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Переселенцы из аварийных домов стали реже жаловаться 
на качество нового жилья

Трещина в эфире
Марина Трубилина 

К
ачество новостроек, куда 
переселяют жителей ава-
рийных домов, за пять лет 

стало значительно лучше. Чис-
ло жалоб на это с 2016 года со-
кратилось в десять раз.

Сейчас на контроле Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ находится 109 таких до-
мов. По ним поступило 117 об-
ращений. В 2016 году в этом 
списке насчитывалось 1130 
новостроек. 

М а к с и м а л ь н о е  ч и с л о 
проблемных в этом плане до-
мов —  в  Башкортостане (в 
реестре жалоб фонда числит-
ся 10 зданий) и Пензенской об-
ласти (9 домов). Далее следуют 

Вологодская (7 домов), Твер-
ская область и Пермский край 
(по 6 домов), Калужская и Мо-
сковская области (по 5 домов). 

При этом количество жалоб 
не всегда связано с общим чис-
лом расселяемых граждан. В 
2019—2021 годах больше всего 
аварийного жилья расселили 
в Ханты-Мансийском АО (363 
тысячи кв. м) и Якутии (325 ты-
сяч кв. м). Тогда как из ХМАО в 
реестре числится всего две жа-
лобы на качество новых домов, 
из Якутии лишь одна. 

Число проблемных ново-
строек зависит по большей ча-
сти от застройщика, считают в 
Фонде ЖКХ — необходимо вы-
бирать проверенную строи-
тельную или подрядную орга-

низацию. 
Чаще всего новоселы жа-

луются на трещины на стенах, 
нарушения в работе вентиля-
ции, появление воды в подва-
лах, дефекты оконных блоков и 
кровли. 

В  большинстве  случаев 
региональная комиссия, выез-
жающая на осмотр, подтвер-
ждает нарушения, указанные 
в жалобах, добавляют в фон-
де. После этого местные вла-
сти согласовывают с застрой-
щиком или подрядчиком срок 
устранения недостатков в рам-
ках гарантийных обязательств 
и утверждают график устране-
ния нарушений. На это отводит-
ся не более девяти месяцев, что 
позволяет выполнять в том чис-

ле сезонные виды работ, отме-
тили в фонде.

По программе ликвидации 
аварийного жилья уже око-
ло 1,5 млн человек переехали в 
современные дома, сообщает 
фонд. «Если поначалу возника-
ли вопросы к качеству предо-
ставляемых жилых помещений, 
то сейчас количество проблем-
ных домов становится все мень-
ше: влияет ответственное отно-
шение профильных ведомств, 
бдительный контроль за ходом 
строительных работ, в том чис-
ле со стороны общественно-
сти», — сообщила пресс-служба 
фонда. 

«Ситуация год от года меня-
ется в лучшую сторону, — гово-
рит председатель наблюдатель-
ного совета фонда Сергей Сте-
пашин. — Однако в этом направ-
лении предстоит продолжать 
целенаправленную работу. И 
конечно, учесть предыдущие 
ошибки и сделать все, чтобы 
не допускать их в дальнейшем. 
Пример, который ни в коем 
случае нельзя повторить, — три 
дома на улице Спекова в городе 
Бийске Алтайского края. Люди 
годами ждали переезда в но-
вое жилье, наконец-то получи-
ли ключи, а в итоге — оказались 
в примерно таких же условиях, 
в которых жили раньше. Дома 
были приняты в эксплуатацию 
с нарушениями. А теперь по-
является информация, что суд 
прекращает дело в отношении 
ответственного за эти события 
лица. Получается, что люди по-
страдали, а отвечать за это ни-
кто не будет. Такого быть не 
должно! Или недавний пример 

из Коми — в городском поселе-
нии Евма у людей из-под ног — 
в прямом смысле слова — ушел 
пол. Администрации муници-
пального образования нужно 
провести обследование дома на 
предмет пригодности к прожи-
ванию и устранить все наруше-
ния в кратчайшие сроки». В це-
лом проблемы с качеством воз-
никают там, где нет должного 
контроля за ходом строитель-
ства, именно в этом направле-
нии необходимо усилить рабо-
ту, считает Степашин. В первую 
очередь — со стороны админи-
страций муниципальных об-
разований. 

На проблему так называе-
мого нового аварийного жилья 
пару лет назад обращал внима-
ние Общероссийский народный 
фронт (ОНФ), отмечает эксперт 
тематической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» Па-
вел Склянчук. «Даже при ми-
нимальной цене госконтрак-
та многоквартирные дома не 
должны признаваться аварий-
ными спустя всего десять лет 
после строительства, а такие 
случаи в регионах бывали. Фонд 
ЖКХ усилил контроль за таки-
ми случаями, и сейчас острота 
проблемы немного снизилась. 
Вместе с тем считаем необходи-
мым ввести правило, что дома 
для переселенцев должны со-
ответствовать критериям стан-
дартного жилья — в них должен 
быть обеспечен доступ для ин-
валидов, класс энергетической 
эффективности должен быть не 
ниже В, квартиры должны быть 
с приличной отделкой», — счи-
тает Склянчук. Бывали случаи, когда дома становились аварийными уже через десять лет после постройки.
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Сейчас 
инвестстандарты 
внедряют 12 
регионов. В 2022 
году к программе 
подключатся еще 
не менее 
30 субъектов

Камеры видеонаблюдения в отделе 
полиции зафиксировали все детали 
конфликта. 

А К Ц Е Н Т

В финале конфликта один 
из сотрудников ГИБДД грубо повалил 
девушку и сломал ей руку

ТРАНСПОРТ В такси начала работать система контроля усталости водителей

Стоп. Сигнал
А К Ц Е Н Т

Звуковой сигнал предупредит водителя 
об окончании рабочего дня 

Как двое 
полицейских 
девушку-
коллегу 
заломали
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ЗДОРОВЬЕ COVID-19 
при новом штамме легче, 
чем при «дельте»

«Омикрону» 
не до легких

Ирина Невинная

При заражении «омикроном» у заболевших в основ-
ном поражаются верхние дыхательные пути, а  в легкие 
новый штамм не проникает. Об этом сообщила глава 
Роспотребнадзора Анна Попова.

COVID-19 продолжает мутировать, приобретая но-
вые формы, адаптируясь к организму человека. Как ре-
зультат эволюции, заболевание, вызванное «омикро-
ном», в большинстве случаев протекает легче, — об этом 
говорят  наблюдения зарубежных и российских ученых 
и клиницистов. «В поисках такой самой правильной фор-
мы, самого правильного аминокислотного состава вирус 
потерял один из рецепторов, который обеспечивал его 
способность проникать в легочную ткань», — рассказала 
Попова (цитата по РИА Новости). При этом рано делать 
выводы о том, что заболевание стало «безобидным». Не-
льзя пока говорить, что новый штамм не вызовет постко-
видного синдрома, других опасных осложнений, по-
скольку прошло еще слишком мало времени с момента 
появления «омикрона», заключила Попова.

Новая инфекция протекает часто с симптомами грип-
па. Но лечение при гриппе и коронавирусе разное. Глав-
ный риск при COVID-19 — возможное образование тром-
бов, а грипп, наоборот, может сопровождаться крово-
течением, поэтому важно дифференцировать заболева-
ния при диагности-
ке. «Важно не пере-
путать (инфекции) 
и не переназначить 
разные лекарства», 
— пояснила Анна По-
пова. Поэтому сей-
час и службы скорой 
помощи, и прием-
ные отделения в ста-
ционарах обеспечи-
вают экспресс-те-
стами на коронави-
рус — чтобы диффе-
ренцировать инфек-
ции, отличить COVID-19 от гриппа или банальной ОРВИ.

Пояснила глава Роспотребнадзора  и причину, по 
которой меняются требования к достижению коллек-
тивного иммунитета: сейчас специалисты говорят, что 
при распространении «омикрона» должно быть имму-
низировано (то есть привито или переболело) не менее 
90% населения. «Сначала мы говорили, что достаточ-
но 60% иммунизированных, потому что скорость пере-
дачи самого первого варианта — уханьского — была не-
большой. Потом говорили о 80%, — отметила Попова. 
— Сейчас стало совершенно очевидно, что, во-первых, 
иммунитет утрачивается через какое-то время у перебо-
левших. И поскольку контагиозность, заразность «оми-
крона» достигла практически максимальных уровней из 
всех известных нам коронавирусов, то и уровень коллек-
тивного иммунитета должен быть больше 90%». Сего-
дня же, по данным Роспотребнадзора, коллективный им-
мунитет в стране составляет более 64% — эта цифра по-
стоянно меняется, потому что люди продолжают заболе-
вать, делать прививки и ревакцинироваться.

Коронавирус, как свидетельствуют практически все 
специалисты, останется в людской популяции. Поэто-
му вакцинация против COVID-19 будет нужна и после 
завершения пандемии. Ученые работают над созданием 
вакцины, защищающей сразу от нескольких штаммов 
вируса. «На примере гриппа: в сегодняшней квадрива-
лентной вакцине, очень хорошей российской, заложено 
четыре варианта вируса, два — гриппа «А» и два — грип-
па «Б». Если мы говорим о коронавирусе, то мы уже име-
ем как минимум три значимых варианта,три штамма. И 
если они будут, циркулируя, менять друг друга, как при 
гриппе, нужно это  учесть и сделать  поливалентную вак-
цину.  Ученые над этим работают», — подчеркнула Попо-
ва. При этом среди заболевших, у которых подтвержден 
«омикрон», 70% не были привиты и не болели ранее. Это 
говорит о том, что полученный ранее иммунитет дает за-
щиту и от нового штамма. Среди тех, кто заболел повтор-
но, большинство болело больше года назад, это также в 
основном непривитые.

Интересный момент: при ревакцинации ученые в 
Европе предписывают менять препарат. «В России пози-
ция такая не формулировалась, пока мы руководствуем-
ся рекомендациями минздрава, которые позволяют ре-
вакцинироваться любым (зарегистрированным в стра-
не) препаратом», — сказала Попова. 

Рано говорить, 
что новый штамм 
«безобиден» 
и не вызывает 
серьезных 
осложнений

КОШЕЛЕК 

ВС объяснил, 
кто отвечает 
за покупателя 
без маски 

ПРИКРОЙТЕ 
ЛИЧИКО
Наталья Козлова

Верховный суд подтвердил 
свою прежнюю позицию: гра-
жданам, наказанным за отсут-
ствие у них масок в местах, 
где ношение их обязатель-
но, бессмысленно оспаривать 
штрафы.

Дело в том, что некоторые 
наказанные покупатели  утвер-
ждали: обеспечить посетителей 
масками должны были торго-
вые точки,  а они этого не сде-
лали. Но ВС заявил, что это не 
освобождает граждан от ответ-
ственности. Об этом решении 
Верховного суда рассказал пор-
тал «Право ru».

Если магазин не предоста-
вил посетителю средства инди-
видуальной защиты, это не дает 
человеку права находиться там 
без маски. Именно так и сказа-
но в итоге рассмотрения Вер-
ховным судом  двух похожих 
дел в январе. 

Фигурант одного из таких 
дел находился в здании Цен-
трального рынка Кургана без 
маски, хотя этого требовали 
санитарные правила и ограни-
чения, введенные в регионе. В 
итоге человека наказали. 

В Курганском городском 
суде нарушитель не спорил с 
тем, что был в здании без мас-
ки, но заявлял, что считает ма-
сочный режим незаконным. 
Суд признал его виновным и 
оштрафовал на 2000 рублей. 
Вышестоящие инстанции под-
твердили правильность нака-
зания.

Но оштрафованный пожа-
ловался в ВС. По его мнению, 
администрация торговой точки 
обязана предоставить посети-
телю средства индивидуальной 
защиты. Магазины и другие об-
щественные места сами долж-
ны предлагать людям маски 
«согласно правительственным 
санитарным правилам».

Второй податель жалобы в 
январе прошлого года зашел без 
маски в торговый центр в Аба-
кане. В Хакасии действовал и до 
сих пор действует масочный ре-
жим для общественных мест. 

Итог — Абаканский го-
родской суд усмотрел в этом 
нарушение санитарных правил 
и оштрафовал покупателя на 
7500 рублей. Оштрафованный  
житель Абакана тоже дошел 
до ВС, где ссылался на то, что в 
торговом центре ему не предло-
жили маску.

Во втором деле ВС также 
подчеркнул отсутствие доказа-
тельств, что в специально отве-
денном месте ТЦ не было запа-
са масок.

Верховный суд в постановле-
ниях по этим делам подтвердил 
нарушения самих граждан. И 
они не связаны с тем, выпол-
нили ли магазины свои обязан-
ности по обеспечению посети-
телей масками. 

Квалификация действий не 
зависит от бездействия других 
лиц, а обязанность соблюдать 
масочный режим возложена не-
посредственно на граждан, ука-
зал Верховный суд РФ.

В первом Обзоре практики 
по «коронавирусным» делам 
Президиум Верховного суда 
разъяснил, что закон «О защи-
те населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного харак-
тера» требует соблюдения не 
только указанных в нем норм, 
но и дополнительных требова-
ний, которые могут ввести вла-
сти регионов. 

Поэтому, подчеркнул высо-
кий суд, привлечение к адми-
нистративной ответственности 
за нарушение местных сани-
тарных правил вполне право-
мерно. 

Верховный суд РФ: 
квалификация 
действий граждан 
без масок не зави-
сит от бездей-
ствия других лиц, 
а обязанность 
соблюдать 
масочный режим 
возложена 
непосредственно 
на граждан

— Подробнее по теме: Что могут 
сделать в ТЦ с «безмасочником»
rg.ru/art/2180348

Контрольный дистант
Закрыт доступ в музеи, 
театры, кино, на фуд-
корты и в непродоволь-

ственные магазины, а также в 
фитнес-клубы и в бассейны. 

Дополнительные каникулы 
со 2 по 11 февраля объявили в 
Тульской области — там уйдут 
на дистант школьники и сту-
денты колледжей. Статисти-
ка говорит сама за себя: прак-
тически каждый второй забо-

левший в регионе — в возрасте 
от 7 до 14 лет, сообщили в об-
ластном управлении Роспо-
требнадзора. Тульские врачи 
считают, что дистант поможет 
разорвать цепочку распро-
странения заразы. При этом 
в начальных школах региона 
появились дежурные группы 
— на тот случай, если родите-
лям не с кем оставить ребенка 
дома. Такие же группы созда-

ются в Тамбовской области. И 
все же тульским школьникам 
придется выйти из дома, что-
бы написать итоговое сочине-
ние для тех выпускников 11-х 
классов, которые не смогли на-
писать его в основной период. 
А 9 февраля — девятиклассни-
ки должны пройти итоговое со-
беседование по русскому язы-
ку. Испытания для ребят будут 
проводиться в школах, где они 

учатся, с соблюдением всех са-
нитарно-эпидемиологических 
требований. Дополнительные 
каникулы не отменяют весен-
ние, дети не будут «отучивать» 
эти дни и летом, пояснили в 
правительстве региона. 

По 7 февраля приостанови-
ли занятия в Тамбове, но при 
этом руководители школ мо-
гут сами принимать решения, 
переводить или нет учрежде-
ние на дистант. Оставить уче-
ников дома решил и главный 
санитарный врач Пермского 
края. Новость об этом вызва-
ла бурную реакцию в социаль-
ных сетях. Но практически все 
поддерживают это вынужден-
ное решение. Многие считают, 
что дети заражаются ковидом в 
школе, а потом несут эту заразу 
по домам.

В целом на дистанте сегодня 
находятся школы уже несколь-
к и х  д е с я т к о в  р е г и о н о в  — 
Свердловской, Архангельской, 
Орловской, Астраханской, Ом-
ской, Новосибирской, Кеме-
ровской областей, Бурятии, 
Карелии, Коми, Якутии, Яма-
ла, Алтайского края, Дагестана 
и других. А чтобы как-то «под-
сластить» обучение на рассто-
янии, в некоторых регионах 
школьникам на дистанцион-
ке выдают продуктовые набо-
ры, компенсируя несъеденные 

школьные обеды. Так, на Яма-
ле в набор школьника входит 
16 видов продуктов — от моло-
ка, муки и риса до шоколада. 
То есть весь набор, из которого 
можно приготовить полноцен-
ный обед дома. Выдают их уче-
никам с первого по четвертый 
классы, а также льготникам. 
Большие пакеты с продуктами 
вручают даже родителям дет-
садовцев, которые тоже сейчас 
вынуждены находиться дома. 
Такие сухие «обеды» получат 
в итоге больше шести тысяч де-
тей Ямала. 

В  Тю м е н с к о й  о б л а с т и 
школьные сухпайки начали 
выдавать еще в самом начале 
пандемии, правило действует 
до сих пор. В «корзинке» — гол-
ландский сыр, полукопченая 
колбаса, масло, сгущенное мо-
локо, яблоки и даже пирожное. 
Содержимое, кстати, меняет-
ся в зависимости от фантазии 
организаторов школьного пи-
тания, но строго согласовано с 
Роспотребнадзором. 

Рассчитывать на вкусности 
и полезности в текущем учеб-
ном году в Тюмени могут более 
восьми тысяч человек. 

Подготовили: Елена Мационг, 
Ирина Никитина, Вера Черенева, 
Елена Шулепова, Константин 
Бахарев
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География «омикрона» расширяется, школы вынуждены проводить уроки на удаленке. 

РЫНОК ТРУДА Компании готовы работать удаленно, 
но сотрудники боятся за свои зарплаты

Довольно 
больничный вопрос

Табличка «Все ушли на дистант» снова может украсить двери многих офисов.

Алексей Дуэль

П
очти половина ра-
ботников не боится, 
что активное рас-
пространение «оми-
крона» как-либо по-
влияет на их труд, а 
каждый шестой со-
трудник опасает-
ся снижения своих 

доходов из-за нового введения 
удаленки для всех, кого только 
возможно отправить работать 
из дома. Такие данные показал 
опрос hh.ru. Опрошенные «РГ» 
компании уверяют, что готовы 
сменить формат работы для ча-
сти специалистов без каких-ли-
бо проблем — все технологии об-
катаны в прошлые пики заболе-
ваемости коронавирусом и ни-
что не помешает обратиться к 
этому опыту.

Накануне стало извест-
но о рекомендации Россий-
ской трехсторонней комиссии 
(РТК) из-за пандемии переве-
сти на удаленку максимально 
возможное число работников. 
Эту информацию распростра-
нила пресс-служба минтруда. 
По данным министерства, уже 
сейчас в удаленном доступе за-
няты 3 млн человек. По оценке 
директора центра трудовых ис-
следований НИУ ВШЭ Владими-
ра Гимпельсона, максимально 
на дистант отправляли от 5 до 
6 млн работников, то есть чуть 
меньше 10% от всей рабочей 
силы в стране.

По мнению опрошенных 
«РГ» компаний, возвращение 
дистанционного формата никак 
не отразится на эффективности 
работы ни самих сотрудников, 
ни бизнеса в целом.

«Удаленная занятость воз-
можна лишь для части специ-
альностей: IT, журналисти-
ка, наука, отчасти препода-
вание, еще некоторые, но для 
большинства эта форма не при-
менима, — считает Гимпельсон. 
— Новая удаленка не станет шо-
ком для экономики, хотя и абсо-
лютной рутиной ее введение на-
звать нельзя».

В удаленном доступе сей-
час трудятся работники 31% 
компаний, приводит данные 
SuperJob. При этом в столице 
«удаленщики» есть в 47% орга-
низаций, а в регионах — только 
в 21%. Что понятно — дистанци-
онная занятость подходит толь-
ко для офисных сотрудников, 
а таких в Москве на порядок 
больше. 

Помимо необходимости воз-
вращения к удаленке омикрон 
ставит перед HR-отделами и 
другие задачи. «Санитарные» 
потери персонала вынуждают 
увеличить найм работников. 
По информации директора по 
маркетингу Kelly Services Жан-
ны Волковой, число заявок на 
поиск временных сотрудников 
выросло в последние дни на 20—
30%. Соответственно, растут и 
расходы на персонал. 

Кроме омикронной нагруз-

ки рынок труда испытывает и 
другие проблемы — выход из 
коронакризиса спровоцировал 
дефицит рабочей силы, продол-
жает Волкова. «На дефицит ра-
ботников влияет еще один фак-
тор: из-за инфляции зарплат-
ные ожидания соискателей вы-
росли, а работодатели хотят 
нанять их на те же оклады, ка-
кие были год назад, — объясня-
ет Гимпельсон. — Это не дефи-
цит рабочей силы, а несостоя-
тельность спроса на нее — пла-
тить адекватные деньги готовы 
немногие». 

Представители бизнеса от-
мечают, что сейчас они опаса-
ются не столько последствий 
пандемии, сколько рисков, свя-
занных с политическими собы-
тиями, возможного введения 
новых санкций, нестабильной 
ситуации на валютном рын-
ке. Бизнес воспринимает эти 
сценарии как наихудшие из воз-
можных, полагая, что с «оми-
кроном», как и с «дельтой» и 
другими штаммами коронави-
руса, так или иначе совладать 
сможет. 

— Зачем работодателям знать, 
откуда работают сотрудники, — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2256230 

КАДРЫ

РАБОТОДАТЕЛИ 
ОТКАЗЫВАЮТСЯ 
ОТ ПРОФЕССИОНАЛОВ
Работодатели не спешат нанимать на работу суперпрофессиональных 

сотрудников, говорится в опросе сервиса «Суперджоб».

Избыточная квалификация такая же проблема, как и нехватка опыта. Во 

всяком случае, каждая пятая компания (22%) отказывает всем кандида-

там, обладающим слишком большими знаниями. Трое из 10 опрошен-

ных сталкивались с отказом по причине того, что «переросли» позицию, 

на которую претендуют. Отказывают даже молодым специалистам (11% 

среди опрошенных до 34 лет). Еще сложнее устроиться на работу более 

возрастным суперпрофессионалам. «Чем больше у россиян жизненного 

и профессионального опыта, тем больше среди них тех, кто получал 

отказы в трудоустройстве по причине избыточной квалификации (36% 

среди граждан от 45 лет)», — отмечают в «Суперджоб».

Почему? По идее, начальники должны сами гоняться за людьми, кото-

рые все знают и умеют. «Если человек объективно overqualified (супер-

квалифицированный) для определенной вакансии, у работодателя ло-

гично возникают сомнения в его мотивации и заинтересованности. В та-

ком случае кандидату следует заранее подготовить аргументы, почему 

он претендует именно на эту вакансию, — говорит гендиректор агентства 

КРОС Екатерина Мовсесян. — Но часто возникают ситуации, когда руко-

водитель может увидеть в более компетентном специалисте угрозу для 

себя».

Но бывают и ситуации, когда кандидат себя недооценивает и претендует 

на позицию ниже, чем мог бы. В этом случае работодатель, скорее, ока-

жется в выигрыше — принимая такого сотрудника на работу, он получит 

больше навыков за меньшие деньги. 

«Избыточная квалификация кандидата на должность действительно мо-

жет быть проблемой при трудоустройстве. По мнению некоторых рабо-

тодателей, суперквалифицированные специалисты приходят к ним лишь 

для того, чтобы «пересидеть» в ожидании более интересного места — 

мол, как только оно появится, только что нанятый сотрудник тут же уй-

дет, а должность вновь станет пустующей», — высказывает свое мнение 

исполнительный директор департамента маркетинга и рекламы компа-

нии «Меркатор Холдинг» Татьяна Богатель.

Подготовила Ольга Игнатова

— На кого пойти учиться, чтобы быстро и выгодно найти работу, — 
мнение эксперта на сайте
rg.ru/art/2256987
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Кстати

В редакцию «РГ» поступают вопросы от читателей по пово-

ду сокращения сроков карантина в связи с коронавиру-

сом. В каких случаях время изоляции сокращается до 7 

дней или соблюдение карантина вообще отменяется? 

«Лицо, контактировавшее с больным COVID-19, должно 

находиться в изоляции (в обсерваторе, по месту житель-

ства) не менее 7 календарных дней со дня последнего кон-

такта с больным COVID-19 или до выздоровления (в случае 

развития заболевания) — это правило вступило в силу с 26 

января», — пояснили «РГ» в Роспотребнадзоре.

Это следует из последней редакции Санитарно-эпидемио-

логических правил СП 3.1.3597-20 «Профилактика новой 

коронавирусной инфекции (COVID-19)». Изменения и 

вступили в силу 26 января 2022 года. 

В документе указано, что «изоляции не подлежат лица, про-

шедшие полный курс вакцинации против COVID-19 в тече-

ние последних шести месяцев, и лица, переболевшие 

COVID-19 в течение последних шести месяцев, при отсут-

ствии у них симптомов заболевания».

Что касается людей, у которых подтвердилась инфекция, 

им для выхода на работу нужно дождаться отрицательного 

теста и решения врача. «Больному, у которого был положи-

тельный ПЦР-тест, чтобы выйти на работу, нужен отрица-

тельный тест. И если человек болен, то возможность его 

выхода на работу определяет только врач, и здесь других 

вариантов нет», — пояснила Анна Попова.

Срок карантина, который на прошлой неделе был сокра-

щен с 14 до 7 дней, предусмотрен только для контактных.
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Тем временем

Вакцина от коронавируса «Конвасэл» не вызывает аллер-

гию и хорошо переносится. Об этом заявила глава Феде-

рального медико-биологического агентства (ФМБА) Веро-

ника Скворцова. По ее словам, препарат отличается высо-

кой иммуногенностью и защитными свойствами независи-

мо от мутаций вируса. «Эта вакцина лишена аллергенно-

сти, хорошо переносится человеком», — сказала она. 

ФМБА направило в минздрав данные для регистрации 

«Конвасэла» 16 декабря. Скворцова ожидает, что реги-

страция вакцины будет завершена до конца первого квар-

тала 2022 года. 

«Конвасэл» станет четвертой разновидностью вакцин 

отечественного производства против COVID-19.

Подготовил Алексей Любовецкий

А К Ц Е Н Т

В удаленном доступе сейчас трудятся 
сотрудники 31% компаний, в столице  
работники на дистанте есть в 47% орга-
низаций



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 февраля 2022
четверг № 24 ( 8672 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

КУЛЬТУРА 

В Германии 
выбрали 
«англицизм» 
года

ОТ ШИЛЛЕРА 
ДО БУСТЕРА
Екатерина Забродина

В Германии объявили слово, 
победившее в номинации «ан-
глицизм 2021 года». Им ока-
зался глагол-неологизм «бу-
стерить» (boostern), образо-
ванный от названия третьей, 
дополнительной прививки от 
коронавируса. Как отмеча-
ет Deutsche Welle, пандемия 
продолжает оказывать пря-
мое влияние на мироощуще-
ние граждан, а значит — и на не-
мецкий язык.  Членам жюри из 
лингвистов и филологов во гла-
ве с профессором Свободного 
университета Берлина Анато-
лем Штефановичем предсто-
яло выбрать английское сло-
во, «оказавшее положительное 
влияние на развитие немецкого 
словаря». Среди претендентов 

было немало словосочетаний 
и выражений, ставших приме-
тами коронавирусной эпохи. 
Например, «длинный ковид» 
(long COVID) или «кьюар-код» 
(QR-code). Однако стремитель-
нее всех в обиход ворвалось 
словечко «бустерить». Оно не 
было спущено сверху, навяза-
но врачами или эпидемиоло-
гами, но «зародилось в живой 
разговорной речи», а в декабре 
даже вошло в словарь немецко-
го языка Duden. Причем нем-
цы не просто взяли английское 
существительное «booster», но 
мигом превратили его в глагол, 
творчески переработав ино-
странное заимствование. Так 
что в конечном счете этот нео-
логизм можно считать «ориги-
нальным немецким изобрете-
нием». Ученые присудили ему 
первое место и за «оптимизм». 
По мнению жюри, это емкое по-
нятие вызывает у говорящих 
положительные ассоциации 
и дает надежду. Инициатива 
«Англицизм года» проводит-
ся с 2010 года. В прошлом году 
пальму первенства отдали сло-
ву «локдаун». 

О КОМ ГОВОРЯТ Глава КНДР 
похудел, занявшись 
верховой ездой

Cекрет Ким Чен 
Ына раскрыт?

Олег Кирьянов

Южнокорейские журналисты, похоже, нашли ответ 
на вопрос о том, как лидеру КНДР Ким Чен Ыну уда-
лось быстро похудеть. Согласно версии аналитиков 
Сеула, секрет заключается в увлечении Кима ездой 
на лошадях, в чем вождь Северной Кореи, судя по ви-
деохронике, изрядно преуспел. Напомним, что в пер-
вые годы своего правления Ким Чен Ын значитель-
но набирал в весе, но с прошлого года вдруг начал 
заметно худеть. По оценкам южнокорейских спец-
служб, Ким набрал вес до 140 кг, а затем в течение 
нескольких месяцев скинул около 20—30 кг. Некото-
рые предположили, что Ким перенес серьезную бо-
лезнь, но Национальная разведывательная службы 
Республики Корея в октябре 2021 года заявила, что 
Ким здоров и скорее всего сел на диету.  Ключ к раз-
гадке предоставила недавно продемонстрированная 
по центральному телевидению КНДР передача «2021 
— год великих побед», где рассказывалось об основ-
ных достижениях вождя Северной Кореи. Эксперты 
обратили внимание, что на видеозаписях Ким неод-
нократно снят, когда он довольно быстро скачет на 
белой лошади.  Специалисты отметили, что Ким про-
демонстрировал очень неплохие навыки — он очень 
уверенно держался в седле.  

ДИПЛОМАТИЯ 
Испанская газета 
опубликовала ответ США 
и НАТО на предложения 
России

Ограничено
и секретно

Александр Гасюк 

Достоянием газеты El Pais стали конфиденциальные 
ответы США и НАТО на предложения России по гаран-
тиям безопасности. Ранее эти документы в Вашингто-
не и Брюсселе категорически отказывались раскры-
вать общественности и называли «частью дипломати-
ческого процесса». Откуда испанским газетчикам ста-
ли известны тайны «американо-натовского двора», не 
сообщается. Всего на страницах издания опубликова-
ны копии двух переданных в Москву в конце прошло-
го месяца бумаг: ответ США под грифом «Конфиден-
циально» на пяти страницах и ответ Североатланти-
ческого альянса под грифом «Ограничено НАТО—Рос-
сия» — на четырех.

Содержание обоих ранее неафишировавшихся 
текстов полностью соответствует имевшим место 
спекуляциям западных СМИ на тему основных тези-
сов американо-натовского ответа России. В частно-
сти, как следует из опубликованных документов, 
США и альянс отказываются выполнить ключевое 
требование Москвы и взять на себя обязательство по 
дальнейшему нерасширению НАТО. При этом Запад 
обозначает готовность к обсуждению контроля над 
вооружениями, мер доверия, транспарентности и 
снижению военных рисков. Отметим, что в бумагах 
из Брюсселя именно Россия названа ответственной 
за текущий кризис и выставлено условие для «даль-
нейшего прогресса» на переговорах — сворачивание 
российского военного присутствия «в и вокруг Укра-
ины». 

Ответ со стороны США более дипломатически 
выдержан и изобилует ссылками на готовность Ва-
шингтона «к рассмотрению соглашений с Россией по 
вопросам взаимной озабоченности, включая пись-
менные и подписанные инструменты для имеющих-
ся опасений в области безопасности», готовности «к 
дискуссии о неделимости безопасности и нашей ин-
терпретации этой концепции», а также поддержки 
«попыток улучшить безопасность в евроатлантиче-
ском пространстве». Структура и реквизиты обеих 
бумаг выглядят аутентично, а дипломатический ис-
точник РИА Новости в Вене уже подтвердил подлин-
ность документов. Официальных комментариев со 
стороны Москвы относительно «слитых» в СМИ кон-
фиденциальных ответов США и НАТО на российские 
инициативы не последовало. Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков отказался обсуждать 
содержание публикации El Pais. «Мы ничего не обна-
родовали, — отметил представитель Кремля в беседе с 
журналистами. — И я не хочу это комментировать, это 
вам нужно обращаться в Pais или к испанскому руко-
водству, я не знаю, но, по крайней мере, не к нам». В 
МИД России также не стали подтверждать или опро-
вергать подлинность раскрытой западной прессой 
дипломатической переписки. Один из авторов пуб-
ликации в EL Pais журналист из Греции Ибай Арби-
де сейчас находится по заданию редакции на Украи-
не. По его словам, он достал текст ответа благодаря 
нескольким источникам.  

ЦИФРА Сумма заимствований правительства США побила очередной рекорд. 
Чем это грозит мировой и российской экономике?

Госдолг, которому за 30
Игорь Дунаевский

Ц
ифры на специальном 
счетчике национально-
го долга Америки, кото-

рый установлен неподалеку 
от Таймс-сквер в Нью-Йорке, 
впервые в истории перебежали 
за отметку в 30 триллионов дол-
ларов. В пересчете на каждого 
американца получается более 
90 тысяч долларов.

Очередную 14-значную от-
метку госдолг США преодолел 
на несколько лет раньше за-
планированного. Когда счет-
чик впервые установили в 1989 
году, сумма заимствований фе-

дерального правительства со-
ставляла 2,7 триллиона долла-
ров, то есть в 10 раз меньше. Ав-
тором идеи стал предпринима-
тель Сеймур Дюрст, пытавший-
ся обратить внимание на эту 
проблему. В 2008 году цифры на 
счетчике преодолели отметку в 
10 триллионов долларов, в 2017 
году — 20 триллионов.

Америка —  абсолютный 
мировой чемпион по госдолгу, 
и растет он гораздо быстрее ее 
экономики. В 1980 году он со-
ставлял около 34 процентов от 
ВНП, в 2000 году — 59 процен-
тов, а сейчас — 128 процентов.

Нетрудно заметить, что гос-

долг США не просто растет, а 
растет ускоряющимися темпа-
ми. В последние годы большой 
вклад в это внесла пандемия 
COVID-19. Чтобы погасить 
спровоцированный ею пожар 
на рынках, США включили пе-
чатный станок казначейства на 
полные обороты, наводнив эко-
номику деньгами. За два года 
было выделено около 5 трил-
лионов долларов на поддержку 
экономики, стимулирование 
бизнеса, выплату пособий.

Впрочем, пандемия лишь 
подхлестнула процесс, кото-
рый шел и до этого. Более того, 
пока нет никаких причин пред-

полагать, что он замедлится 
или остановится. Теоретически 
власти США могли бы обуздать 
рост госдолга за счет сокраще-
ния расходов в федеральном 
бюджете или повышения нало-
гов. Но эти меры считаются тор-
мозами экономического роста. 
В сегодняшних условиях, когда 
политика в США сильно поля-
ризована, обе главных партии 
не решаются на столь непопу-
лярные шаги.

На словах к сокращению 
бюджетного дефицита гром-
че призывают республиканцы. 
Но хотя президент-республи-
канец Дональд Трамп и обещал 
решать проблему госдолга, на 
деле за четыре года его правле-
ния (2017—2021) тот вырос на 
7 триллионов долларов. Адми-
нистрация демократа Джозефа 
Байдена даже не пытается ниче-
го обещать в этом плане. За ми-
нувший год он внес в Конгресс 
несколько законопроектов 
астрономической стоимости — 
для поддержки экономики, раз-
вития инфраструктуры, увели-
чения социальных расходов.

Согласно прогнозу журнала 
Forbes, если госдолг США про-
должит увеличиваться нынеш-
ними темпами, то к 2029 году он 
вырастет до 87 триллионов и со-
ставит более 277 процентов от 
ВНП страны.  

ГЕОПОЛИТИКА Почему в Киев зачастили иностранные политики?

Предвоенная 
распродажа

Петр Лихоманов

В
о вторник в Киеве с 
рабочими визитами 
побывали премье-
ры  Польши и Вели-
кобритании Матеуш 
Моравецкий и Борис 
Джонсон, в среду их 
нидерландский кол-
лега Марк Рютте, а 

сегодня в Киеве ждут президен-
та Турции Реджепа Эрдогана. До 
конца недели Украину также по-
сетят министры иностранных 
дел Австрии, Чехии, Словакии 
и опять Польши, председатель-
ствующей в ОБСЕ. Позже ожи-
даются  визиты глав МИД Фран-
ции, Германии и Испании.  

Поводом, естественно, стало 
активно подогреваемое запад-
ными СМИ и политиками ожи-
дание мифической «россий-
ской агрессии». При этом глава 
украинского внешнеполитиче-
ского ведомства Дмитрий Ку-
леба всерьез заявляет, что «ин-
тенсивное присутствие в стра-
не иностранных топ-чиновни-
ков снижает риски военной эс-
калации», и приписывает себе 
лавры изобретателя этой ориги-
нальной оборонной стратегии. 
О составлении графика ротации 

европейских чиновников на 
Украине, а тем более взятии их 
в почетный плен в качестве обе-
рега Кулеба речь пока не ведет. 
Но нельзя не заметить, что не-
которые страны, как Франция и 
Германия, уже в определенном 
смысле становятся заложника-
ми украинского кризиса.

Впрочем, с начала недели на 
Украину приезжали исключи-
тельно организаторы и бене-
фициары военной истерии. При 
этом они даже не считали нуж-
ным скрывать своего корыстно-
го интереса как от самого ди-
пломатического обострения, 
так и от ожидаемой ими вой-
ны. Тот же Моравецкий прямо 
заявил украинским СМИ, что 
Польша в случае чего готова к 
приему миллиона украинских 
беженцев и даже этого желает. 

«Сейчас мы не рассматриваем 
возможный наплыв беженцев 
из Украины как угрозу. Укра-
инцы знают, что в Польше они 
всегда найдут убежище, а поль-
ские предприниматели ценят 
украинских работников — ожи-
даем, что из года в год потребу-
ется еще больше рук», — честно 
признался Моравецкий в наме-
рении извлечь пользу из ожида-
емой им соседской проблемы. 
Для того чтобы ее приблизить, 
Моравецкий обещал передать 
Украине ПЗРК и беспилотники, 
присоединившись к странам — 
дольщикам военной истерики, 
также накачивающим Украину 
оружием.

Кроме того, польский пре-
мьер от имени испытывающей 
дефицит газа Польши предло-
жил Украине  совместный 

проект газопровода, по кото-
рому та сможет получать газ 
из Норвегии, которая, к слову, 
из года в год сокращает добычу 
по причине истощения место-
рождений.  Абсурд ситуации, 
при которой  страна-транзи-
тер вкладывает деньги в трубу, 
по которой станет получать газ 
через море и четыре   границы с 
соответствующей наценкой, по 
достоинству оценили местные 
эксперты, но не украинский 
премьер, подтвердивший жела-
ние вложить бюджетные день-
ги в заведомо разорительный и 
бессмысленный проект.

Задушить Украину в объяти-
ях готов и Борис Джонсон. В ка-
честве аванса он обещал Киеву 
оружие, сказал много ободряю-
щих слов поддержки вперемеш-
ку с антироссийскими выпада-
ми, а также привез 88 миллио-
нов фунтов «помощи», в дей-
ствительности — кредитов, для 
«сокращения зависимости от 
российских энергоносителей». 
Вероятно, они и будут вложе-
ны в польскую трубу в рамках 
закрепления политической оси 
Лондон — Варшава — Киев, о ко-
торой так много говорится в 
трех столицах, но документаль-
ное оформление отложено по 

уважительным причинам — бо-
лезнь главы МИД Великобри-
тании.

Заметно, что Лондон по-
сле выхода из ЕС мало печет-
ся о безопасности на европей-
ском континенте и ведет соб-
ственную, весьма конфликт-
ную внешнеполитическую ли-
нию. Британцы стали едва ли не 
главным разжигателем войны 
на Украине и основным внеш-
неполитическим игроком вну-
три этой страны, потеснив здесь 
даже США. О том, что Зелен-
ский и его окружение находятся 
«под колпаком» у британской 
разведки, говорится с момента 
его визита в штаб-квартиру MI-
6  в октябре 2020 года и покупки 
дорогой недвижимости на Бей-
кер-стрит. Поэтому помимо по-
литических выгод от провока-
ции конфликта у границ России 
Лондон уже получает от Украи-
ны и коммерческую выгоду. Так, 
на переговорах Зеленского и 
Джонсона шла речь о расшире-
нии двусторонней зоны свобод-
ной торговли, а фактически — о 
замещении украинских товаров 
иностранными.   

В Киеве Борис Джонсон превращал 
растущее влияние Британии 
на Украине в коммерческую выгоду.

А К Ц Е Н Т

Задушить Украину в объятиях готов 
и премьер Британии Борис Джонсон, 
который обещал Киеву оружие 
и сказал много ободряющих слов 

Испанская газета El Pais накануне опубликовала письменные 
ответы США и НАТО по гарантиям безопасности.

Пандемия COVID-19 подхлестнула и без того астрономические показания счетчиков госдолга США — таких, 
как этот на остановке в Вашингтоне.

 Среди победи-
телей прошлых 
лет — «фейковые 
новости», 
«инфлюэнсер» 
и «беженцы, добро 
пожаловать» 
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КОММЕНТАРИЙ

Никакого системного способа решения проблемы госдолга нет: либо 

надо вести консервативную бюджетную политику с постоянным бюд-

жетным профицитом (хотя бы во время роста экономики), либо эта си-

стема свалится в дефолты. Но, судя по низким процентным ставкам, это 

произойдет не в нынешнем десятилетии, говорит главный экономист УК 

«Ингосстрах — Инвестиции» Антон Прокудин.

Аномально низкие процентные ставки (только при них пирамида госдол-

га США может быть устойчивой) приводят к активному экспорту капита-

ла по миру. «В результате валюты развивающихся стран оказываются 

несколько крепче, чем они были бы иначе, а услуги и товары из развитых 

стран — более доступны местному населению. Одновременно с этим фи-

нансовые активы оцениваются очень высоко из-за отрицательных ре-

альных доходностей по госдолгу и банковским депозитам, создавая ил-

люзию богатства для части населения (эта иллюзия стимулирует потреб-

ление и поэтому поддерживает ВВП) и нездоровый ажиотаж вокруг фон-

довых рынков в развитых странах», — констатирует Прокудин.

Прогноз МВФ предполагает стабилизацию госдолга по отношению к 

ВВП на период до 2025 года примерно на уровне 2020 года (130—133% 

ВВП). «Однако потенциальные новые кризисы в американской экономи-

ке, геополитические проблемы могут привести к очередному витку ро-

ста госдолга США. Поскольку американский госдолг считается «безрис-

ковым» активом для всего мира, любой потенциальный кризис госдолга 

США был бы весьма негативен для мировой экономики, с точки зрения 

цен на сырье, финансовые активы, эффекта «домино» на мировых фи-

нансовых рынках», — отмечает руководитель отдела макроэкономиче-

ского анализа ФГ «ФИНАМ» Ольга Беленькая.

Россия, как и другие страны с развивающимися рынками, получает неко-

торую выгоду от низких ставок в США. Но поскольку Россия находится 

под санкциями, что затрудняет приток капитала, и счет текущих опера-

ций у нас постоянно положительный, можно сказать, что положитель-

ный эффект для нас минимальный, считает Прокудин. «Россия имеет 

очень маленький госдолг, вопросов с его рефинансированием не возни-

кает. Скорее государство в лице Банка России несет потери из-за мизер-

ной доходности золотовалютных резервов», — говорит аналитик.

Подготовил Роман Маркелов
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МУЗЫКА Тони Мартин 
из Black Sabbath вернулся 
с новым альбомом

Шипы 
и скрипки

Александр Алексеев

В 80—90-е он был солистом Black Sabbath, где пел после 
Оззи Осборна, Ронни Джеймса Дио, Яна Гиллана, Глен-
на Хьюза одиннадцать лет — дольше всех остальных! 
Может, он выступал бы в Black Sabbath и дольше, но от-
влекался на другие проекты: например, на Cage и Cage-
2. Пел, играл на скрипке и остался без Black Sabbath 
как-то стремительно: вчера был на сцене, а наутро — 
уже в парадном и на улице… Он уходил, не сводя сче-
тов и не обижаясь, а потом согревался новыми идея-
ми и громогласно возвращался. Пару раз пел с разны-
ми своими группами и в России. Снова исчезал… А те-
перь, спустя 10 лет, снова вернулся с новым альбомом 
Thorns, уже в компании других знаменитостей: музы-
кантов Элиса Купера, HammerFall и Дэнни Нидмана 
из Venom. В честь своего возвращения Тони Мартин 
рассказал обозревателю «РГ» о своих злоключениях и 
долгожданной премьере.

Вы пели в Black Sabbath после Осборна, Дио и Гиллана, 
но из-за возвращения Ронни Джеймса на запись аль-
бома 1992 года Dehumanizer вам пришлось покинуть 
Тони Айомми и недавних коллег. Другой бы обиделся, 
а вы как ни в чем 
не бывало вскоре 
вернулись в груп-
пу. Считаете, 
что на старых 
друзей злиться 
бесполезно? 

ТОНИ МАРТИН: На 
самом деле меня 
звали: во время за-
писи Dehumaniser 
ребята попросили 
прийти к ним в сту-
дию. И я согласил-
ся, потому что хотел проверить: сможем ли мы снова 
объединиться? Но в итоге понял, что у меня нет на это 
ни времени, ни желания, ведь в то время я уже рабо-
тал над сольным диском Back Where I Belong. И они все 
записали с Дио. А я вернулся в Sabbath после того, как 
они расстались. Ненавижу ли кого-то и злюсь? Нет. Для 
меня было честью оказаться частью истории великой 
группы, где я провел 11 лет, с 1986 по 1997 год. 

Но с тех пор вы не работали в больших группах. От-
того что поняли: рок-звезды уровня Тони Айомми — 
сложные люди и думают в первую очередь только о соб-
ственных вкусах и амбициях?

ТОНИ МАРТИН: Тони Айомми — великий человек! С ним было 
приятно работать. Он позволял мне самому контролиро-
вать то, как я пою, включаться в сочинение текстов пе-
сен. Но он же — личность. И ценит свое собственное про-
странство. Как и большинство из нас. Поэтому, когда что-
то идет не по его плану, принимает резкие решения… 

Ваш голос мощный, с сочными 
низкими нотами. Очень подхо-
дящий и для оперы, например 
для «Князя Игоря»… К тому же 
вы хорошо играете на скрипке, 

что использовали и в проек-
те Cage-2…  Были ли у вас 
предложения от оперных 
театров?

ТОНИ МАРТИН: Хотел бы 
я быть достаточно хо-

рош, чтобы петь в 
классических те-
атрах или опере! 
И, кстати, играть я 

умею не только на 
скрипке, но еще и на 

басу, барабанах, гитаре, 
клавишных, губной гар-

мошке и даже на несколь-
ких волынках! Но вот для 

того, чтобы сочинять и петь 
классическую музыку, мое-
го таланта, полагаю, все-таки 
недостаточно. 

Хотя мне был очень приятен 
этот ваш вопрос.

Вы, наверное, компанейский 
человек, раз собрали для записи 
Thorns музыкантов, играющих 
очень разную музыку и вряд ли 
знакомых между собой?
ТОНИ МАРТИН: Это фантастиче-
ский альбом, эклектичный, но 
все еще в жанре рока. В нем со-
седствуют и акустические тре-
ки, и тяжелый рок. Альбом уже 
получает отличные отзывы. У 
меня есть несколько друзей, 
сыгравших на нем: барабан-
щик Дэнни Нидхэм из груп-
пы Venom, басист Грег Смит, 
выступавший c Alice Cooper и 
Rainbow, клавишник Бруно Са, 
известный многим по Angra…  
А на гитаре играет мой сын 

Джо, поет — дочь Лаура. Так что «Шипы» получились 
наполненные и дружеским духом, и ощущением еди-
ной семьи…

Взрослые, титулованные музыканты обычно ругают 
новые группы и разочарованы нынешним состоянием 
рок-музыки. А вы?

ТОНИ МАРТИН: А я искренне верю, что еще много талан-
тов! И нынешние дети фантастически разбираются в 
музыке. Мне нравится, что они не боятся эксперимен-
тировать и в то же время любят слушать музыку тех, 
кто постарше. Но сейчас нашим детям проще — они 
могут даже создать свой лейбл звукозаписи прямо из 
спальни. Распространять свою музыку теперь можно в 
электронном виде, так что никаких границ больше нет. 
И мне это нравится.

Вы уже не раз пели в России. Вернетесь с новым аль-
бомом?

ТОНИ МАРТИН: Конечно, ведь у вас мне всегда рады, и люди 
у вас замечательные. Однажды я приехал в Москву с 
Black Sabbath. Мы играли песню Iron Man, и я посмот-
рел в зал, а там дама в первом ряду вяжет! На сцене гром 
и молнии, от шума и рева закладывает в ушах, а она не-
возмутимо мечет петлю за петлей. «Ух ты, — подумал я, — 
вот это стойкость и невозмутимость!» 

Конечно, я бы с удовольствием когда-нибудь вер-
нулся в Россию. Но самое сложное здесь — необхо-
димость заполнять массу бланков, ходить в посоль-
ство… Да и добавьте к этому COVID! Так что в этом 
году у меня вряд ли приеду, скорее всего, в следую-
щем. Зато вы можете пока слушать мой новый диск, 
вышедший пару недель назад. •

КИНО «Хинтерленд: город грехов» и синдром смерти

Призраки мировой бойни
Валерий Кичин

А
встрийский фильм «Хин-
терленд: город грехов» 
— неожиданный и, надо 

сказать, великолепный пример 
того, как работает сегодня при-
надлежащая истории стилисти-
ка немецкого экспрессионизма, 
— визуальное решение картины 
Штефана Рузовицки делает ее 
просмотр обязательным для лю-
бого синемана.

Штефан Рузовицки, оска-
ровский лауреат, получив-
ший премию за фильм 2007 
года «Фальшивомонетчики», 
здесь снова предстает масте-

ром оригинальным, работаю-
щим мощными уверенными 
мазками. Действие происходит 
после Первой мировой войны 
в 1920-м; группа солдат и офи-
церов рухнувшей Австро-Вен-
герской империи возвращается 
из русского плена в Вену. Сре-
ди них Питер Перг, в прошлом 
успешный детектив-кримина-
лист. За два года плена их роди-
на неузнаваемо изменилась: ее 
былые мощь и великолепие бес-
следно испарились, теперь это 
всего лишь малая страна на кар-
те израненной войной Европы. 
Не тот уже и сам Перг: изуродо-
ванное контузией лицо, потух-

ший взгляд, ночные кошмары, 
помутнившееся сознание де-
лает все вокруг деформирован-
ным, чужим, враждебным. Маг-
нетический образ, созданный 
австрийским актером турецко-
го происхождения Муратаном 
Муслу, с первого кадра задает 
всей картине тональность че-
го-то безнадежно расчеловечен-
ного: война, подобно новому 
Франкенштейну, обращает люд-
ской мир в сборище угрюмых, 
на все готовых монстров.

Фильм кадр за кадром втя-
гивает зрителя в этот мрачный, 
почти монохромный мир после-
военной разрухи и хаоса. Вена 

выглядит частоколом фабрич-
ных труб, поставленных вкривь 
и вкось, она гнетет коридора-
ми темных улиц, ее перекошен-
ные здания без прямых углов и 
вертикалей спрессовывают лю-
дей в беспорядочно снующую, 
орущую толпу, темные переул-
ки таят опасность. Экспрессио-
низм художницы Ули Симон 
продолжен в работе оператора 
Бенедикта Нойенфельса: всегда 
неожиданны, болезненно «не-
нормальны» ракурсы, картин-
ка искажена оптикой, и когда 
камера пробивается через эту 
толпу, панорама лиц напомнит 
о капричос Гойи или даже о кош-
марах Босха. Город дворцов и со-
боров предстает зловещим теат-
ром, где на первом близком пла-
не нам дорогу то и дело перебе-
гают — как по авансцене — дело-
витые бюргеры из театральной 
массовки.

И вот в этом антураже мы ста-
новимся свидетелями последо-
вательных убийств. Один за дру-
гим гибнут однополчане Перга, 
убийства свершаются с какой-то 
дьявольской изобретательно-
стью: кто-то пригвожден к забо-
ру на манер святого Себастьяна, 
на теле четко читаются девятна-
дцать рваных ран; кто-то расчле-
нен и заморожен в девятнадца-
ти ледяных глыбах, у кого-то из 
двадцати пальцев на руках и но-
гах отрублены девятнадцать… 
Бергу придется вспомнить свою 
прежнюю профессию, а заодно 
открыть для себя много нового 
в своих бывших друзьях, сослу-
живцах, коллегах по полиции.

В этой картине все кажет-
ся несовместным. Сама смерть 
унижена, втоптана в дорожную 

грязь. Поругана вера, и герой 
остервенело мочится на алтарь 
величественного собора. Хруп-
кая, воздушная, поэтичная Те-
реза Кернер, с которой у Пер-
га устанавливаются странные 
платонические отношения, — 
по профессии патологоанатом, 
хладнокровно исследует иско-
реженные тела (уточненная, на 
контрастах выстроенная работа 
прекрасной Лив Лизы Фрис).

Если визуальное решение 
фильма заставляет вспомнить 
о «Кабинете доктора Калига-
ри» Роберта Вине и других ше-
деврах немецкого экспрессио-
низма, то ритуальное число 19 и 
некоторые особенности сюжет-
ного каркаса — о триллерах типа 
«Семь» Дэвида Финчера или 
«Третий человек» Кэрола Рида. 
Развитие действия неторопли-
во, но напряженно; тягостная, 
полная тайн атмосфера филь-
ма, непредсказуемость событий 
обеспечивают виртуозный ба-
ланс между изысканно инфер-
нальным артхаусом и коммер-
ческим триллером, способным 
захватить воображение зрите-
ля. Это как бы само воплоще-
ние уродства и кошмаров вой-
ны. Ошеломляюще мощный 
образ искалеченного ею мира, 
увиденный как бы изнутри это-
го мира через его беспощадно 
резкую, все искажающую оп-
тику, — главное, что остается по-
сле просмотра этого фильма. За-
гадочно звучащее для русского 
уха «Хинтерленд» — не название 
неведомого «города грехов», а, 
буквально, «внутренняя земля» 
— внутренний мир израненно-
го войной неизлечимо больного 
сознания. •

ПРЕМЬЕРА Почему в Театре Наций обвалился потолок 

Как хорошо 
мы плохо жили 

Наталья Шаинян 

С
пектакль Марины 
Брусникиной на Ма-
лой сцене Театра На-
ций — это первая по-
становка последнего 
сценария Шпалико-
ва «Прыг-скок, об-
валился потолок». 
Написанный в 1974-

м, он до сих пор был неизвестен 
зрителю. Название из детской 
считалки — о катастрофе после 
невинных шалостей — точно от-
ражает сюжет.

Жизнь маленькой семьи про-
стого сословия: слесарь Юра, 
дворничиха Аня и одиннадцати-
летняя их дочь Ксеня, выписана 
легкими точными штрихами. 
Обычный вечер, закончивший-
ся попойкой, домашний скан-
дал с вызовом милиции, арест, 
суд и приговор: год заключе-
ния, смысла и логики которого 
не понимает никто. Разразив-
шаяся над людьми беда, из ко-
торой нет возврата к прошлому. 
Вот эта мысль о нелогичности, 
случайности сцепок событий и 
действий и необратимости кру-
шения и кажется одним из воз-
можных ответов на вопрос, чем 
резонирует в современном со-
знании драматургия полувеко-
вой давности. 

Камерная история на камер-
ной сцене начинается уборкой 
в доме — герои, пока безымян-

ные, моют швабрами сцену. 
Текст прочитывается весь, с по-
дробными лирическими шпали-
ковскими ремарками. Брусни-
кина известна своей чуткостью 
к слову и умением работать с 
ним. Ее актеры не иллюстриру-
ют текст буквально, а как будто 
легко аранжируют его для сце-
ны, графически намечают ха-
рактеры и линии их взаимодей-
ствия. Оттого постановка обре-
тает легкость, выразительность 
и сдержанность. 

Трое, которых затягивает в 
воронку событий, и участни-
ки частной катастрофы — дед, 
соседи, коллеги, милиция, слу-
чайные прохожие. Дарья Кал-
мыкова и Александра Урсуляк, 
уже состоявшиеся в профессии, 
играют дуэт матери и дочери, а 
Дарья Ворохобко — из младшего 
поколения брусникинцев, все 
остальные женские роли. Артем 
Быстров — Юра, глава семьи; 
Рустам Ахмадеев и Артем Туль-
чинский — череда мужских об-
разов.

У каждого из них игра — это 
сложное, мерцающее соедине-

ние и разъединение со своим 
героем, и вживание в его лич-
ность, и дистанция с нею из дня 
сегодняшнего. Сейчас сложно 
представить жизнь почти без 
частного пространства, когда 
соседи включены в скандалы и 
праздники, когда продавщицу 
просят напомнить что-то мужу, 
а соседку — отправить дочку в 
интернат. Да и сам интернат 
при живых родителях нынче 
нонсенс. И такие самостоятель-
ные, отчаянные дети, как Ксеня, 

способные прорваться сквозь 
тюремные ворота или уехать в 
другой город к деду, тоже уже в 
прошлом.

Недаром и на сцене про-
странство текуче, изменчиво, 
неопределимо, где кончается 
дом и начинается внешний мир. 
Коммунальная семействен-
ность, приводящая на память 
строку Бориса Рыжего: «Как хо-
рошо мы плохо жили».

А главное осталось не тро-
нуто временем — человеческие 
чувства и отношения. Ксеня 
Александры Урсуляк в куцем 
красном пальтишке и белой 

шапке куполом с ее отчаянной, 
беззаветной любовью к отцу, с 
яростью и беззащитной тягой, 
чередующимися в ее отноше-
нии к матери, — болевой центр 
спектакля.

Дарья Калмыкова, энергич-
ная, уверенная, победоносная 
в начале и растерянная, сло-
манная своей виной, согнувша-
яся, словно от удара в живот, от 
одиночества и боли в финале. 
Юра у Артема Быстрова — кра-
савец-парень с золотыми ру-
ками, неистовой и щедрой ду-
шой, требующий счастья все-
му человечеству и способный 
сбежать из заключения, чтобы 
на Новый год увидеть дочь. Как 
эти любящие, честные, хорошие 
люди вдруг глупо и непоправи-
мо смогли разметать свою се-
мью и дом. 

За каждым героем встает 
больше, чем непосредствен-
но сценическое его бытие — как 
судьба деда Ксени, прекрасно 
сыгранного Рустамом Ахмадее-
вым, когда он слушает в ресто-
ране песню «Катюша», и нена-
званная война входит в сюжет. 
Как в сцене тюремного свида-
ния мужа и жены, когда они 
несколько секунд молча смот-
рят друг на друга, прежде чем 
он отшвырнет стол и уйдет, — и в 
эти секунды вся невысказанная 
их любовь стоит на сцене тре-
тьим и главным действующим 
лицом. Как миниатюрные ха-

рактерные зарисовки Дарьи Во-
рохобко, по которым очевидно, 
как ее торговка пивом влюбле-
на в Юру, или как соседка Валя, 
модница и скопидомка, из-за 
которой и начался скандал, со-
чувствует Ане и неловко пыта-
ется если не исправить, то чем-
то помочь.

«Мама, — спросила Ксеня, 
когда они пошли дальше. — А 
чтобы пиво продавать, где учат-
ся? — В университете, — сказала 
Аня. — В МГУ, где же еще?»

Нет злодеев, все обычные 
люди, хорошие, только жизнь 
почему-то чернеет и сжимает-
ся, как сгоревший листок.

Марина Брусникина пока-
зывает героев зрителю, словно 
на экране, чередуя планы, поз-
воляя то сопереживать им, то 
иронически дистанцировать-
ся; жанр колеблется от мело-
драмы до бытовой зарисовки, 
от ностальгической комедии до 
притчи.

Спектакль обманчиво прост, 
его темы ускользают от окон-
чательной фиксации. И в этом 
— созвучность режиссерского 
языка с типом шпаликовско-
го художественного сознания, 
будто бы простого и ясного, на 
деле — глубокого, волнующе 
живого и абсолютно современ-
ного. •

Камерная история на камерной 
сцене Театра Наций начинается 
уборкой в доме.

Всегда болезненно «ненормальны» ракурсы нашего взгляда на воссозданный фильмом раненный войной мир.

А К Ц Е Н Т

Главное осталось не тронуто временем — 
человеческие чувства и отношения

ВЫСТАВКА 

Россия 
и Америка 
в Музее 
декоративного 
искусства

МЫСЛЬ 
НА ОБА 
ПОЛУШАРИЯ
Ольга Штраус

Во Всероссийском музее деко-
ративного искусства откры-
лась российско-американская 
выставка со странным наз-
ванием «Самое время снова 
запустить быструю коричне-
вую лису... не так ли?» 

На самом деле никаких лис 
тут нет, а фраза эта использу-
ется в англоязычном мире для 
тестирования алфавита. 

В ней есть все буквы ла-
тинского письма, а также 
арабские цифры. 

Этой фразой пользуются, 
чтобы проверить клавиши на 
устройстве во избежание оши-
бок и недопонимания в тек-
стах сообщений.

Именно эта цель — избежать 
недопонимания для нормаль-
ного контакта — и стояла перед 
устроителями, когда затевал-
ся проект. 

В нем — 15 работ россий-
ских и 15 работ американских 
современных художников, от-
ражающих глобальные вызо-
вы времени и способы ответа 
на них. 

— Участников больше 30, 
— уточняет куратор амери-
канской стороны Наталья Ко-
лодзей. — Ведь многие работы, 
представленные на выставке, 
выполнены группой художни-
ков. И большинство из них сде-
ланы специально для этой экс-
позиции. 

Видеоарт, инсталляции, жи-
вопись, скульптура — формы и 
жанры, используемые автора-
ми, очень разнятся. 

Общее одно — глобальные 
проблемы, волнующие челове-
чество сегодня.

Так Клеа Т. Уэйт в «Лунной 
походке» анализирует отно-
шение наших стран к освое-
нию космоса. На экране мы 
видим Луну в виде аппетитно-
го колобка. Она то и дело де-
лится на фрагменты-окна, из 
которых открывается исто-
рия освоения этого небесно-
го тела.

А Виталий Комар в своем 
«Цветовом коде» зашифро-
вал переписку Томаса Джеф-
ферсона и Александра I: она 
адресует нас к истокам рос-
сийско-американских отноше-
ний, которые отнюдь не всегда 
были напряженными.

Экология, социальная ком-
муникация, развитие нау-
ки и ответственность ученых 
за свои открытия — обо всем 
этом размышляют художники. 
Особенно трогательно выгля-
дит инсталляция Анны Франц 
«Пуд соли», которая визуали-
зирует русскую поговорку: на-
стоящий пуд соли высыпается 
здесь на поддон тонкой струй-
кой наподобие содержимого 
песочных часов.

Кураторы проекта с рос-
сийской стороны Иван Колес-
ников и Сергей Денисов осо-
бое внимание уделяют цифро-
вым технологиям и видеоарту. 
Так, Константин Худяков в ра-
боте «Шахматы» демонстри-
рует, как любой ход вызывает 
апокалиптические события… 
Весьма выразительна работа 
Аннушки Броше «Мозги в се-
тях». Здесь представлены из-
ваянные из керамики челове-
ческие мозги, объединенные 
разноцветными нитями. 

Несмотря на физиологиче-
ское название, работа очень 
эстетична: образы, занимаю-
щие умы наших соотечествен-
ников (у кого — ребенок, у кого 
— природа, у кого — памятник 
архитектуры), наглядны и вы-
разительны.

Особо стоит отметить 
очень тонко прописанную гра-
фику Константина Батынко-
ва и большой коллективный 
проект «Ледниковый период», 
созданный 25 художниками 
экспериментальных творче-
ских мастерских под руко-
водством Евгения Семенова. 

В нем помимо таких масти-
тых художников, как мэтр ки-
нетического искусства Вяче-
слав Колейчук, представлены 
и молодые авторы. •

На выставке представлены все 
жанры: видеоарт, инсталляции, 
живопись, скульптура...

Распространять 
свою музыку 
можно в электрон-
ном виде, границ 
больше нет
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Бывший солист рок-
группы Black Sabbath 
Тони Мартин: Хотел бы 
я быть достаточно 
хорош, чтобы петь 
в классических театрах 
или опере.
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 ПРОЕКТ Что откроют на территории Южного речного вокзала   

Гулять по воде
Сергей Жуков

Ю
жный речной вокзал, 
который сейчас ре-
конструируется, пла-

нируют открыть осенью ны-
нешнего года. После обновле-
ния он сможет принимать 130 
круизных судов и обслуживать 
более 10 тысяч пассажиров за 
сезон. 

П о  с л о в а м  м э р а  М о с к -
вы Сергея Собянина, речной 
вокзал будет одновременно и 
полноценным транспортным 
узлом, и общественным про-
странством — его, по предвари-
тельным оценкам, будут посе-
щать больше миллиона человек 
в год. «Это важная транспорт-
ная точка на юге столицы. Но в 
последние годы из-за малой до-
ступности пассажирам здесь 
реже принимают круизные 
теплоходы, — объяснил глава 
города на своей странице в соц-
сети «ВКонтакте». — Этим ле-
том отсюда можно будет отпра-
виться в круиз к городам юга 
страны. Поэтому работы не бу-
дем останавливать даже во вре-
мя летней навигации».

Южный речной вокзал на 
юге Москвы, напомним, по-
строили в 1930-х годах. Он со-
здавался одновременно со 
своим «собратом» — Северным 
вокзалом. Сначала он распо-
лагался в Кожуховской гава-
ни. Рядом проходила железно-
дорожная ветка, с поезда мож-
но было пересесть на речной 
транспорт и отправиться через 
Коломну на юг страны. Перед 
войной вокзал переехал в дру-
гое здание, выше по течению 
реки. В 1972 году он снова сме-

нил прописку — его размести-
ли на дебаркадере, стоящем на 
правом берегу реки. Конструк-
ция служила для высадки и по-
садки пассажиров. Постоян-
ное здание вокзал обрел лишь в 
1985 году — его построили в На-
гатинской пойме в стиле совет-
ского модернизма с широки-
ми окнами, башней и шпилем. 
В 1986 году отсюда в свой пер-
вый рейс пошел пассажирский 
теплоход. В 90-х у Южного вок-
зала, как и у Северного, нача-
лись сложные времена. Речные 
поездки практически сошли на 
нет, помещения начали сдавать 
в аренду и, по сути, тут появил-
ся рынок. 

Весной прошлого года тут 
началась реконструкция. По 
задумке проектировщиков, об-
новится вся территория вок-
зала. В первую очередь новую 
жизнь получит прибрежная 
зона, а через затон Новинки 
построят два пешеходных мо-
ста. Они свяжут новые жилые 
комплексы на территории быв-
шей промзоны «ЗИЛ» со стро-
ящимися домами на противо-
положном берегу и «Островом 
мечты». Уже сейчас реконстру-
ируются две соседние набе-
режные — Марка Шагала и Но-
винки. Там планируют обору-
довать площадки для водных 
аттракционов, плавучий спа-
комплекс, сад с водными расте-
ниями и прокат водного транс-
порта, а также парк. Рядом с 
вокзалом построят галерею 
современного искусства, еще 
там появятся офисы, торговые 
объекты и рестораны. Полно-
стью закончить работы плани-
руют ко Дню города. 

Как ожидается, в новом се-
зоне с причалов Южного вок-
зала планируют отправить на 
теплоходах около десяти ты-
сяч человек. Суда будут ходить, 
например, в Нижний Новгород, 
Калязин и Коломну. Дальше по 
Волге можно будет доплыть до 
Волгограда, а там через Вол-
го-Донской канал и до Черно-
го моря. В перспективе пере-
возчики планируют открыть 
маршруты от Москвы до Яро-
славля и даже до Перми. От 
вокзала планируют запустить 
и речные прогулки по центру 
Москвы.

Напомним, другой речной 
вокзал Москвы, Северный, уже 
отреставрирован. Его открыли 
осенью 2020 года. Теперь от-
сюда снова можно отправить-
ся в речной круиз. Набереж-
ная и площадь у вокзала благо-
устроены в едином «речном» 
стиле. После реставрации вер-
нулся в строй шпиль вокзала. 
Поднимаясь и опускаясь, он 
символизирует старт и финиш 
навигации. •

КСТАТИ 

В Москве собираются возродить 

регулярные маршруты речного 

транспорта. Первый маршрут 

пройдет от Киевского вокзала 

(мимо комплекса «Москва-

Сити») до парка «Фили». Он свя-

жет четыре района города: Хоро-

шево-Мневники, Филевский 

Парк, Пресненский и Дорогоми-

лово. Вторая линия задумана 

от бывшего ЗИЛа до Печатни-

ков. Запустить электросуда 

планируют уже предстоящим 

летом.  

ЖКХ Названы регионы с самыми старыми лифтами, 
с заменой которых они опаздывают

Тяжелые на подъем

Татьяна Ткачёва

О
страя ситуация с 
з а м е н о й  с та р ы х 
лифтов сложилась 
в регионах.  К 15 
февраля 2025 года 
в России необхо-
димо заменить все 
подъемники стар-
ше 25 лет. По оцен-

ке экспертов, их около 100 ты-
сяч. При нынешних темпах 
план будет выполнен лишь на-
половину.

Час икс для старых лифтов 
установил техрегламент Тамо-
женного союза «Безопасность 
лифтов». К нему все подъем-
ники должны соответствовать 
требованиям этого документа, 
среди которых — и замена каби-
нок  старше 25 лет. Что потом? 
Проведут проверки и «непра-
вильные» лифты, по всей види-
мости, отключат.  

Наиболее актуальна эта 
проблема для 11 регионов. В  
трех — Самарской, Ульяновской 
и Ярославской областях — доля 
устаревших подъемников уже 
сейчас более 50 процентов. По 
данным профильной комис-
сии Общественного совета при 
Минстрое России, особое вни-
мание замене лифтов стоит 
уделить Удмуртии и Мордовии, 
Астраханской и Архангель-
ской, Вологодской и Смолен-

ской, Курской и Ивановской 
областям. 

Самарцы, которым надо 
поменять более восьми тысяч 
лифтов, заключили контрак-
ты только на 247 единиц, ку-
ряне — 238, ярославцы — 236. В 
Ивановской области есть лишь 
один контракт, в Ульяновской 
(на конец 2021 года) — ноль, 
сообщил секретарь комиссии, 
гендиректор «Российского 
лифтового объединения» Петр 
Харламов. 

Сколько лифтов в жилых до-
мах по стране? В минстрое го-
ворят о 535 тысячах, в Нацио-
нальном лифтовом союзе — о 
600 тысячах. Срок эксплуата-
ции, оценочно, истек у 18 про-
центов подъемников. На их за-
мену надо около 300 миллиар-
дов рублей. Новый лифт стоит 
два-три миллиона. Выручить 
может кредит, но этот меха-
низм вряд ли получит широкое 
распространение. Остается 

протягивать бюджетную руку 
помощи. В конце 2020 года на 
софинансирование замены 
лифтов выделили 750 миллио-
нов из Резервного фонда прави-
тельства РФ. 

Первой поддержку получи-
ла Воронежская область — сооб-
щалось, что денег хватит на 100 
лифтов в двух городах. Сред-
ства осваивали в основном по 
схеме факторинга: произво-
дители ставили лифты за свой 
счет, оплату получали в рас-
срочку, а выпадающие доходы 
компенсировал Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ, 
напомнила замглавы Комите-
та Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотне-
ва: «Это помогло ускорить про-
цесс. Но те деньги закончились. 
Чтобы к 2025 году выполнить 
обязательства по замене лиф-
тов, нужно в течение трех лет 
так же выделять регионам по 
800 миллионов. В бюджете на 

ближайшую трехлетку эти рас-
ходы не заложены». 

П о  с л о в а м  д е п у т а т а , 
рассматриваются и другие ис-
точники. Конечно, искать день-
ги надо и на прямое софинанси-
рование. Схема факторинга, по-
яснила Разворотнева, будет ра-
бочей только на очень длинной 
дистанции. Ею могут воспользо-
ваться дома со спецсчетами, по-
лучив большую рассрочку. 

А чтобы новые лифты не вы-
ходили из строя раньше вре-
мени, эксперты призывают 
пересмотреть подход к опре-

делению тарифа на содержа-
ние жилья. Ради экономии, под-
черкнул вице-президент На-
ционального лифтового союза 
Алексей Захаров, для монта-
жа, обслуживания и ремонта 
лифтов приглашают компании 
с максимально низким «цен-
ником», которые не обладают 
штатом квалифицированных 
сотрудников. В результате обо-
рудование часто остается без 
присмотра. •

По закону о страховании лифты 
относятся к опасным устройствам 
и приравниваются к автомобилям.

А К Ц Е Н Т

Речной вокзал будет одновременно и полноценным транс-
портным узлом, и модным общественным пространством. 
Закончить его реконструкцию планируется в начале осени

А К Ц Е Н Т

Чтобы к 2025 году заменить все старые 
лифты, нужно в течение трех лет 
выделять регионам по 800 миллионов. 
В бюджете эти расходы не заложены

Комментарии

Светлана Разворотнева, зампредседателя Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ:
—  На мой взгляд, собственники жилья должны сами утверждать пере-

чень и смету работ по текущему ремонту на предстоящий год. Подписы-

вать акты приемки и только после этого перечислять деньги. 

Если правительство разработает калькулятор стоимости базовых услуг 

по содержанию дома, у нас прекратятся споры вокруг тарифа между 

гражданами и управляющими компаниями. Минстрой готовит измене-

ния в сфере управления многоквартирными домами. Эта дискуссия бу-

дет открытой.

Виктор Тишин, глава Национального лифтового союза:
— По закону о страховании лифты относятся к опасным устройствам и 

приравниваются к автомобилям. 

Значит, для них тоже нужна система обслуживания, профилактического 

ремонта, обучения персонала. Мы очень надеемся, что государство 

установит надзорный орган для лифтового хозяйства. В противном слу-

чае возникнет угроза безопасности граждан.
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Мэра Великого 
Новгорода 
оштрафовали 
за плохую 
уборку дорог

ЗА СНЕГ 
ПОПЛАТИТСЯ
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Великий Новгород 

Сергей Бусурин, мэр Великого 
Новгорода, привлечен к адми-
нистративной ответственности 
за несоблюдение требований 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения при со-
держании дорог (часть 1 статьи 
12.34 КоАП РФ). На чиновника 
наложен штраф в размере 25 
тысяч рублей. Об этом сообщи-
ла пресс-служба прокуратуры 
Новгородской области. 

Проверка  соблюдения зако-
нодательства по содержанию 
дорог в зимнее время была про-
ведена по поручению прокуро-
ра Новгородской области Юрия 
Немкина. Выяснилось, что и 
сами автомобильные дороги, и 
тротуары убираются плохо. 

Как сказано в сообщении, 
«допущено образование снеж-
ных валов, дорожное покрытие 
от наледи и снега не очищено». 
Понятно, что в таких условиях 
повышаются риски возникно-
вения ДТП, падений граждан на 
гололеде. Неубранные дороги 
создают трудности и для проез-
да скорой помощи, машин ава-
рийных служб.    

Глава города не мог не знать 
о ситуации на дорогах. Тем бо-
лее что еще в ноябре прошло-
го года он уже получал от про-
куратуры предостережение о 
недопустимости нарушения за-
конодательства в сфере содер-
жания дорог. 

Тогда было отмечено, что 
уборка и обработка противо-
гололедными материалами вы-
полняются несвоевременно. 
Между тем именно мэр по сво-
ей должности обязан привести 
улицы и тротуары в надлежа-
щий вид.

Также в материалах дела не 
нашлось доказательств того, 
что Сергей Бусурин как мэр Ве-
ликого Новгорода предпринял 
все зависящие от него достаточ-
ные, эффективные и своевре-
менные меры для уборки улиц 
города от снега. В результате 
мировой судья признал мэра 
виновным в совершении адми-
нистративного правонаруше-
ния и назначил ему штраф в 25 
тысяч рублей.

Интересно, что нескольки-
ми днями ранее администра-
тивный штраф в размере 30 
тысяч рублей был назначен 
судом заместителю главы Ве-
ликого Новгорода Владимиру 
Еремину, и тоже за ненадлежа-
щее исполнение обязанностей 
по содержанию дорог. Об этом 
сообщила объединенная пресс-
служба судов Новгородской об-
ласти.  •

АВТО Почему покупают 
машино-места у города

Гараж особого 
значения

Александр Мелешенко

В Москве резко вырос спрос на машино-места, кото-
рые продает город, — в прошлом году их было реализо-
вано более 10 тысяч против 2,7 тысячи в 2020-м. По-
мимо надежного продавца, который не обманет, горо-
жан привлекает богатый выбор и низкие цены. Стать 
обладателем собственной парковки можно, имея в кар-
мане несколько сотен тысяч рублей.

О старте продаж очередной партии гаражей столич-
ные власти порой сообщают по несколько раз на неде-
ле. Вчера, например, стало известно, что город выстав-
ляет на открытый электронный аукцион сразу 42 лота: 
20 обычных и 21 семейное машино-место — сразу на 
две машины. Семейные парковки расположены друг 
за другом, но выезд у них единственный, поэтому при 
стоянке двух машин одна всегда оказывается запер-
той. Для семей это удобно — цена таких мест ниже, а 
проблем с использованием нет. «Машино-места рас-
положены в жилом комплексе на Рублевском шоссе, 
дом 101. Площадь лотов варьируется от 13,3 до 50,2 
квадратного метра, а стартовые цены — от 1,8 до 3,4 
миллиона рублей», — рассказал глава департамента го-
родского имущества Максим Гаман.

Довольно высокие цены объясняются несколькими 
факторами. Во-первых, паркинг подземный и находит-
ся в новом жилом комплексе — если вы здесь живете, 
то из квартиры доедете до машины на лифте. Во-вто-
рых, комплекс, а вместе с ним и паркинг расположен 
в привлекательном месте — рядом станция метро «Мо-
лодежная», развитая инфраструктура, парк «Крылат-
ские холмы» с горнолыжными подъемниками и многое 
другое. 

При этом надо учитывать, что цены на торгах ука-
зываются стартовые, то есть в процессе аукциона они 
могут вырасти. Но нередко парковки уходят и по на-
чальной стоимости, так можно хорошо сэкономить 
по сравнению с рыночными предложениями. В том 
же паркинге на Рублевском шоссе частные владельцы 
предлагают места куда дороже города — за двойное се-
мейное, например, просят почти 4 миллиона. 

Впрочем, если миллионов на парковку у вас нет, а 
ставить машину во дворе все равно не получается, то 
стоит присмотреться к местам в многоуровневых на-
земных паркингах — москвичи их называют народны-
ми гаражами. Цены на них начинаются обычно от 300 
тысяч рублей. Например, в паркинге на Каширском 
шоссе, 94, город предлагает купить место площадью 
14,2 «квадрата» на третьем этаже. Торги начнутся с 
суммы 289,2 тысячи рублей. Вокруг гаража плотная 
жилая застройка, так что претендентов наверняка бу-
дет немало. В таких районах гарантированное парко-
вочное место имеет особое значение — люди готовы 
оставлять машину в километре от дома.  •

ЖИЛЬЕ Москвичи стали 
чаще продавать квартиры, 
чтобы переехать 
в новостройки

Плюс комната

Александр Мелешенко

Жители Москвы и Санкт-Петербурга в прошлом 
году стали вдвое чаще продавать квартиры, чтобы 
переехать в новостройки. Увеличилось и число поку-
пателей, использующих систему trade-in у застройщи-
ков, когда можно при выборе жилья в строящемся доме 
сразу же продать имеющуюся недвижимость. К таким 
выводам пришли аналитики компании GloraX. 

По их подсчетам, жилье на вторичном рынке в про-
шлом году подорожало почти на четверть, что сокра-
тило разницу в цене между готовыми и строящимися 
квартирами. «Владельцы жилья на вторичном рынке 
получили возможность приобрести строящуюся не-
движимость с минимальными дополнительными вло-
жениями. А система trade-in позволила проводить 
сделки по обмену квартир в кратчайшие сроки с фик-
сацией наилучших условий у застройщика», — отмеча-
ют в компании. 

Риелторы добавляют, что свою роль сыграли и при-
влекательные условия ипотеки, в том числе возмож-
ность взять кредит с господдержкой. К примеру, моск-
вичи решили продать двухкомнатную квартиру в хру-
щевке, чтобы купить «трешку» в новостройке, а раз-
ницу в цене они покроют за счет кредита под 5—7% го-
довых. В итоге можно улучшить жилищные условия  на 
довольно комфортных условиях — с посильным еже-
месячным платежом и небольшой переплатой по про-
центам. 

Нередко новоселы переезжают  даже в границах од-
ного жилого комплекса — купила там в первой очере-
ди молодая пара, скажем, «однушку». Лет через пять 
лет у них родился ребенок, и встал вопрос расшире-
ния жилплощади. «Однушку» продают, а «двушку» или 
«трешку» здесь же покупают по программе семейной 
ипотеки, со ставкой, субсидированной государством. 
Бывает, что застройщик занимается не только прода-
жей строящейся квартиры, но и покупкой новой — это 
называется trade-in. Раньше автомобилисты так меня-
ли машины. 

«Некоторые клиенты считают, что самостоятельно 
смогут продать свою квартиру дороже предложенной 
цены по trade-in. Разумное зерно здесь есть: за время 
продажи может найтись покупатель, который готов 
заплатить выше рыночной цены, или за время продажи 
произойдет резкий рост цен на недвижимость, — объяс-
няет вице-президент коммерческого блока компании 
Руслан Сырцов. — Однако в этом случае не учитывает-
ся фактор времени, за которое  новое жилье тоже вы-
растет в цене, а интересных планировок в новостройке 
останется гораздо меньше».   •

Спрос на машино-места от города резко вырос. Покупателей 
привлекают низкая цена и богатый выбор. 
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ТРАНСПОРТ В Москву 
пошли поезда с едой 
из Китая

У продуктов 
нашелся состав 

Евгений Гайва

Проблему доставки скопившихся на границе Китая и 
России скоропортящихся продуктов решили пуском 
прямого поезда в Москву. Контейнерный состав со све-
жими и замороженными фруктами, овощами, ягодой 
и другими продуктами вышел из провинции Шаньдун 
в Китае и прибудет в пункт назначения 18 февраля, со-
общили в компании «РЖД Логистика» (дочернее пред-
приятие РЖД). Такие поставки будут дешевле, чем по 
морю или по автодорогам, обещает оператор. 

Поезд проследует через погранпереход За-
байкальск—Маньчжурия. Именно здесь с сентября 
2021 года растет очередь из груженных скоропортя-
щимися продуктами фур. Как писала «РГ», скопление 
грузовиков связано с усилением китайской стороной 
антиковидных мер. Пока проблема не решена. Накану-
не бизнес-омбудсмен Борис Титов обратился с пись-
мом в минтранс, указав, что также на въездах пунктов 
пропуска «Пограничный», «Краскино» в Приморском 
крае множество грузовиков простаивают в многод-
невных очередях. Он предложил внедрить в Приморье 
протестированный в Ленинградской области опытный 
образец системы резервирования времени проезда 
транспортных средств к пункту пропуска. 

Контейнерный поезд проходит китайско-россий-
скую границу без проблем. Как поясняют в «РЖД Ло-
гистика», компания выступает оператором на всем 
пути следования, то есть предоставляет вагоны, орга-
низует таможенное оформление груза, оплату тарифа 
по территориям Китая и России, а также доставку то-
варов на «первой» и «последней» милях. 

Поезд прибудет на станцию Селятино в Московской 
области. Как следует из списка аффилированных лиц 
холдинга, как раз в Селятино расположен терминаль-
но-логистический центр «Восток — Запад», который в 
марте 2021 года был внесен в список как принадлежа-
щий к группе лиц ОАО «РЖД». 

Новый маршрут запущен в рамках проекта «Агро-
экспресс». Это один из совместных логистических 
проектов Евразийского экономического союза. Пла-
нируется продукцию также доставлять из России, Ка-
захстана и Беларуси в Китай и Узбекистан. 

В «РЖД Логистика» поясняют, что ставка перевозки 
грузов по железной дороге меньше, чем по морю и по 
автодорогам. С такой оценкой согласен представитель 
Российской ассоциации экспедиторских и логистиче-
ских ассоциаций Валерий Третьяков. В результате, по-
ставщики смогут сэкономить на доставке, говорит он. 
Правда, вряд ли конечные потребители заметят сниже-
ние цен.   

РЕСУРСЫ Почему американцы будут до последнего бороться 
против «Северного потока-2» 

США играют на трубе
Сергей Тихонов

Н
ачало работы «Север-
ного потока-2» будет 
означать для США се-

рьезный рост расходов бюд-
жета. В первую очередь на под-
держку экономики Украины. 
Поэтому США постараются лю-
быми средствами не допустить 
запуск газопровода — шантажи-
руя Европу, используя «зеле-
ную повестку» или применив 
против него санкции. 

Увязать возможные санкции 
против «Северного потока-2» 
и противодействие России до-
статочно сложно, если хотя бы 
немного вникнуть в суть вопро-
са. Бюджет нашей страны по-
лучает доходы от газового экс-
порта (пошлина 30%) вне за-
висимости от маршрута поста-
вок. Объемы экспорта газа из 
России не ограничены инфра-
структурой. Незадействован-
ные мощности транзита через 
Украину позволяют увеличить 
поставки на Запад на 90 млрд 
кубометров от уровня прокач-
ки в 2021 году.

Дополнительные расходы 
за транзит через Украину не-
сет «Газпром», но благодаря 
рекордным ценам на газ в про-
шлом году и их сохранению на 
высоком уровне, как минимум в 
первой половине этого года, все 
потери, возможные и потенци-
альные, возмещены. Также оку-
пились все затраты на строи-
тельство неработающего «Се-
верного потока-2», о чем стало 
известно еще осенью 2021 года.

В результате, не совсем по-
нятно, как, по мнению инициа-
торов санкций, не запуск «Се-
верного потока-2» должен «гу-
бительно» отразиться на эко-
номике России? Отбросив по-

литические мотивы, которые 
плохо измеряются цифрами, 
обратимся к чистой экономи-
ке. С 2014 по 2021 год только на 
официальную помощь Украине 
США выделили 7,6 млрд долла-
ров, не считая гарантий по гос-
займам Киева, объем которых 
оценивается в еще более чем 1 
млрд долларов. Отметим, что 
средства, выделенные по ли-
нии безопасности, то есть воен-
ная помощь не превышает 25% 
от этой суммы, основная часть 
была вложена в поддержание 
экономики страны.

Украина получает до 3 млрд 
долларов за транзит россий-
ского газа, поясняет исполни-
тельный директор департамен-
та рынка капиталов ИК «Уни-
вер Капитал» Артем Тузов. До-
ходы бюджета Украины за 2021 
год составили 39 млрд долла-
ров против расходов 46 млрд, то 
есть дефицит бюджета составил 
6,2 млрд долларов. В 2024 году, 
когда окончится договор Рос-
сии и Украины о транзите газа, 
цифры будут иными, но потеря 
доходов в 3 млрд увеличит де-

фицит бюджета почти на 50%, 
уточняет эксперт.

По подсчетам украинской 
стороны, в случае переключе-
ния российского газового экс-
порта на «Северный поток-2», 
ВВП страны (200 млрд долла-
ров в 2021 году) сократится на 
0,9% (1,8 млрд долларов), отме-
чает доцент Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Валерий Андрианов. Но по-
тери будут не только прямые. 
Сейчас газотранспортную си-
стему (ГТС) Украины, ориенти-
рованную на транзит россий-
ского газа, обслуживают около 
50 тыс. сотрудников. Большая 
часть из них останется без ра-
боты. Более того, прекращение 
российского транзита означа-
ет переход с виртуального ре-
верса на реальный. Фактически 
придется заново отстраивать 
всю национальную систему га-
зоснабжения, новую логистику, 
подчеркивает Андрианов.

Как отмечает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов, реальный ре-
верс будет не сильно дороже 

виртуального, примерно на 10 
долларов за тысячу кубометров. 

Но чтобы украинская ГТС 
работала, нужно много техни-
ческого газа, уровень которого 
сейчас поддерживается в свя-
зи с необходимостью его тран-
зита из России. Итоговая цена 
на газ для граждан и предприя-
тий Украины будет выше уров-
ня затрат на поддержание ГТС и 
технического газа. Можно пред-
положить, что это добавит еще 
15—20% к биржевой цене газа, 
уточняет Тузов.

Найти средства для всего вы-
шеперечисленного при дефици-
те бюджета за счет внутренних 
ресурсов у Украины едва ли по-
лучится. Рассчитывать прихо-
дится только на помощь извне 
— в первую очередь из США. С 
учетом приблизительных по-
терь украинской экономики, 
США придется увеличить фи-
нансовую поддержку Украине 
минимум в два раза. Для США — 
траты не запредельные, но объ-
яснить их смысл американским 
налогоплательщикам едва ли 
получится. А там с этим стро-
го. Поэтому значительно про-
ще и дешевле остановить «Се-
верный поток-2», как угрожаю-
щий энергобезопасности Евро-
пы проект.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ:

В конце января было завершено 

технико-экономическое обосно-

вание строительства газопровода 

«Союз-Восток». Он станет продол-

жением российского газопровода 

«Сила Сибири-2» и позволит по-

ставлять на самый динамично рас-

тущий в мире китайский газовый 

рынок около 50 млрд кубометров 

газа в год. Строительство планиру-

ется начать в 2024 году.

Докторская степень

Силами ведущих тех-
нологов был разрабо-
тан рецепт колбасы, 

которая предназначалась для 
«поправки здоровья лиц, име-
ющих подорванное здоровье в 
результате Гражданской вой-
ны и пострадавших от произво-
ла царского режима». Она впо-
следствии и была названа «Док-
торской». Рецепт был предель-
но прост: 70% свинины, 25% го-
вядины, 2% коровьего молока, 
3% куриных яиц и специи. До-
пускалась всего лишь одна до-
бавка — фиксатор цвета E250.

С тех пор стандарты каче-
ства для колбасы многократно 
менялись: сначала допустили 
крахмал и мясные субпродук-
ты (например, свиные шкурки), 
потом разрешили использовать 
больше десятка добавок и кон-
сервантов «Е».

«Если вам сейчас дать попро-
бовать колбасу 30-х годов про-
шлого века, вам она точно не по-
нравится — вы сочтете ее невкус-
ной и ненатуральной»,— говорит 

заместитель директора по науч-
ной работе Федерального науч-
ного центра пищевых систем им. 
В.М. Горбатова РАН Анастасия 

Семенова. Хотя бы потому, что 
рецепторы современных потре-
бителей притупились за много 
лет. Индустрия разнообразных 
пищевых добавок и ароматиза-
торов растет галопирующими 
темпами — привыкшим к чипсам, 
нам нужны все более яркие вку-
совые ощущения. 

Но дело не столько в разно-
образии вкусовых добавок, ко-
торые сейчас разрешено ис-

пользовать в колбасе, утвер-
ждает эксперт. Так, раньше кол-
баса могла храниться только 
три дня. Сейчас торговые сети 

требуют гораздо более длитель-
ных сроков хранения — от меся-
ца. Добиться этого без добавок 
нереально. Кроме того, та, ста-
рая докторская колбаса точно 
была жирнее, сейчас снижать 
долю жира уже некуда, иначе 
она потеряет вкус. И уж точно в 
современной колбасе не мень-
ше мяса (как минимум в той, 
что сделана по ГОСТам), утвер-
ждает Семенова. 

Но надо понимать, что для 
нашей страны колбаса — не про-
сто продукт, а своего рода пока-
затель ситуации в экономике. 
Из 1 кг мяса, отварив, можно по-
лучить 600 г готового продукта, 
а сделав из того же куска мяса 
вареную колбасу — уже 1,1—1,2 
кг. Микояну надо было накор-
мить голодающий народ, и сде-
лать это с помощью колбасы 
проще. В любой кризис потреб-
ление колбас и сосисок растет 
— люди стремятся и наесться, и 
сэкономить деньги, говорит Се-
менова. 

С другой стороны, произво-
дители ограничены покупатель-
ной способностью населения и 
запросами торговых сетей. По 
данным Росстата, за 2021 год 
мясо и птица подорожали на 
17,5%, а колбасные изделия и 
продукты из мяса и птицы — на 
11,2%. 

Производители вынуждены 
оптимизировать рецептуру, 
чтобы сохранить рентабель-
ность. Но делают они это, ско-

рее, не за счет увеличения доли 
жира, а, например, с помощью 
замены дорогой говядины де-
шевой курицей. Раньше колба-
са производилась в основном 
из свинины и говядины. Пусть 
из молочных пород и более де-
шевая, но та говядина была 
лучше для изготовления кол-
басы, чем курица, говорит Се-
менова. Производитель обязан 
указывать, из какого мяса кол-
баса. Просто не каждый потре-
битель это читает. «Дешевая 
колбаса из мяса птицы на рас-
тущей инфляции будет заме-
нять дорогие колбасы из говя-
дины и свинины. И это факт. А 
значит, будет меняться и вкус 
колбасных изделий»,— говорит 
Семенова.  

Вместо дорогой говядины в колбасе 
может оказаться дешевая курица. 
И вкус уже сразу не тот. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас колбаса по рецептуре 1930-х 
годов едва ли понравилась бы многим 
потребителям: вкусы за почти что век 
заметно изменились

РЕШЕНИЕ

Суд Евросоюза 
отклонил 
жалобу 
поляков 
против 
«Газпрома»

ГАЗОВАЯ 
ТОЧКА
Михаил Загайнов

Европейский суд общей юрис-
дикции (General Court) откло-
нил жалобу польской компа-
нии PGNiG SA на решения Евро-
комиссии по итогам антимоно-
польных дел в отношении рос-
сийского «Газпрома». Об этом 
сообщает ТАСС со ссылкой на 
постановление суда.

Речь идет о жалобе, кото-
рую польская компания подала 
в октябре 2018 года. Она каса-
лась решения Еврокомиссии по 
антимонопольному расследова-
нию, начатому в 2012 году.

В 2015 году Еврокомиссия 
выдвинула «Газпрому» обвине-
ния в нарушениях в Болгарии, 
Чехии, Эстонии, Венгрии, Лат-
вии, Литве, Польше и Словакии. 
В результате рассмотрения дела 
в 2018 году ЕК наложила на рос-
сийскую компанию ряд обяза-
тельств по работе в отдельных 
странах Центральной и Восточ-
ной Европы. В частности, «Газ-
пром» должен был снять барье-
ры по трансграничной перепро-
даже газа. Клиенты из региона 
также получали право требо-
вать более низких цен на газ, 
если те не соответствуют уров-
ню цен в Западной Европе.

При этом никаких штрафов 
вынесено не было, ЕК ограничи-
лась лишь предупреждением о 
возможных наказаниях вплоть 
до 10% от общего оборота «Газ-
прома».  

— Читайте также: Топ-5 трендов 
потребления, которые 
спровоцировала пандемия
rg.ru/art/2256242
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Уведомление о намерении передать 
перестраховочный портфель

Акционерное общество «Чрезвычайная страховая компа-
ния», адрес: 125212, Москва г, Ленинградское ш, дом № 16, 
строение 9, ОГРН 1027739428221, ИНН 7707050464 (да-
лее — Перестраховщик) уведомляет заинтересованных 
лиц о своем намерении передать перестраховочный порт-
фель по договорам перестрахования следующей управ-
ляющей страховой организации: СПАО «Ингосстрах», 
адрес 115035, г. Москва, Пятницкая ул., д. 12, стр. 2, сайт 
www. ingos.ru, рейтинг надежности «ru AAA», имеет лицен-
зию ПС № 0928 от 23.09.2015 на осуществление перестра-
хования.

Перестраховочный портфель передаются в поряд-
ке, предусмотренном Законом Российской Федерации 
от 27.11.1992 № 4015-1 «Об организации страхового дела 
в Российской Федерации».

Решение о передаче страхового портфеля было принято 
уполномоченным органом Страховщика в целях оптимиза-
ции бизнеса в группе компаний.

Передача перестраховочного портфеля будет осуще-
ствлена на основании договора о передаче перестраховоч-
ного портфеля, а также акта приема-передачи перестрахо-
вочного портфеля между АО «ЧСК» и СПАО «Ингосстрах».

Перестраховщик просит заинтересованных лиц (пере-
страхователей) в письменной форме выразить согласие 
на замену перестраховщика либо отказ от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1.  Кредитор вправе отказаться от замены перестрахов-

щика в письменной форме, отправив свой письменный 
отказ в течение 45 дней с момента опубликования дан-
ного уведомления по адресу: 125212, Москва г., Ленин-
градское ш., дом № 16, строение 9;

2.  Направление кредитором отказа от замены перестра-
ховщика влечет за собой досрочное прекращение дого-
вора и возврат страхователю части уплаченной страхо-
вой премии пропорционально разнице между сроком, 
на который был заключен договор, и сроком, в течение 
которого он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения 
Перестраховщиком настоящего уведомления от перестра-
хователя не будет получен в письменной форме отказ от за-
мены перестраховщика, договор перестрахования подлежит 
передаче в составе перестраховочного портфеля.
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ПРОЦЕСС 

Кассационный 
суд оставил 
в силе приговор 
Александру 
Шестуну

ЧИНОВНИК 
ОТСИДИТ СВОЕ
Иван Егоров

Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции оставил в 
силе приговор бывшему гла-
ве Серпуховского района Мо-
сковской области Александру 
Шестуну.

«Всесторонне изучив мате-
риалы дела, доводы кассацион-
ных жалоб и заслушав позиции 
сторон, судебная коллегия по 
уголовным делам Первого кас-
сационного суда общей юрис-
дикции не нашла оснований для 
отмены или изменения приго-
вора», — сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе суда. 
Там также отметили, что кол-
легия пришла к выводу, что су-
дами первой и апелляционной 
инстанций не допущено нару-
шений уголовного и уголовно-
процессуального законов, кото-
рые бы повлияли на исход дела 
и ставили под сомнение вывод 
о виновности Шестуна в инкри-
минированных преступлениях. 

Сам Александр Шестун 
участвовал в процессе по ви-
део-конференц-связи. 

Как напомнили в Кассацион-
ном суде, по приговору Подоль-
ского городского суда Алек-
сандр Шестун был признан ви-
новным в получении взяток 
в особо крупном размере, а 
именно 9 млн 919 тысяч рублей 
с 24 декабря 2012 года по 23 
марта 2018 года. 

Также он признан виновным 
в мошенничестве и незаконном 
приобретении права собствен-
ности на четыре земельных 
участка в Серпуховском райо-
не общей площадью 103 тыся-
чи кв. м общей стоимостью 64 
590 000 рублей, с февраля 2008 
года по 25 апреля 2011 года. 
Кроме того, Шестуна признали 
виновным в легализации пре-
ступно нажитого имущества  и 
незаконном участии в предпри-
нимательской деятельности. 
Его приговорили к 15 годам ко-
лонии строгого режима и штра-
фу в  49 млн 595 тысяч рублей.  

СУД Прокурор 
попросил 
назначить 
пожизненный 
срок фигуранту 
дела о терактах 
в метро

СВЯЗНОЙ 
ОТВЕТИТ 
ЗА БАНДУ
Иван Егоров

Оглашение приговора Маго-
меду Нурову, причастному к 
терактам в Москве на станци-
ях метро «Лубянка» и «Парк 
культуры» в 2010 году, назна-
чено на 4 февраля.

В среду во время прений 
сторон во Втором западном 
окружном военном суде гособ-
винитель попросила назначить 
Нурову пожизненный срок ли-
шения свободы. Также проку-
ратура просит суд удовлетво-
рить иск Московского метропо-
литена о возмещении ущерба 
от взрывов на 17 млн 49 тысяч 
рублей. Кроме того, по данным 
РИА Новости, в суде заявлены 
еще два гражданских иска на 5 
млн 203 тысячи и 2 млн рублей. 
Магомеда Нурова задержа-
ли в Дагестане спустя 9 лет по-
сле терактов — в 2019 году. Его 
обвиняют в совершении тер-
актов, незаконном изготовле-
нии взрывных устройств. Как 
считает следствие Нуров был 
связным и возил других членов 
банды на встречи, где плани-
ровались взрывы в метро. Кро-
ме того, он скрывал одного из 
участников терактов. Защита 
настаивает, что Нурова заста-
вил помогать террористам ор-
ганизатор терактов — один из 
главарей бандподполья в Даге-
стане Магомедали Вагабов. Еще 
один фигурант дела, начальник 
ОМВД по Кизлярскому району 
полковник полиции Гази Исаев, 
был задержан осенью 2020 года. 
По данным следствия, имен-
но он доставил на автомобиле 
одну из смертниц с самодель-
ным взрывным устройством на 
автостанцию в районе Кизляра, 
откуда она уехала в Москву.

В результате взрывов двух 
смертниц в московском метро 
29 марта 2010 года погибло 39 
человек, более 100 пострадали.  
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке 
конституционности статьи 74 и пункта 
7 части первой статьи 77 Трудового 
кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина А.А.Пешкова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявителем законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи-до-
кладчика С.П.Маврина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. В соответствии со статьей 74 Тру-

дового кодекса Российской Федера-
ции в случае, когда по причинам, свя-
занным с изменением организацион-
ных или технологических условий 
труда (изменения в технике и техноло-
гии производства, структурная реорга-
низация производства, другие причи-
ны), определенные сторонами условия 
трудового договора не могут быть 
сохранены, допускается их изменение 
по инициативе работодателя, за 
исключением изменения трудовой 
функции работника (часть первая); о 
предстоящих изменениях определен-
ных сторонами условий трудового 
договора, а также о причинах, вызвав-
ших необходимость таких изменений, 
работодатель обязан уведомить работ-
ника в письменной форме не позднее 
чем за два месяца, если иное не преду-
смотрено данным Кодексом (часть вто-
рая); если работник не согласен рабо-
тать в новых условиях, то работодатель 
обязан в письменной форме предло-
жить ему другую имеющуюся у работо-
дателя работу (как вакантную долж-
ность или работу, соответствующую 
квалификации работника,  так и 
вакантную нижестоящую должность 
или нижеоплачиваемую работу), кото-
рую работник может выполнять с уче-
том его состояния здоровья; при этом 
работодатель обязан предлагать 
работнику все отвечающие указанным 
требованиям вакансии, имеющиеся у 
него в данной местности; предлагать 
вакансии в других местностях работо-
датель обязан, если это предусмотре-
но коллективным договором, соглаше-
ниями, трудовым договором (часть 
третья); при отсутствии указанной 
работы или отказе работника от 
предложенной работы трудовой дого-
вор прекращается в соответствии с 
пунктом 7 части первой статьи 77 дан-
ного Кодекса (часть четвертая); в слу-
чае, когда причины, указанные в части 
первой данной статьи, могут повлечь 
за собой массовое увольнение работ-
ников, работодатель в целях сохране-
ния рабочих мест имеет право с учетом 
мнения выборного органа первичной 
профсоюзной организации и в поряд-
ке, установленном статьей 372 данного 
Кодекса для принятия локальных нор-
мативных актов, вводить режим 
неполного рабочего дня (смены) и 
(или) неполной рабочей недели на 
срок до шести месяцев (часть пятая); 
если работник отказывается от про-
должения работы в режиме неполного 
рабочего дня (смены) и (или) неполной 
рабочей недели, то трудовой договор 
расторгается в соответствии с пунктом 
2 части первой статьи 81 данного 
Кодекса; при этом работнику предо-
ставляются соответствующие гарантии 
и компенсации (часть шестая); отмена 
режима неполного рабочего дня 
(смены) и (или) неполной рабочей 
недели ранее срока, на который они 
были установлены, производится 
работодателем с учетом мнения 
выборного органа первичной профсо-
юзной организации (часть седьмая); 
изменения определенных сторонами 
условий трудового договора, вводи-
мые в соответствии с настоящей ста-
тьей, не должны ухудшать положение 
работника по сравнению с установлен-
ным коллективным договором, согла-
шениями (часть восьмая).

1.1. Конституционность приведен-
ных законоположений в их взаимосвя-
зи с пунктом 7 части первой статьи 77 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации, предусматривающим такое 
основание прекращения трудового 
договора, как отказ работника от про-
должения работы в связи с изменени-
ем определенных сторонами условий 
трудового договора (часть четвертая 
статьи 74 данного Кодекса), оспарива-
ет гражданин А.А.Пешков, который, 
как следует из представленных мате-
риалов, с 2 ноября 2015 года работал в 
филиале Федерального казенного 
учреждения «Центр по обеспечению 
деятельности Казначейства России» 
(далее ― ФКУ «ЦОКР») по Мур-
манской области в качестве рабочего 
по комплексному обслуживанию и 
ремонту зданий на основании трудово-
го договора, заключенного 30 октября 
2015 года. При этом заявитель факти-
чески исполнял трудовые обязанности 
в городе Оленегорске Мурманской 
области. С 1 июля 2016 года А.А.Пеш-
ков был переведен в отдел № 3 меж-
регионального филиала ФКУ «ЦОКР» 
в Санкт-Петербурге, и в соответствии с 
дополнительным соглашением к тру-
довому договору в качестве места 
исполнения им трудовых обязанностей 
было определено место нахождения 
указанного подразделения ― город 
Мурманск.

В связи с передачей третьему лицу 
(индивидуальному предпринимателю) 
на основании государственного 
контракта ранее выполняемых работо-
дателем А.А.Пешкова функций по 
организации и обеспечению оказания 
услуг по эксплуатационно-техническо-
му обслуживанию зданий (помеще-
ний) Управления Федерального казна-
чейства по Мурманской области заяви-
телю 17 апреля 2020 года было вруче-
но уведомление об изменении условий 
заключенного с ним трудового догово-
ра, а именно условия о месте его рабо-
ты. В качестве нового места работы 
А.А.Пешкову на выбор были предложе-
ны отдел №  1 межрегионального 
филиала ФКУ «ЦОКР» в Санкт-Петер-
бурге с расположением рабочего 
места по адресу: Архангельская 
область, рабочий поселок Коноша, а 

также отдел № 6 того же межрегио-
нального филиала с расположением 
рабочего места по адресу: Республика 
Карелия, город Кемь. При этом изме-
нения трудовой функции заявителя не 
предполагалось.

В дальнейшем ― в апреле, мае и 
июне 2020 года ― А.А.Пешкову были 
вручены уведомления с предложением 
иных вакантных должностей в меж-
региональном филиале ФКУ «ЦОКР» в 
Санкт-Петербурге, в частности дворни-
ка, вахтера, механика отдела №  1 
(город Архангельск), дворника, комен-
данта отдела технической эксплуата-
ции зданий, а также коменданта отдела 
№ 6 (город Петрозаводск).

Поскольку с изменением условий 
трудового договора А.А.Пешков не 
согласился, а от предложенных ему 
иных вакантных должностей отказал-
ся, 22 июня 2020 года он был уволен по 
основанию, предусмотренному пунк-
том 7 части первой статьи 77 Трудового 
кодекса Российской Федерации (отказ 
от продолжения работы в связи с 
изменением определенных сторонами 
условий трудового договора).

Р е ш е н и е м  О л е н е г о р с к о г о 
городского суда Мурманской области 
от 13 августа 2020 года, оставленным 
без изменения апелляционным опре-
делением судебной коллегии по гра-
жданским делам  Мурманского 
областного суда от 5 ноября 2020 года, 
отказано в удовлетворении исковых 
требований заявителя об изменении 
формулировки основания увольнения 
на пункт 2 части первой статьи 81 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции (сокращение численности или 
штата работников организации) и 
компенсации морального вреда. Суды 
пришли к выводу, что изменение усло-
вий трудового договора было обуслов-
лено произведенными работодателем 
организационными изменениями, а 
именно внедрением новой формы осу-
ществления его функций по организа-
ции и обеспечению оказания услуг по 
эксплуатационно-техническому обслу-
живанию зданий на объектах Управле-
ния Федерального казначейства по 
Мурманской области ― путем привле-
чения к оказанию данных услуг третье-
го лица на основании государственно-
го контракта, заключенного на срок до 
31 декабря 2020 года. Вследствие 
этого у работодателя отпала необходи-
мость осуществления эксплуатаци-
онно-технического обслуживания ука-
занных зданий силами работников, к 
категории которых относился А.А.Пеш-
ков, что, в свою очередь, и повлекло 
невозможность сохранения для них 
прежних условий заключенных ранее 
трудовых договоров. При этом, как 
указали суды, работодателем были 
соблюдены требования, предусмот-
ренные статьей 74 Трудового кодекса 
Российской Федерации. Сохранение 
же в штатном расписании работодате-
ля на момент увольнения А.А.Пешкова 
должностей рабочих по комплексному 
обслуживанию и ремонту зданий, 
равно как и невнесение изменений в 
структуру управления организации, не 
свидетельствует, по мнению судов, об 
отсутствии изменения организацион-
ных условий труда, повлекших за 
собой изменение условий труда кон-
кретного работника (заявителя).

Определением судебной коллегии 
по гражданским делам Третьего касса-
ционного суда общей юрисдикции от 
31 марта 2021 года названные судеб-
ные акты оставлены без изменения. В 
передаче кассационной жалобы 
А.А.Пешкова для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации отказано 
определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 11 июня 
2021 года, оснований не согласиться с 
которым не усмотрел и заместитель 
Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, о чем заявитель 
был уведомлен письмом от 22 июля 
2021 года.

По мнению А.А.Пешкова, оспарива-
емые им положения статьи 74 Трудово-
го кодекса Российской Федерации в их 
взаимосвязи с пунктом 7 части первой 
его статьи 77 не соответствуют Консти-
туции Российской Федерации, ее ста-
тьям 17 (часть 1), 18, 37 (часть 3), 45 
(часть 1), 46 (части 1 и 2), 50 (часть 2) и 
120, поскольку позволяют судам при-
знавать законным изменение работо-
дателем в одностороннем порядке 
условия трудового договора о месте 
работы, а работодателю ― предлагать 
работнику имеющиеся вакантные 
должности в обособленном структур-
ном подразделении организации, рас-
положенном в другой местности, и в 
случае его отказа от предложенных 
вакантных должностей допускают 
увольнение такого работника в связи с 
отказом от продолжения работы при 
изменении определенных сторонами 
условий трудового договора, а не в 
связи с сокращением численности или 
штата работников организации.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает 
к рассмотрению жалобу на нарушение 
конституционных прав и свобод нор-
мативным актом, если придет к выво-
ду, что имеются признаки их наруше-
ния в результате применения оспари-
ваемого акта в конкретном деле с уча-
стием гражданина, а также неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ет ли оспариваемый акт Конституции 
Российской Федерации. Он принимает 
постановление только по предмету, 
указанному в жалобе, и лишь в отно-
шении той части акта, конституци-
онность которой подвергается сомне-
нию, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых положений, так и 
смысл, придаваемый им официаль-
ным и иным толкованием, в том числе 
в решениях по конкретному делу, или 
сложившейся правоприменительной 
практикой, исходя из их места в систе-
ме правовых норм, не будучи связан 
основаниями и доводами, изложенны-
ми в жалобе.

Как следует из представленных 
А.А.Пешковым судебных решений, 
положения частей пятой ― восьмой 
статьи 74 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации в его деле судами не 
применялись, а потому в силу пункта 2 
части первой статьи 43 и части первой 
статьи 68 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» произ-
водство по настоящему делу в этой 
части подлежит прекращению.

Что же касается положений частей 
первой ― четвертой статьи 74 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации, 
устанавливающих основания и поря-
док изменения по инициативе работо-
дателя определенных сторонами усло-
вий трудового договора (за исключе-
нием трудовой функции работника) и 
во взаимосвязи с пунктом 7 части пер-

вой статьи 77 данного Кодекса предпо-
лагающих увольнение работника в 
связи с его отказом от продолжения 
работы при изменении определенных 
сторонами условий трудового догово-
ра, то при осуществлении проверки 
конституционности данных законопо-
ложений в порядке конкретного нор-
моконтроля (в том числе при опреде-
лении предмета рассмотрения по 
настоящему делу) Конституционный 
Суд Российской Федерации исходит из 
обстоятельств дела, в связи с которым 
заявителем была направлена жалоба 
на нарушение соответствующими пра-
вовыми нормами его конституционных 
прав и свобод.

В частности, Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает во 
внимание, что предложение А.А.Пеш-
кову работы в иных обособленных 
структурных подразделениях работо-
дателя, расположенных в другой 
местности (в том числе по иной долж-
ности), квалифицированное судами 
как действие работодателя, направ-
ленное на изменение по его инициати-
ве условий заключенного сторонами 
трудового договора по причинам, свя-
занным с изменением организацион-
ных или технологических условий 
труда, было обусловлено заключением 
работодателем с третьим лицом гра-
жданско-правового договора, предпо-
лагающего передачу на исполнение 
этому лицу отдельных функций, ранее 
осуществляемых обособленным 
структурным подразделением, в кото-
ром работал заявитель. При этом воз-
можность продолжения заявителем, в 
должностные обязанности которого 
входило фактическое обеспечение 
выполнения указанных функций, 
своей прежней работы в данном обо-
собленном структурном подразделе-
нии была исключена.

Кроме того, поскольку конституци-
онность оспариваемых А.А.Пешковым 
законоположений ставится им под 
сомнение в связи с его увольнением по 
основанию, предусмотренному пунк-
том 7 части первой статьи 77 Трудового 
кодекса Российской Федерации, их 
надлежащая конституционно-право-
вая оценка может быть дана исключи-
тельно в нормативной связи с иными 
правовыми нормами, регулирующими 
отношения, связанные с изменением и 
прекращением трудового договора.

Та к и м  о б р а з о м ,  п р е д м е т о м 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются положения частей пер-
вой ― четвертой статьи 74 Трудового 
кодекса Российской Федерации в их 
взаимосвязи с пунктом 7 части первой 
его статьи 77 в той мере, в какой они 
― по смыслу, приданному им судеб-
ным толкованием (в том числе в реше-
ниях по конкретному делу), ― служат 
основанием для изменения по инициа-
тиве работодателя без согласия работ-
ника определенного сторонами усло-
вия трудового договора о месте его 
работы, которое вызвано заключением 
работодателем с третьим лицом гра-
жданско-правового договора, исклю-
чающего возможность выполнения 
работником своей прежней работы в 
том же обособленном структурном 
подразделении, а также для решения 
возникшего в связи с данными обстоя-
тельствами вопроса об увольнении 
данного работника в случае его отказа 
от продолжения работы в другой 
местности.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России как демокра-
тическом правовом социальном госу-
дарстве человек, его права и свободы 
являются высшей ценностью, а их при-
знание, соблюдение и защита ― обя-
занностью государства, которое осу-
ществляет политику, направленную в 
том числе на создание условий, обес-
печивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека (статья 1, 
часть 1; статья 2; статья 7, часть 1). 
Права и свободы человека и граждани-
на, которые признаются и гарантиру-
ются согласно общепризнанным прин-
ципам и нормам международного 
права и в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации и осуществле-
ние которых не должно нарушать 
права и свободы других лиц, являются 
непосредственно действующими, 
определяют смысл, содержание и при-
менение законов, деятельность зако-
нодательной и исполнительной вла-
сти, местного самоуправления и обес-
печиваются правосудием (статья 17, 
части 1 и 3; статья 18).

В числе таких прав и свобод чело-
века и гражданина Конституция Рос-
сийской Федерации закрепляет свобо-
ду труда, право каждого свободно рас-
поряжаться своими способностями к 
труду, выбирать род деятельности и 
профессию (статья 37, часть 1). Кроме 
того, она устанавливает запрет прину-
дительного труда и гарантирует защи-
ту достоинства граждан и уважение 
человека труда (статья 37, часть 2; ста-
тья 751).

Свобода труда в сфере трудовых 
отношений проявляется прежде всего 
в договорном характере труда, в свобо-
де трудового договора. Именно в рам-
ках трудового договора на основе 
соглашения гражданина, поступающе-
го на работу, и работодателя, исполь-
зующего его труд, решается вопрос о 
работе по определенной должности, 
профессии, специальности и других 
условиях, на которых будет осуще-
ствляться трудовая деятельность, в 
том числе о месте работы работника 
(постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 
декабря 1999 года № 19-П, от 15 марта 
2005 года № 3-П, от 16 октября 2018 
года № 37-П и от 19 мая 2020 года 
№ 25-П; определения Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 15 
мая 2007 года № 378-О-П, от 13 октя-
бря 2009 года № 1091-О-О, от 4 октя-
бря 2012 года № 1848-О, от 25 июня 
2019 года № 1722-О и др.).

Таким образом, приведенные поло-
жения Конституции Российской Феде-
рации, обусловливая свободу трудово-
го договора и право работника и рабо-
тодателя посредством согласования их 
воли устанавливать его условия, 
выступают в качестве конституционно-
правовой меры свободы труда, грани-
цы которой никто не вправе нарушать. 
При этом в силу общеправовых прин-
ципов добросовестного исполнения 
сторонами договора своих обяза-
тельств (pacta sunt servanda) и ста-
бильности договора условия примене-
ния труда работника, согласованные 
сторонами трудового договора при его 
заключении, должны соблюдаться, а 
их изменение, по общему правилу, воз-
можно лишь по обоюдному согласию 
самих сторон.

Наряду с этим Конституция Рос-
сийской Федерации гарантирует и сво-
боду экономической деятельности, 
поддержку конкуренции, признание и 
защиту равным образом частной, госу-
дарственной, муниципальной и иных 

форм собственности в качестве основ 
конституционного строя Российской 
Федерации (статья 8), а также закреп-
ляет право каждого на свободное 
использование своих способностей и 
имущества для предпринимательской 
и иной не запрещенной законом эконо-
мической деятельности (статья 34, 
часть 1) и право каждого иметь имуще-
ство в собственности, владеть, пользо-
ваться и распоряжаться им как едино-
лично, так и совместно с другими лица-
ми (статья 35, часть 2).

Поскольку осуществление пред-
принимательской и иной не запрещен-
ной законом экономической деятель-
ности, как правило, предполагает 
использование наемного труда, субъ-
ект такого рода деятельности, высту-
пающий в качестве работодателя, в 
силу приведенных конституционных 
положений наделяется необходимыми 
полномочиями по организации и 
управлению трудом, позволяющими 
ему не только определять (в частности, 
в порядке локального нормотворче-
ства), но и ― при наличии на то объек-
тивных причин производственного, 
экономического или организационно-
го характера ― изменять условия 
труда работников, а также самостоя-
тельно и под свою ответственность 
принимать необходимые, обусловлен-
ные такими изменениями кадровые 
решения.

Исходя из этого правовое регули-
рование трудовых отношений, как сле-
дует из ряда сформулированных 
Конституционным Судом Российской 
Федерации правовых позиций, осно-
вывается на признании того, что труд 
лица, работающего по трудовому дого-
вору, организуется, применяется и 
управляется в интересах работодателя, 
что в свою очередь возлагает на Рос-
сийскую Федерацию как социальное 
государство обязанность обеспечи-
вать справедливые условия найма и 
увольнения работника, являющегося 
экономически более слабой в трудо-
вом правоотношении стороной (поста-
новления от 15 марта 2005 года № 3-П, 
от 25 мая 2010 года № 11-П, от 19 дека-
бря 2018 года № 45-П и др.). Сказанное 
предполагает установление в законо-
дательстве таких правовых мер, кото-
рые ― с учетом необходимости обес-
печения баланса конституционных 
прав и свобод сторон трудового дого-
вора, а также справедливого согласо-
вания их законных интересов ― были 
бы направлены на предоставление 
работнику как экономически более 
слабой в трудовом правоотношении 
стороне защиты в том числе от произ-
вольного изменения работодателем 
условий трудового договора.

 3. В соответствии с Конституцией 
Российской Федерации (статья 72, 
пункт «к» части 1) трудовое законода-
тельство находится в совместном 
ведении Российской Федерации и 
субъектов Российской Федерации. При 
этом Трудовой кодекс Российской 
Федерации, предусматривая в каче-
стве целей и задач трудового законода-
тельства установление государствен-
ных гарантий трудовых прав и свобод 
граждан, а также создание благопри-
ятных условий труда и необходимых 
правовых условий для достижения 
оптимального согласования интересов 
сторон трудовых отношений (части 
первая и вторая статьи 1), относит 
определение порядка заключения, 
изменения и расторжения трудовых 
договоров к ведению федеральных 
органов государственной власти 
(абзац пятый части первой статьи 6).

Соответствующие правовые нормы 
содержатся в разделе III Трудового 
кодекса Российской Федерации, кото-
рый, исходя из конституционного 
принципа свободы труда (статья 37, 
часть 1, Конституции Российской 
Федерации), предоставляет как работ-
нику, так и работодателю право заклю-
чать, изменять и расторгать трудовой 
договор в порядке и на условиях, уста-
новленных названным Кодексом и 
иными федеральными законами 
(абзац второй части первой статьи 21, 
абзац второй части первой статьи 22), а 
также определяет трудовой договор 
как соглашение между работодателем 
и работником, в соответствии с кото-
рым работодатель обязуется предо-
ставить работнику работу по обуслов-
ленной трудовой функции, обеспечить 
условия труда, предусмотренные тру-
довым законодательством и иными 
нормативными правовыми актами, 
содержащими нормы трудового права, 
коллективным договором, соглашени-
ями, локальными нормативными акта-
ми и данным соглашением, своевре-
менно и в полном размере выплачи-
вать работнику заработную плату, а 
работник обязуется лично выполнять 
определенную этим соглашением тру-
довую функцию в интересах, под 
управлением и контролем работодате-
ля и соблюдать правила внутреннего 
трудового распорядка, действующие у 
работодателя (часть первая статьи 56).

Конкретизируя эти положения, 
данный Кодекс закрепляет требования 
к содержанию трудового договора, 
определяет перечень обязательных 
для включения в него условий и отно-
сит к таковым, в первую очередь, место 
работы (в случае, когда работник при-
нимается для работы в филиале, пред-
ставительстве или ином обособленном 
структурном подразделении организа-
ции, расположенном в другой местно-
сти, ― место работы с указанием обо-
собленного структурного подразделе-
ния и его местонахождения) и трудо-
вую функцию (работу по должности в 
соответствии со штатным расписани-
ем, профессии, специальности с указа-
нием квалификации; конкретный вид 
поручаемой работнику работы) (абза-
цы второй и третий части второй статьи 
57).

При этом под обособленными 
структурными подразделениями пони-
маются как филиалы, представитель-
ства, так и отделы, цехи, участки и т.д., 
а под другой местностью ― местность 
за пределами административно-терри-
ториальных границ соответствующего 
населенного пункта (пункт 16 поста-
новления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 17 марта 
2004 года № 2 «О применении судами 
Российской Федерации Трудового 
кодекса Российской Федерации»). 
Исходя из этого в случае, когда работ-
ник принимается для работы в обособ-
ленном структурном подразделении, 
расположенном в местности за преде-
лами административно-территориаль-
ных границ того населенного пункта, в 
котором находится работодатель, 
условие трудового договора о месте 
работы в обязательном порядке долж-
но включать указание на конкретное 
обособленное структурное подразде-
ление и точное место его нахождения.

 4. В соответствии с общеправовы-
ми принципами добросовестного 
исполнения сторонами договора своих 
обязательств и стабильности догово-

ра, которые в сфере трудовых отноше-
ний призваны обеспечить реализацию 
принципов свободы труда, запрещения 
принудительного труда и уважения 
человека труда, а также права каждого 
свободно распоряжаться своими 
способностями к труду, выбирать род 
деятельности и профессию (статья 37, 
части 1 и 2; статья 751 Конституции 
Российской Федерации), Трудовой 
кодекс Российской Федерации запре-
щает требовать от работника выполне-
ния работы, не обусловленной трудо-
вым договором, за исключением слу-
чаев, предусмотренных самим Кодек-
сом и иными федеральными законами 
(статья 60), а также, по общему прави-
лу, не допускает одностороннего изме-
нения любых условий трудового дого-
вора (статья 72).

 4.1. Вместе с тем из общего прави-
ла о необходимости достижения вза-
имного согласия сторон трудового 
договора на изменение его условий 
данный Кодекс предусматривает опре-
деленные исключения, в качестве 
одного из которых выступает измене-
ние работодателем таких условий (за 
исключением трудовой функции 
работника) в одностороннем порядке в 
случаях объективной невозможности 
сохранения прежних условий трудово-
го договора вследствие изменений 
организационных или технологиче-
ских условий труда (часть первая ста-
тьи 74). При этом работодатель обязан, 
во-первых, уведомить работника в 
письменной форме о предстоящих 
изменениях определенных сторонами 
условий трудового договора, а также о 
причинах, вызвавших необходимость 
таких изменений, не позднее чем за 
два месяца (если иной срок не преду-
смотрен самим Кодексом) и, во-вто-
рых, ― если работник не согласен 
работать в новых условиях ― предло-
жить ему, также в письменной форме, 
другую имеющуюся у работодателя 
работу (как вакантную должность или 
работу, соответствующую квалифика-
ции работника, так и вакантную ниже-
стоящую должность или нижеоплачи-
ваемую работу), которую работник 
может выполнять с учетом его состоя-
ния здоровья. В данном случае работо-
датель обязан предлагать работнику 
все отвечающие указанным требова-
ниям вакансии, имеющиеся у него в 
данной местности. Предлагать же 
вакансии в других местностях работо-
датель обязан лишь при условии, что 
такая обязанность предусмотрена кол-
лективным договором, соглашениями, 
трудовым договором (части вторая и 
третья статьи 74).

Приведенное правовое регулиро-
вание, наделяя работодателя правом 
изменять условия трудового договора 
(за исключением трудовой функции 
работника) без согласия самого работ-
ника, призвано обеспечить работода-
телю возможность реализации полно-
мочий по организации и управлению 
трудом, которыми он как самостоя-
тельный хозяйствующий субъект дол-
жен обладать в силу предписаний ста-
тей 8, 34 (часть 1) и 35 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации.

Однако, допуская изменение рабо-
тодателем в одностороннем порядке 
условий трудового договора лишь в 
случаях, когда они ― в силу объектив-
ных причин, связанных с изменением 
организационных или технологиче-
ских условий труда, ― не могут быть 
сохранены, данное регулирование 
призвано обеспечить провозглашен-
ные Конституцией Российской Феде-
рации свободу труда и запрет принуди-
тельного труда (статья 37, части 1 и 2) 
и, как следствие, гарантирует неизмен-
ность обусловленной трудовым дого-
вором трудовой функции работника 
(должности, профессии, специально-
сти или квалификации, конкретного 
вида порученной работнику работы). 
Такое правовое регулирование направ-
лено на предоставление работнику как 
экономически более слабой в трудо-
вом правоотношении стороне защиты 
от произвольного изменения работо-
дателем условий трудового договора.

В этом смысле названные положе-
ния статьи 74 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации, предоставляя 
работнику время, достаточное для 
принятия решения о продолжении 
работы у того же работодателя в новых 
условиях (но в рамках прежней трудо-
вой функции), а также возлагая на 
работодателя ― в случае отказа работ-
ника от продолжения работы в новых 
условиях ― обязанность принять 
меры, направленные на сохранение с 
ним трудовых отношений, не только 
согласуются с конституционными 
предписаниями о свободе труда и 
запрете принудительного труда, но и 
обеспечивают защиту конституционно 
значимого интереса работника в ста-
бильной занятости.

 4.2. В свою очередь часть четвертая 
статьи 74 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, предусматривающая 
прекращение трудового договора с 
работником при отсутствии у работо-
дателя другой работы, которую работ-
ник мог бы выполнять с учетом имею-
щейся у него квалификации и состоя-
ния здоровья, либо при отказе работ-
ника от предложенной работы, во вза-
имосвязи с пунктом 7 части первой 
статьи 77 данного Кодекса, закрепляю-
щим соответствующее основание 
увольнения, по своему буквальному 
смыслу и целевому предназначению 
призвана учитывать объективную 
невозможность сохранения трудовых 
отношений при несогласии работника 
с изменением определенных сторона-
ми условий трудового договора по 
причинам, связанным с изменением 
организационных или технологиче-
ских условий труда, а также обеспечи-
вать определенность правового поло-
жения работника в возникшей ситуа-
ции. При этом в качестве специальной 
гарантии для работника, увольняемого 
по пункту 7 части первой статьи 77 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции, выступает выплата ему выходного 
пособия в размере двухнедельного 
среднего заработка (часть седьмая 
статьи 178 того же Кодекса).

Сама же законность увольнения 
работника по указанному основанию в 
любом случае может быть проверена в 
судебном порядке. Как указал Пленум 
Верховного Суда Российской Федера-
ции в постановлении «О применении 
судами Российской Федерации Трудо-
вого кодекса Российской Федерации», 
разрешая дела о восстановлении на 
работе лиц, трудовой договор с кото-
рыми был прекращен по пункту 7 части 
первой статьи 77 данного Кодекса 
(отказ от продолжения работы в связи 
с изменением определенных сторона-
ми условий трудового договора), либо 
о признании незаконным изменения 
определенных сторонами условий тру-
дового договора при продолжении 
работником работы без изменения тру-
довой функции (статья 74 Трудового 
кодекса Российской Федерации), 

необходимо учитывать, что исходя из 
статьи 56 ГПК Российской Федерации 
работодатель обязан, в частности, 
представить доказательства, подтвер-
ждающие, что изменение определен-
ных сторонами условий трудового 
договора явилось следствием измене-
ний организационных или технологи-
ческих условий труда, например изме-
нений в технике и технологии произ-
водства, совершенствования рабочих 
мест на основе их аттестации, струк-
турной реорганизации производства, и 
не ухудшало положения работника по 
сравнению с условиями коллективного 
договора, соглашения. При отсутствии 
таких доказательств прекращение тру-
дового договора по пункту 7 части пер-
вой статьи 77 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации или изменение 
определенных сторонами условий тру-
дового договора не может быть при-
знано законным (пункт 21).

 4.3. В то же время статья 74 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации, 
устанавливая, по сути, исключение из 
предусмотренного его статьей 72 
общего правила об изменении опреде-
ленных сторонами условий трудового 
договора только по соглашению его 
сторон, не отменяет действия общих 
норм о переводе на другую работу, 
являющемся частным (и вместе с тем 
наиболее распространенным) случаем 
изменения условий этого договора.

Так, согласно части первой статьи 
721 данного Кодекса перевод на другую 
работу представляет собой постоянное 
или временное изменение трудовой 
функции работника и (или) структур-
ного подразделения, в котором рабо-
тает работник (если структурное 
подразделение было указано в трудо-
вом договоре), при продолжении рабо-
ты у того же работодателя, а также 
перевод на работу в другую местность 
вместе с работодателем и по общему 
правилу допускается только с пись-
менного согласия работника. Исклю-
чения же из этого правила предусмот-
рены лишь частями второй и третьей 
статьи 722 того же Кодекса, которые, в 
свою очередь, предполагают, что без 
согласия работника перевод его на 
другую работу возможен только при 
наличии обстоятельств экстраорди-
нарного характера, на ограниченный 
срок (до одного месяца), у того же 
работодателя и с предоставлением 
установленных данными нормами 
гарантий по оплате труда.

Исходя из этого в порядке, преду-
смотренном статьей 74 Трудового 
кодекса Российской Федерации, рабо-
тодателем не могут быть изменены не 
только трудовая функция работника 
(должность, специальность, профес-
сия или квалификация, конкретный 
вид порученной работнику работы), 
что непосредственно установлено 
частью первой данной статьи, но и 
условие трудового договора, опреде-
ляющее структурное подразделение, в 
котором работает работник. Сказанное 
касается в том числе и изменения 
условия трудового договора о месте 
работы работника, выполняющего 
свою трудовую функцию в обособлен-
ном структурном подразделении, рас-
положенном вне места нахождения 
работодателя (в другой местности) и в 
силу части второй статьи 57 данного 
Кодекса подлежащем обязательному 
указанию в трудовом договоре.

Соответственно, поручение работ-
нику работы хотя и по той же трудовой 
функции, которая предусмотрена 
заключенным с ним трудовым догово-
ром, но в ином обособленном струк-
турном подразделении, отличном от 
указанного в трудовом договоре, сле-
дует рассматривать как перевод на 
другую работу, который допускается 
только в порядке, установленном дей-
ствующим законодательством, т.е. с 
согласия работника (статья 72 и часть 
первая статьи 721 Трудового кодекса 
Российской Федерации).

Предоставление же работодателю 
права изменять без согласия работни-
ка условие трудового договора о месте 
его работы, включая обособленное 
структурное подразделение, являюще-
еся фактическим местом исполнения 
работником трудовых обязанностей, 
не только нивелировало бы смысл и 
целевое предназначение законода-
тельных норм о переводе на другую 
работу, но и влекло бы за собой выхо-
дящее за рамки конституционно допу-
стимых ограничений прав и свобод 
ущемление конституционного права 
каждого на свободное распоряжение 
своими способностями к труду, а также 
нарушение принципа запрета принуди-
тельного труда и ― вопреки конститу-
ционным положениям о социальном 
государстве и уважении человека 
труда, а равно вытекающим из консти-
туционных предписаний принципу 
справедливости и требованию о 
соблюдении баланса конституционных 
прав и свобод работника и работодате-
ля ― не обеспечивало бы надлежащую 
защиту работника, являющегося эко-
номически более слабой в трудовом 
правоотношении стороной (статья 7, 
часть 1; статья 17, часть 3; статья 37, 
части 1 и 2; статья 55, часть 3; статья 
751 Конституции Российской Федера-
ции).

Таким образом, положения частей 
первой ― четвертой статьи 74 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации в 
их взаимосвязи с пунктом 7 части пер-
вой его статьи 77 в системе действую-
щего правового регулирования не 
предполагают произвольного измене-
ния по инициативе работодателя опре-
деленных сторонами условий трудово-
го договора, а равно и увольнения 
работника, отказавшегося от продол-
жения работы в связи с изменением 
определенных сторонами условий тру-
дового договора, без предоставления 
ему гарантий, направленных на смяг-
чение негативных последствий, насту-
пающих для гражданина в результате 
потери работы, и не допускают изме-
нения без согласия работника не толь-
ко его трудовой функции (должности, 
специальности, профессии или квали-
фикации, конкретного вида поручен-
ной работнику работы), но и места 
работы, включая обособленное струк-
турное подразделение, в котором 
непосредственно трудится работник, а 
потому не могут расцениваться как не 
согласующиеся с конституционными 
предписаниями.

5. В последние годы получила 
широкое распространение практика 
передачи работодателями на основании 
гражданско-правовых договоров 
отдельных (как правило, непрофиль-
ных для данного работодателя) видов 
работ (бухгалтерские, юридические, 
маркетинговые, клининговые, IT-разра-
ботки и др.) на выполнение третьим 
лицам, которые специализируются на 
осуществлении соответствующей дея-
тельности.

При этом если выполнение переда-
ваемых третьему лицу работ ранее 
производилось лицами, состоящими в 

трудовых отношениях с данным рабо-
тодателем (одним или несколькими 
его работниками), то заключение им 
гражданско-правового договора об их 
выполнении с третьим лицом предпо-
лагает фактическое изъятие их из 
сферы его самостоятельного хозяй-
ствования и как следствие ― исключе-
ние их из находящейся под управлени-
ем и контролем работодателя сферы 
применения наемного труда, что, в 
свою очередь, влечет за собой исчез-
новение у него потребности в дальней-
шем использовании труда указанных 
работников в рамках тех трудовых 
функций, которые были возложены на 
них в силу заключенных с ними трудо-
вых договоров. Одновременно это 
означает и действительную утрату 
работодателем возможности предо-
ставить каждому из таких работников 
работу в соответствии с трудовым 
договором ― в том же месте и по той 
же должности, профессии, специаль-
ности или квалификации (работу кон-
кретного вида).

Иными словами, заключение рабо-
тодателем такого рода гражданско- 
правового договора по общему прави-
лу исключает и продолжение работни-
ком, обеспечивавшим выполнение 
передаваемых третьему лицу видов 
работ ,  своей  прежней  работы, 
поскольку его трудовая функция, 
определенная трудовым договором, 
объективно не может быть сохранена.

Это актуально и в той ситуации, 
когда на выполнение третьему лицу 
работодателем передаются отдель-
ные виды работ, осуществляемые 
расположенным вне места его нахо-
ждения обособленным структурным 
подразделением, в то время как дея-
тельность самого обособленного 
структурного подразделения при этом 
не прекращается. Однако даже если в 
таком случае должность работника 
данного подразделения, обеспечивав-
шего выполнение передаваемых тре-
тьему лицу видов работ, формально и 
сохраняется в штатном расписании 
работодателя, он все равно фактиче-
ски утрачивает возможность обеспе-
чить реальную занятость этого работ-
ника в указанном подразделении 
посредством предоставления ему 
работы по трудовой функции, преду-
смотренной заключенным с ним тру-
довым договором.

Вместе с тем передача работода-
телем отдельных видов работ на 
выполнение третьему лицу, объектив-
но препятствующая продолжению 
своей прежней работы ранее обеспе-
чивающими их выполнение работника-
ми, не может сама по себе служить 
достаточным основанием для призна-
ния возникновения у данного работо-
дателя эффекта изменения организа-
ционных или технологических условий 
труда, вызвавших необходимость 
изменения работодателем условий 
трудовых договоров с этими работни-
ками в порядке, предусмотренном ста-
тьей 74 Трудового кодекса Российской 
Федерации: исходя из буквального 
смысла ее части первой такого рода 
изменение организационных или тех-
нологических условий труда предпола-
гает сохранение в сфере самостоя-
тельного хозяйствования данного 
работодателя тех видов работ, которые 
и составляют содержание трудовых 
функций выполняющих их работни-
ков, определенных заключенными с 
ними трудовыми договорами.

Таким образом, в силу передачи 
конкретных видов работ из сферы 
самостоятельного хозяйствования 
работодателя в сферу хозяйствования 
других лиц у данного работодателя 
исчезает возможность изменения 
организационных или технологиче-
ских условий труда, сопутствующих 
выполнению соответствующих работ, 
ввиду отсутствия самих этих работ.

В то же время в такой ситуации 
работодатель может предложить 
работнику другую имеющуюся у него 
работу, которая хотя и соответствует 
трудовой функции, предусмотренной 
заключенным с ним трудовым догово-
ром, но вместе с тем предполагает 
иное место ее фактического выполне-
ния, а именно иное обособленное 
структурное подразделение, располо-
женное в другой местности (как это 
имело место в деле заявителя). Оче-
видно, что для работника, нередко 
заинтересованного в сохранении кон-
кретного, привычного для него места 
работы и стабильной занятости, 
подобное предложение может быть 
сопряжено по меньшей мере с допол-
нительными организационными труд-
ностями и финансовыми расходами, 
вызванными не только изменением 
транспортной доступности новой 
работы, но и необходимостью смены 
места жительства самого работника и 
членов его семьи, поиска жилья и 
учреждений дошкольного и общего 
образования для его детей по новому 
месту жительства и т.д.

В связи с этим законодатель и 
отнес изменение места работы (вклю-
чая обособленное структурное подраз-
деление, предусмотренное трудовым 
договором) к переводам на другую 
работу, которые допускаются только с 
согласия работника (часть вторая ста-
тьи 57, статья 72 и часть первая статьи 
721 Трудового кодекса Российской 
Федерации), тем самым установив 
специальную гарантию, направленную 
на защиту интересов работника как 
экономически более слабой стороны в 
трудовом правоотношении.

В рассматриваемой же ситуации 
отсутствие такого согласия ― с учетом 
обстоятельств, объективно препят-
ствующих сохранению прежних усло-
вий заключенного с работником трудо-
вого договора, ― влечет за собой 
невозможность продолжения трудо-
вых отношений с ним и расторжение 
трудового договора.

6. Однако в данном случае уволь-
нение работника не может в силу 
изложенных ранее причин произво-
диться по основанию, предусматрива-
ющему отказ работника от продолже-
ния работы в связи с изменением 
определенных сторонами условий 
трудового договора (пункт 7 части 
первой статьи 77 Трудового кодекса 
Российской Федерации), поскольку в 
основе увольнения лежит не волеизъ-
явление работника, отказавшегося от 
продолжения работы в новых услови-
ях, а объективная невозможность 
предоставления такому работнику 
отсутствующей у работодателя рабо-
ты в соответствующем обособленном 
структурном подразделении по той 
трудовой функции, которая обуслов-
лена заключенным с ним трудовым 
договором. Фактически же этот 
работник оказывается в одинаковом 
положении с работником, должность 
которого подлежит сокращению, 
поскольку и для того, и для другого в 
равной мере утрачивается возмож-
ность продолжения работы по причи-
нам, не связанным с их личным воле-

изъявлением и виновным поведени-
ем, а вызванным такими изменениями 
в сфере самостоятельного хозяйство-
вания работодателя, которые исклю-
чают дальнейшее выполнение этими 
работниками прежней работы по при-
чине ее отсутствия, а потому они ― в 
силу конституционного принципа 
равенства (статья 19, части 1 и 2, 
Конституции Российской Федерации), 
соблюдение которого, как неодно-
кратно подчеркивал в своих решениях 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, означает, помимо проче-
го, запрет различного обращения с 
лицами, находящимися в одинаковых 
или сходных ситуациях (постановле-
ния от 9 февраля 2012 года № 2-П, от 
19 декабря 2018 года № 45-П и др.), ― 
нуждаются в предоставлении одина-
ковых гарантий, направленных на 
смягчение негативных последствий, 
наступающих для гражданина в 
результате потери работы.

Это, в свою очередь, возможно 
лишь при увольнении работников, 
обеспечивавших выполнение переда-
ваемых третьему лицу видов работ, по 
основанию, предусмотренному пунк-
том 2 части первой статьи 81 Трудового 
кодекса Российской Федерации (в 
связи с сокращением численности или 
штата работников организации).

Применение же в качестве основа-
ния увольнения таких работников 
пункта 7 части первой статьи 77 данно-
го Кодекса не только расходилось бы с 
действительными целями, которые 
преследовал федеральный законода-
тель при установлении соответствую-
щего правового регулирования, но и 
позволяло бы работодателю миними-
зировать расходы на осуществление 
выплат, связанных с расторжением 
трудового договора, фактически обу-
словленных реализуемыми им по его 
же инициативе организационно-техно-
логическими изменениями в сфере 
своего самостоятельного хозяйствова-
ния, и тем самым приводило бы не 
только к выходящему за рамки консти-
туционно допустимых ограничений 
прав и свобод ущемлению конституци-
онного права каждого на свободное 
распоряжение своими способностями 
к труду, но и к нарушению принципов 
справедливости и уважения человека 
труда, а также баланса конституцион-
ных прав и свобод работника и работо-
дателя (статья 17, часть 3; статья 37, 
часть 1; статья 55, часть 3; статья 751 
Конституции Российской Федерации).

С учетом изложенного взаимосвя-
занные положения частей первой ― 
четвертой статьи 74 и пункта 7 части 
первой статьи 77 Трудового кодекса 
Российской Федерации не могут 
рассматриваться как не согласующие-
ся с конституционными предписания-
м и ,  п о с к о л ь к у  ―  п о  с в о е м у 
конституционно- правовому смыслу в 
системе действующего правового 
регулирования ― они не предполага-
ют изменения работодателем в одно-
стороннем порядке определенного 
сторонами условия трудового догово-
ра о месте работы работника (перевода 
работника без его согласия в иное обо-
собленное структурное подразделе-
ние, расположенное в другой местно-
сти) в связи с заключением работода-
телем с третьим лицом гражданско-
правового договора, исключающего 
возможность выполнения работником 
своей прежней работы в том же обо-
собленном структурном подразделе-
нии, а также не предполагают увольне-
ния такого работника в случае его отка-
за от продолжения работы в другой 
местности по основанию, предусмот-
ренному пунктом 7 части первой ста-
тьи 77 данного Кодекса.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 
74, 75, 78, 79 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные 

положения частей первой ― четвертой 
статьи 74 и пункта 7 части первой ста-
тьи 77 Трудового кодекса Российской 
Федерации не противоречащими 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку ― по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния ― они не предполагают изменения 
работодателем в одностороннем 
порядке определенного сторонами 
условия трудового договора о месте 
работы работника (перевода работни-
ка без его согласия в иное обособлен-
ное структурное подразделение, рас-
положенное в другой местности) в 
связи с заключением работодателем с 
третьим лицом гражданско-правового 
договора, исключающего возмож-
ность выполнения работником своей 
прежней работы в том же обособлен-
ном структурном подразделении, а 
также не предполагают увольнения 
такого работника в случае его отказа от 
продолжения работы в другой местно-
сти по основанию, предусмотренному 
пунктом 7 части первой статьи 77 дан-
ного Кодекса.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно- правовой 
смысл частей первой ― четвертой ста-
тьи 74 Трудового кодекса Российской 
Федерации в их взаимосвязи с пунктом 
7 части первой его статьи 77 является 
общеобязательным, что исключает 
любое иное истолкование данных 
законоположений в правопримени-
тельной практике.

 3. Судебные акты, вынесенные по 
делу гражданина Пешкова Андрея 
Адольфовича на основании частей 
первой ― четвертой статьи 74 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации в 
их взаимосвязи с пунктом 7 части пер-
вой его статьи 77 в истолковании, рас-
ходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

 4. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности частей 
пятой ― восьмой статьи 74 Трудового 
кодекса Российской Федерации.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 3-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 74 и пункта 7 части первой статьи 77 
Трудового кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина А.А. Пешкова

город Санкт-Петербург  20 января 2022 года
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СУД Верховный суд РФ 
запретил в нашей стране 
движение «Колумбайн»

Поклонникам 
насилия — 
вход закрыт

Наталья Козлова

Вчера Верховный суд РФ рассмотрел иск Генеральной 
прокуратуры о признании в нашей стране движения 
«Колумбайн» террористическим и согласился с пози-
цией надзорного ведомства.

Рассмотрение административного иска проходило 
в закрытом режиме. После того как Верховный суд со-
гласился с мнением Генеральной прокуратуры, разме-
щение призывов к акциям по типу «Колумбайна» или 
их репост будут рассматриваться нашими правоохра-
нительными органами как подготовка террористиче-
ских актов. 

В таком случае 
под действие статьи 
о пропаганде терро-
ризма попадут так-
же публичные вы-
сказывания, оправ-
дывающие массо-
вые убийства.

Все расследо-
вания расстрелов 
в учебных заве-
дениях за послед-
ние годы показали, 
что взявшие в руки 
оружие не просто знали, что такое «Колумбайн». Они 
были его поклонниками и последователями. До вче-
рашнего дня создатели «колумбайн»-сообществ и гра-
ждане, размещающие подобную информацию в своих 
аккаунтах в соцсетях, рисковали неприятностями  
только со стороны Роскомнадзора. По его подсчетам, 
ежегодно в нашей стране фиксируется до  трехсот та-
ких случаев в год. И эта цифра имела заметную тенден-
цию к увеличению.  

Напомним, что слово «Колумбайн» появилось  по-
сле страшного ЧП — массового убийства в амери-
канской школе в 1999 году. Школа и называлась — «Ко-
лумбайн». Тогда два ученика школы вооружились и по-
шли убивать учеников. Они смогли лишить жизни 13 
человек, еще 23 человека оказались ранеными. После 
бойни во многих странах, включая и нашу, стали появ-
ляться  сообщества в соцсетях сторонников организа-
торов массового убийства. Там не столько напоминали 
о событиях в американской школе, сколько создава-
ли культ поклонения тем, кто пошел с оружием разби-
раться с настоящими и мнимыми обидами в учебные 
заведения.

 Надо сказать, что наши законодатели в Госдуме еще 
в 2018 году приняли закон о мерах по борьбе с создате-
лями так называемых колумбайн-сообществ, пропа-
гандирующих насилие в соцсетях. 

Опираясь на этот закон, Роскомнадзор организо-
вал работу по блокировке запрещенной информации. 
В 2020—2021 годах в реестр запрещенной информации 
по теме «Колумбайна» были добавлены больше 750 
ссылок.   

ДЕНЬГИ Приставы 
рассказали, как 
должникам защитить 
прожиточный минимум

Приглашение 
на скидку

Владислав Куликов

Должникам, желающим воспользоваться правом на 
несгораемый остаток зарплаты, необходимо лично 
прийти в службу судебных приставов и подать заявле-
ние. Об этом сообщили в Федеральной службе судеб-
ных приставов России.

С 1 февраля официально начала действовать гуман-
ная норма: должник получил гарантированное право 
на прожиточный минимум. Забрать больше — нельзя. 
Если, конечно, он сам не расщедрится. Однако  защит-
ные механизмы не будут включаться автоматически. 
Чтобы воспользоваться новым правилом, надо будет 
подать заявление. 
«Должнику необ-
ходимо обратиться 
лично с заявлением 
в подразделение су-
дебных приставов, 
где ведется испол-
нительное произ-
водство, а также 
предоставить до-
кументы, подтвер-
ждающие наличие у 
него ежемесячного 
дохода, сведения об 
источниках такого 
дохода», — пояснили в ФССП.

Слово «лично» означает, что в отдел службы при-
глашают прийти своими ногами. В будущем, конечно, 
система будет упрощена: приставы подключат элек-
тронные технологии. 

«В перспективе заявление на сохранение денежных 
средств в размере прожиточного минимума можно бу-
дет подать через портал госуслуг», — рассказывают в 
ведомстве. Но на первых порах, судя по сообщениям, 
такой возможности у должников не будет. Кроме того, 
взять под защиту можно будет только один счет.

«В заявлении должник должен указать свои дан-
ные: фамилию, имя, отчество (при его наличии), гра-
жданство, реквизиты документа, удостоверяющего 
личность, место жительства или место пребывания, 
номер контактного телефона, дату и номер исполни-
тельного производства, социальную категорию, к ко-
торой он относится», — поясняют в ведомстве.

Также гражданину необходимо указать реквизиты 
того самого счета, на котором необходимо сохранять 
денежные средства в размере прожиточного миниму-
ма, наименование и адрес банка, реквизиты которого 
указаны в заявлении. «На основании содержащейся в 
заявлении информации судебный пристав вынесет со-
ответствующее постановление и направит его в банк 
для последующего исполнения, — продолжают в ФССП 
России. — Удержание денежных средств будет осуще-
ствляться с соблюдением требования должностного 
лица Службы: банк или иная кредитная организация 
не сможет обратить взыскание на неприкосновенную 
сумму».  

ТЮРЬМА 

Осужден 
бывший 
чиновник, 
скрывавшийся 
от следствия 

НАБЕГАЛ 
НА СРОК
Наталья Козлова

Долгие семь лет в колонии 
строгого режима проведет  
Сергей Акулов — бывший круп-
ный чиновник администрации 
Архангельской области. Срок 
у него увеличился из-за побега 
из-под следствия.

А занимались расследова-
нием чиновничьих трудов и 
странствий сотрудники След-
ственного комитета России по 
Архангельской области и Ненец-
кому автономному округу. Их  
доказательства признаны судом 
достаточными для вынесения 
приговора экс-чиновнику адми-
нистрации Сергею Акулову.

Этого гражданина призна-
ли виновным по классической 
«чиновничьей» статье — 290 -й 
Уголовного кодекса РФ — «по-
лучение должностным лицом 
через посредника взятки в виде 
денег за совершение действий 
в пользу взяткодателя и пред-
ставляемого им лица, входя-
щих в служебные полномочия 
должностного лица, совершен-
ное с вымогательством взятки в 
крупном размере».

Криминальная история чи-
новника Акулова началась, по 
мнению суда и следствия,  в 2009 
году. В том году Акулов вымогал 
и получил через посредников 
взятку в один миллион рублей от 
директора коммерческого пред-
приятия города. Бизнесмен пла-
тил чиновнику за обеспечение 
победы на аукционе. 

Конкурс был на право по-
ставки по приоритетному на-
циональному проекту «Об-
разование» машин и оборудо-
вания на сумму 29 миллионов 
рублей для нужд одного из про-
фессиональных училищ. 

При передаче части суммы 
взятки посредник, он же — со-
участник преступления, был 
задержан сотрудниками ФСБ 
по Архангельской области.

После возбуждения уголов-
ного дела экс-чиновник Сергей 
Акулов решил со следствием не 
общаться и ушел тихо в неиз-
вестном следствию направле-
нии. В таком случае СК ничего 
не оставалось делать, как объ-
явить беглеца в международ-
ный розыск.

Как его нашли, следствие не 
рассказывает. Оно отделыва-
ется дежурной фразой про то, 
что «благодаря совместной ра-
боте следователей региональ-
ного Следственного управле-
ния Следственного комитета 
России, при активном участии 
сотрудников РУФСБ России по 
Архангельской области и УУР 
УМВД России по Архангель-
ской области местонахождение 
Акулова установлено».

Короче говоря, Акулова пой-
мали в Москве и отвезли в Ар-
хангельск «для участия в след-
ственных действиях». В общей 
сложности он пробегал 12 лет. 
От дачи показаний обвиняе-
мый отказался. Во время пред-
варительного следствия на его 
имущество был наложен арест 
на миллион рублей.

В тот же день был осужден 
на 8 лет колонии строгого ре-
жима бывший министр эколо-
гии  Татарстана Аглям Садрет-
динов. У него другая уголовная 
статья — «подстрекательство к 
убийству». 

Преступление, по версии 
следствия, он совершил еще в 
2003 году. Жертва — человек, 
который часто жаловался на 
чиновника. 

Чтобы решить пробле-
му, Садретдинов подговорил 
местного жителя расправиться 
со слишком активным гражда-
нином. 

Чиновник заплатил мест-
ному криминалу 180 тысяч ру-
блей, и жалобщика застрелили 
на пороге его дома.  

АВТО Повторяющаяся неисправность — повод, чтоб вернуть 
автомобиль производителю

Машина возврату 
подлежит

Владимир Баршев 

В
ерховный суд разъяс-
нил, при каких неис-
правностях можно 
вернуть автомобиль 
производителю и по-
лучить деньги, за него 
уплаченные. А также 
потребовать возме-
щения убытков, при-

чиненных из-за продажи то-
вара ненадлежащего качества. 
Об этом сообщает портал Пра-
во.ру.

Некая гражданка Сагарян 
еще в 2017 году приобрела 
новенькую машину за 3 мил-
лиона рублей. Она благопо-
лучно проездила на ней почти 
два года, но затем начали воз-
никать проблемы. Переста-
ли работать дополнительная 
АКБ, подогрев правого перед-
него сиденья, фары дальнего 
света, задняя и передняя пра-
вые фары, отклеились уплот-
нительные резинки на правых 
дверях, появились «пинки» в 
автоматической коробке пере-
дач. Автовладелица обратилась 
к дилеру, потому что неисправ-
ности возникли в гарантийный 
период. И дилер неисправности 
устранил. 

Но не прошло и месяца, 
как все началось вновь. Прош-
лые неполадки вернулись, да 
к тому же вентилятор клима-
тической системы перестал 
включаться. 

На сей раз Сагарян обрати-
лась к производителю с требо-
ванием вернуть уплаченные за 
автомобиль деньги и с указа-
нием на то, что исправленные 
в ходе гарантийного ремонта 
недостатки проявились вновь. 
Производитель машину об-
следовал, подтвердил наличие 
перечисленных неисправно-
стей. Но указал, что основа-
ний для расторжения догово-
ра купли-продажи не усматри-
вается, поскольку по результа-
там проверки признаков су-
щественности обнаруженных 
недостатков не отмечено. 

Тогда хозяйка машины по-
дала в суд. Районный суд назна-
чил автотехническую экспер-
тизу. Та подтвердила наличие 
всех выявленных недостатков. 
Но указала, что перечисленные 
неисправности являются устра-
нимыми и не входят в перечень 
неисправностей и условий, при 
которых запрещается эксплуа-
тация транспортных средств.

Суд отказал даме в удовле-
творении иска, сославшись на 
то, что доказательства наличия 
в автомобиле существенных 
недостатков не представлены, 
выявленные в процессе эксплу-
атации недостатки могут быть 
устранены и не препятствуют 
эксплуатации транспортного 
средства. С этим выводом согла-
сились апелляционный и касса-
ционный суды. 

Однако с таким решением 
не согласился Верховный суд. 
Он напомнил, что согласно пре-
амбуле закона о защите прав 
потребителей существенным 
недостатком товара является 
неустранимый недостаток. Или 
недостаток, который не может 
быть устранен без несоразмер-
ных расходов или затрат време-
ни, или выявляется неоднократ-
но, или проявляется вновь. 

Он также напомнил о поста-
новлении пленума ВС 2012 года, 
в котором разъясняется, что счи-
тать существенным недостат-
ком, при котором технически 
сложный товар можно вернуть 
производителю. В частности, 
в нем говорится, что одним из 
них является недостаток, кото-
рый проявляется вновь после его 
устранения. 

ВС указал, что для вывода о 
наличии в технически сложном 
товаре существенного недостат-
ка суду необходимо установить, 
что в товаре неоднократно (бо-
лее одного раза) они выявлялись. 
Либо в товаре имеется один и тот 
же недостаток, который повто-
ряется после проведения меро-
приятий по его устранению.

Таким образом, наличие 
в технически сложном това-

ре недостатка, повторно про-
явившегося после его устране-
ния, может быть самостоятель-
ным основанием для возврата 
потребителем такого товара 
изготовителю или импортеру 
и предъявления требования о 
возврате уплаченной за него 
суммы. 

Районный суд вопрос о суще-
ственности данных недостатков 
по признаку повторности их про-
явления не рассматривал. А огра-
ничился лишь выяснением во-
просов о возможность их устра-
нения и о наличии или отсут-
ствии запрета на эксплуатацию 
автомобиля с указанными недо-
статками. Таким образом, он не-
правильно применил закон, ука-
зал ВС. А апелляционный и кас-
сационный суды его ошибки не 
исправили. 

Поэтому ВС отменил все эти 
решения и направил дело на но-
вое рассмотрение в апелляцион-
ную инстанцию.  

Как ни рассматривай автомобиль 
перед покупкой, все равно могут 
вылезти какие-то недостатки после.

А К Ц Е Н Т

Недостаток, повторно проявляющийся 
после его устранения, может быть 
 самостоятельным основанием 
для возврата товара производителю

После возбужде-
ния уголовного 
дела экс-чиновник 
Сергей Акулов 
решил со след-
ствием не общать-
ся и ушел тихо 
в неизвестном 
следствию 
направлении. Его 
пришлось объяв-
лять в розыск

Защитить можно 
только один счет. 
Новой нормой 
не смогут 
воспользоваться 
алиментщики

После бойни в 
Штатах во многих 
странах стали 
появляться обще-
ства сторонников 
организаторов 

ПРЕЦЕДЕНТ Суд пояснил, что у клиентов бизнес-
коучей нет защитных прав потребителей

Продавцы успеха
Владислав Куликов

В
осьмой кассационный суд 
общей юрисдикции при 
рассмотрении конкрет-

ного дела разъяснил принципи-
ально важный момент: различ-
ные бизнес-коучи не подпадают 
под закон о защите прав потре-
бителей, так как учат клиентов 
каким-то деловым навыкам. Это 
значит, что недовольный кли-
ент, почему-то так и не ставший 
миллионером, не сможет требо-
вать штрафов и компенсаций.

В данном конкретном спо-
ре претензии предъявил уче-
ник, купивший в интернете 
курс «Специалист по рекламе 
РСЯ, лидер рынка». «РСЯ» — это 
рекламная сеть «Яндекса».

Помимо прочего, человек 
должен был узнать «10 прове-

ренных способов найти заказ-
чиков», научиться делать «сайт 
своими руками за один вечер» 
и познать секреты, как рабо-
тает «реклама Google КМС». И 
многое другое. Звучит заманчи-
во. Но в итоге «тайные знания» 
не впечатлили человека, и он на-
чал судиться с тренером.

Сегодня различные курсы 
в интернете стали настоящей 
болезнью. Появился даже спе-
циальный термин: «инфоцыга-
не». Это специалисты, обеща-
ющие научить всему и сразу, 
и за хорошие деньги. Понятно, 
что клиенты «продавцов успе-
ха» — люди взрослые и должны 
иметь свою голову на плечах. 
Если дают себя обмануть, зна-
чит, винить надо прежде всего 
голову. Но это не значит, что 
бизнес-коучи стоят над зако-

ном. Недавно появилась инфор-
мация, что минтруд даже под-
готовил проект стандарта для 
бизнес-тренеров. В документе 
прописаны и этические нормы, 
например не вводить в заблу-
ждение заказчика.

Восьмой кассационный суд 
подчеркнул только, что учени-
ки «инфоцыган» не обладают 
повышенной защитой, преду-
смотренной законодательством 
о защите прав потребителей. То 
есть нельзя требовать с тре-
неров-краснобаев соответству-
ющих неустоек и компенсаций, 
в том числе морального вреда.

«Услуга доступа к инфор-
мационным материалам была 
приобретена у ответчика ис-
ключительно с целью извлече-
ния дополнительного дохода», — 
сказано в решении.

Если говорить юридическим 
языком, знания, которые хо-
тел получить человек, не были 
направлены «на удовлетворе-
ние личных, семейных, домаш-
них и иных нужд, не связанных 
с предпринимательской дея-
тельностью». Потому он может 
рассчитывать только на обыч-
ную правовую защиту: как биз-
несмен, обиженный другим биз-
несменом. Например, как пояс-
нил руководитель GR-практики 
крупной юридической фирмы 
Дмитрий Лесняк, если услуга не 
оказана или оказана не в полном 
объеме, заявлено было, скажем, 
десять лекций, пять спикеров, а 
по факту было восемь лекций и 
три спикера, то в таком случае 
можно оспаривать ситуацию. 
«Но нужно понимать, что каж-
дый случай индивидуален», — 
подчеркнул он.  

Сегодня различные курсы личностного роста в интернете стали настоящей 
болезнью для одних и неплохим источником заработка для других.

ПРОЕКТ ОСАГО для лихачей 
может подорожать 
на 80 процентов

Жизнь вырастет 
в цене

Владимир Баршев

Принятие всех предлагаемых 
поправок в закон об ОСАГО мо-
жет увеличить для неаккурат-
ных водителей среднюю стои-
мость полисов на 80 процентов. 
Чтобы этого не допустить, ре-
форма будет проходить поэтап-
но, сообщил президент Россий-
ского союза автостраховщиков 
Игорь Юргенс. 

Речь идет об увеличении ли-
мита выплат по жизни и здо-
ровью по ОСАГО в 4 раза — до 
2 миллионов рублей, против 
сегодняшних 500 тысяч, а так-
же об отказе учета износа при 
выплате деньгами компенса-
ций на восстановительный ре-
монт автомобилей. Сейчас идут 
консультации между минфи-
ном и Центробанком с участием 
РСА о внесении таких поправок. 

Как отметил Игорь Юргенс, 
рынок ОСАГО показал себя кон-
курентным. Несмотря на ин-
фляцию, резкий рост стоимости 
запчастей, увеличение выплат, 
при расширенном тарифном 
коридоре стоимость полисов 
ОСАГО остается стабильной 
несколько лет подряд. Рефор-
му можно начинать. Но вряд ли 
кто-нибудь возьмет на себя сме-
лость ввести в закон сразу обе 
новации. Ведь в результате сто-
имость полисов может вырасти. 

Ранее Центробанк оцени-
вал совокупный рост тарифов 
от двух новаций сразу в 48 про-
центов. Прогноз РСА несколь-
ко выше — до 60 процентов. При 

этом Игорь Юргенс подчеркнул, 
что это средняя величина — для 
кого-то повышение составит 10—
15 процентов, а может, произой-
дет и снижение цены. А вот для 
аварийных автовладельцев рост 
может выйти и на 80 процентов.

— Начнем, наверное, с расши-
рения лимитов выплат до 2 мил-
лионов рублей. Это логично 
чтобы сделать единообразным 
покрытие по вреду жизни и здо-
ровью по всем обязательным ви-
дам страхования. Кроме того, в 2 
миллиона рублей оценивается 
потеря человеческой жизни не 
только в страховании, но и при 
других государственных выпла-
тах. Дальше оценим, сколько 
будет стоить отмена износа и 
когда это реально претворить в 
жизнь, — сказал Игорь Юргенс.

Напомним, что в обязатель-
ном страховании гражданской 
ответственности перевозчиков 
установлен лимит 2 миллиона 
рублей. То есть родственники 
погибшего пассажира автобуса 
получат от страховщика имен-
но эту сумму. А погибшего пас-
сажира легковушки — 500 ты-
сяч рублей. При этом стоимость 
травм, полученных в ДТП, счи-
тается в процентах от лимита. 
Поэтому за перелом руки пасса-
жир автобуса сейчас получает в 
четыре раза больше, чем пасса-
жир легковушки.  

— Читайте также: В каких 
случаях разыскиваемую 
машину не заберут у покупателя
rg.ru/art/2256848

— Страховщики нашли уловки 
для отказа выплаты по ОСАГО — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2257555
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ФУТБОЛ В ОАЭ стартует
клубный чемпионат мира  

С мячом
в Эмираты

Артур Нанян

Сегодня в ОАЭ стартует 18-й по счету розыгрыш клуб-
ного чемпионата мира (турнира, организуемого ФИФА 
между победителями клубных соревнований каждой 
из шести конфедераций и чемпионом принимающей 
стороны). Матчи пройдут с 3 по 12 февраля. 

Изначально турнир должен был пройти в Японии, 
но в сентябре прошлого года в Токио отказались от 
этой идеи, в результате чего ФИФА перенесла соревно-
вания в Эмираты. Ожидается, что нынешний клубный 
ЧМ — последний в привычном формате, поскольку поз-
же турнир будет расширен до 24 команд. Он должен 
будет проводиться раз в четыре года, как ранее Кубок 
конфедераций, полностью сменив его. 

В первом матче стартующего турнира чемпион ОАЭ 
«Аль-Джазира» примет австралийский «Окленд». По-
бедитель этой пары сыграет 6 февраля в четвертьфи-
нале с клубом «Аль-Хиляль» из Саудовской Аравии 
(триумфатор азиатской Лиги чемпионов). Еще за одну 
путевку в полуфи-
нал поборются «Аль
-Ахли» (Египет) и 
«Монтеррей» (Мек-
сика).

С полуфиналь-
ной стадии клуб-
ного ЧМ начнут 
свои выступления 
бразильский «Пал-
мейрас» и главный 
фаворит соревно-
ваний обладатель 
Лиги чемпионов «Челси». «Синие» еще ни разу не за-
воевывали этот трофей. У них был отличный шанс в 
2012 году, но в финале англичане уступили «Корин-
тиансу». По словам тренера лондонской команды То-
маса Тухеля, его футболисты сделают все возможное, 
дабы выиграть очередной титул. 

— Когда ты участвуешь в таком форуме, то 
единственное, что тебя волнует, — это победа. Возмож-
но, если ты не играешь в нем, у тебя слегка прохладное 
отношение к этому турниру. Это мое личное мнение, 
может, я ошибаюсь, — отметил Тухель. 

С момента первого розыгрыша клубного ЧМ только 
два представителя английской Премьер-лиги — «Ман-
честер Юнайтед» и «Ливерпуль» — завоевывали пре-
стижный кубок. У «Челси» есть неплохая возможность 
стать третьим в этом списке и вслед за триумфом в 
Лиге чемпионов и Суперкубке УЕФА выиграть еще 
один титул. 

— Такой шанс выпадает не каждый день. Думаю, из-
лишне как-то дополнительно мотивировать футбо-
листов. Все прекрасно понимают, что нужно делать, — 
подытожил Тухель.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Хоккейная сборная России отправилась на зимние Игры

С клюшкой, маской и планшетом
Михаил Щербань

В
чера в Пекин из Москвы вы-
летел «хоккейный рейс» — в 
столицу зимней Олимпиа-

ды отправились наши хоккеисты. 
Перед тем как отправиться 

в Китай, с командой встретил-
ся президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк. 

Напомним, что Третьяк яв-
ляется трехкратным олимпий-
ским чемпионом, а также участ-
ником девяти хоккейных турни-
ров зимних Игр (на четырех он 
выступал в качестве игрока, на 
пяти — в роли тренера, генераль-
ного менеджера либо руководи-
теля делегации).

Как прошла встреча со 
сборной?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: С учетом ны-
нешней ситуации в формате ви-
деосвязи. Сборная все эти дни 
соблюдала режим изоляции.

О чем вы говорили с игроками 
и тренерами?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Разговор полу-
чился содержательным. Я озву-
чил сборной свое напутствие на 
Олимпиаду. Поддержал спорт-
сменов, подчеркнул, что по-
пасть в состав участников глав-
ного хоккейного турнира плане-
ты — огромная честь. Все хокке-
исты нашей сборной — большие 
мастера, игроки элитного уров-
ня, им по силам добиться самых 
высоких результатов. На игро-
ках, и особенно на тренерах, ле-
жит очень большая ответствен-
ность. Команда едет в Пекин в 
статусе действующего олим-

пийского чемпиона, сборная 
обязана защитить титул. Дру-
гих задач быть не может.

Что необходимо для успеха?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Главное, чтобы 
каждая игра складывалась как 
можно лучше, чтобы по ходу 
турнира все обошлись без бо-
лезней и травм. Чтобы достичь 
побед на международном уров-
не, требуется очень большая 
работа. Не сомневаюсь в том, 
что самоотдача игроков рос-
сийской олимпийской ко-
манды будет на высшем уров-
не. Они прекрасно понимают, 
что следить за их выступлени-

ями на Олимпиаде будет вся 
огромная страна.

А каков настрой в команде, 
журналистам рассказал напа-
дающий «Авангарда» Арсений 
Грицюк, который, к слову, был 
признан лучшим новичком КХЛ 
по итогам января этого года.

Как проходили последние дни 
перед вылетом в Пекин?

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: Работали, трени-
ровались, нарабатывали соче-
тания в звеньях. Усердные тре-
нировки, высокие нагрузки. Не 
было времени на что-то другое, 
кроме как потренироваться и 
отдохнуть.

Как вы оцениваете эти сборы 
из трех циклов — это как бы 
вторая предсезонка для вас?

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: По нагрузкам — 
да, я могу сказать, что это была 
как бы вторая предсезонка. Все 
выкладывались, все старались 
проявить себя. Получились три 
плотных цикла, и я думаю, что 
все подойдут в оптимальной 
форме.

Главный тренер сборной 
Алексей Жамнов сказал, что 
в Пекине можно уже толком 
не тренироваться, потому 
что база была заложена в Но-
вогорске.

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: Да, мы больше 
работали над такими элемента-
ми, как «физика», на это акцент 
шел. Думаю, что он сказал все 
правильно.

Вы работали на трениров-
ках с капитаном команды 
Вадимом Шипачевым, он вас 
хвалил.

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: Не слышал, но 
очень приятно, что так отзы-
ваются ребята. Приятно в та-
кой команде оказаться. Зна-
ешь их всех по игре, смотрел на 
них когда-то, а теперь в одном 
коллективе… Непередаваемые 
эмоции. Надо учиться у силь-
нейших в лиге.

Теоретические занятия ка-
кие-то были, или это уже в 
Пекине?

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: Каждый день мы 
по 20—30 минут смотрим видео 
тренировок, разбираем детали, 
мелочи. Кому-то подсказывают 
индивидуально, но в основном 
это общие собрания. Разбираем 
игру друг друга, смотрим, что 
делаем не так или где, наоборот, 
делаем все правильно. Я думаю, 
с каждой тренировкой мы до-
бавляем в этих деталях.

Это отличается от того, 
что вы делаете в клубах?

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: В клубах мы дви-
жемся от игры к игре, перед 
каждой новой игрой разбираем 
свою предыдущую и игру сопер-
ника, а здесь нет такого потока 
игр, поэтому приходится разби-
рать тренировки. Для меня это 
привычный этап.  

У вас есть одноклубники в дру-
гих сборных, с кем-то связь 
поддерживать получается?

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: Да, и с Шимоном 
Грубецом списывался, и с Пе-
тером Цеглариком, и с Корбэ-
ном Найтом. Для Найта это тоже 
большой вызов, он первый раз на 
таких соревнованиях в сборной, 
хочется его поддержать. Он дол-
го к этому шел, и я очень рад за 
него. Конечно, общаемся, я спра-
шиваю, как у них дела, и жду игр. 
Хочется на льду встретиться. 

В финале с кем бы из них хоте-
лось сыграть?

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: Не хочется зага-
дывать, с любым бы сыграл.

Вы представляете, какая это 
будет необычная Олимпиа-
да? Самое главное — ни с кем 
не контактировать, жить 
только в своем корпусе. Го-
товы ли вы сократить кон-
такты до минимума, хотя 
понятно, что Олимпиада 
должна быть праздником об-
щения?

А Р С Е Н И Й  Г Р И Ц Ю К :  Конечно, мы 
такие условия еще не пред-
ставляем, для нас это тоже не-
большой вызов, испытание, 
можно сказать. Я думаю, у нас 
хороший коллектив, мы сами об-
щаемся друг с другом, и нам хва-
тает, в принципе, этого общения.

Какие три вещи, вы обяза-
тельно возьмете в собой в 
Пекин?

АРСЕНИЙ ГРИЦЮК: Клюшку, маску и 
планшет. Ну и еще хорошее на-
строение.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Журналисты знакомятся с Главным медиацентром 
Олимпиады, а спортсмены — с аренами

В тестовом режиме
Анна Козина, 
Илья Соболев, Пекин

К
орреспонденты «Рос-
с и й с к о й  г а з е т ы » 
осваиваются в олим-
пийском Пекине, 
а наши фигуристы 
провели первую тре-
нировку в столице 
Китая. Рассказываем 
последние новости в 

преддверии Олимпиады.

ПЦР — каждый день
Если полгода назад на летних 

Играх в Токио журналисты сда-
вали ПЦР-тесты ежедневно толь-
ко первые три дня, а потом лишь 
с четырехдневным интервалом, 
то в Пекине все с этим значитель-
но строже. Проверяться на ковид 
нужно каждодневно до самого 
конца соревнований. Поэтому 
первый полноценный день на 
китайской земле начался с про-
цедуры, которая в ближайшие 
три недели станет для нас рути-
ной. Еще одно отличие: в Японии 
весь процесс отдавался на откуп 
испытуемым. Нужно было про-
сто поплевать в пробирку и сдать 
ее в компетентные руки. Теперь 
же организаторы держат все под 
своим контролем от и до. Про-
снувшись утром, мы отправи-
лись на улицу к специальным ка-
бинкам. В каждой за прозрачным 

стеклом — сотрудник в скафан-
дре. В перегородке два отверстия 
для рук. Первая пара рук скани-
рует аккредитации, вторая — бе-
рет мазок. К искренней радости 
всех, кто прошел болезненный 
тест в аэропорту с забором мате-
риала из носа, здесь медработни-
ков интересуют только наши ро-
тоглотки.

Кстати, китайские тесты на-
столько чувствительные, что 
особой подготовки к ним не тре-
буется. То есть натощак прихо-
дить необязательно. Не выйдет 
и смухлевать, предварительно 
ополоснув рот дезинфицирую-
щей жидкостью.

Забыть сдать тест вовремя 
тоже не получится. На выходе 
из каждой гостиницы, в том чис-
ле и нашей, стоят специальные 
турникеты, фиксирующие про-
гульщиков. Еще одно ноу-хау ор-
ганизаторов пекинской Олим-
пиады: в фойе отеля стоят рам-
ки-металлоискатели, но предна-
значены они не для тех, кто вхо-
дит в гостиницу, а для тех, кто 
выходит. Честно говоря, такую 
систему лично я вижу впервые. 

Зато это очень удобно. Садишь-
ся в шаттл — и уже в чистой зоне: 
именно поэтому на остальных 
олимпийских объектах проце-
дура досмотра отсутствует.

Готовят роботы
До святая святых журнали-

стов, работающих на Олимпиа-
де, Главного медиацентра от на-
шей гостиницы всего три кило-
метра. Но прогуляться пешком 
до ГМЦ не получится даже при 
желании — ведь все олимпий-
ские объекты заключены в за-
крытый периметр. Так что на 
любые, даже самые небольшие 
расстояния способ передвиже-
ния один — медиа-шаттлы. И го-
род мы сможем посмотреть раз-
ве что из окна автобуса.

Впрочем, журналисты, 
как и спортсмены, в Пе-
кин приехали не на экс-
курсию, а работать. А 
работа у всех сотруд-
ников СМИ начи-
нается с уже упо-
мянутого Глав-
ного медиацен-
тра. ГМЦ — один 
и з  н е м н о г и х 
объектов в Пе-
кине, который 
был построен 
специально к 
Играм-2022. 
Точнее, в ме-

диацентр был времен-
но переоборудован один из 
отсеков строящегося Наци-
онального торгового центра. 
Пространство делится условно 
на три этажа. На самом верхнем 
— магазин для сувениров, мага-
зин для общих нужд, который 
особенно востребован, когда 
ты в закрытом периметре, отде-
ление почты. На самом нижнем 
— рабочие зоны, офисы круп-
нейших мировых агентств и 
комнаты тишины и отдыха, где 
уставший журналист может по-
нежиться в массажном кресле.

Но главная забава у кол-
лег, пока Олимпиада толком 
не стартовала, — это столовая. 
Здесь инженерная китайская 
мысль развернулась во всю 
мощь. Спорим, вы не видели ро-
бота, который варит пельмени, 
или робота-бармена, миксую-
щего для всех желающих коктей-
ли. Но главная гордость здешне-
го ресторана — это полностью ав-
томатизированная система по-
дачи блюд. Весь процесс можно 
наблюдать от и до. Как заказан-
ное блюдо готовится в специаль-

ном чане, потом перемещается 
на тарелку, а тарелка оказыва-
ется у роботов-доставщиков, ко-
торые по специальным «коридо-
рам» на потолке развозят горя-
чее к нужным столам. 

Все на раскатку
Между тем накануне в Пеки-

не уже стартовал квалификаци-
онный этап смешанного турни-
ра у керлингистов. Но осталь-
ные спортсмены пока только 
обживаются в олимпийской 
деревне и присматриваются к 
аренам. Однако есть одна дис-

циплина, которая даже на тре-
нировку может собрать больше 
журналистов и зрителей (если 
бы Игры не проходили практи-
чески при пустых трибунах), 
чем иные соревнования. Это, 
конечно, женское одиночное 
катание, где сейчас все внима-
ние приковано к трем россий-
ским фигуристкам — Камиле 
Валиевой, Анне Щербаковой и 
Александре Трусовой. Они про-
вели первую тренировку в Сто-
личном дворце спорта Пеки-
на под наблюдением тренеров, 
многочисленных журналистов и 

олимпийской чемпионки Пхён-
чхана-2018 Алины Загитовой, 
которая раньше скользила с дев-
чонками на одном катке в груп-
пе Этери Тутберидзе, а теперь 
стоит по другую сторону борти-
ка с микрофоном.

— Пекин-2022! Совсем скоро 
здесь начнутся Олимпийские 
игры. Такая ностальгия. Очень 
рада вновь погрузиться в эту 
атмосферу. В этот раз я буду в 
роли корреспондента, который 

следит за событиями и освеща-
ет их. Для меня большая честь 
быть связующим звеном меж-
ду спортсменами и их болель-
щиками по ту сторону экрана, 
— написала Загитова в «Инста-
граме». — Болею за каждого, вы 
огромные молодцы, и у вас все 
получится.

Трехкратный чемпион мира 
в мужском катании и один из 
претендентов на олимпийское 
«золото» американец Натан 
Чен опробовал пекинский лед 
чуть раньше. Поскольку наши 
фигуристки в насыщенности 
программ сложнейшими эле-
ментами и владении четвер-
ными прыжками уже наступа-
ют на пятки мужчинам, вопрос 

Чену был про россиянок. И На-
тан честно признался, что 

готов соперничать с дву-
кратным чемпионом 

Игр японцем Юдзуру 
Ханю, но только не с 

российскими оди-
ночницами.

— Я рад, что мне 
не нужно будет 
соревноваться с 
ними. Они дела-
ют потрясаю-
щие вещи, это 
просто здоро-
во,  —  сказал 
Ч е н  ж у р н а -
листам после 
своей трени-
ровки.

В а л и е в а , 
Щербакова и 
Трусова от об-
щения с прес-
сой отказались, 

но их прогоны 
п р о и з в о л ь н ы х 

программ были 
к р а с н о р е ч и в е е 

слов. Валиева очень 
уверенно откатала 

«Болеро». Да, побо-
ролась за выезд с трой-

ного акселя и приземли-
лась на две ноги с четвер-

ного тулупа. Но чисто сдела-
ла четверной сальхов, каскад 
из двух тулупов «четыре-три». 
Щербакова показала, что она 
набрала форму. Падений избе-
жать не удалось (на четверном 
флипе), но с четверным лут-
цем проблем не возникло, как 
и с остальными элементами. 
Трусова, как всегда, пытается 
кататься по программе макси-
мум. Хочет сделать на офици-
альных стартах пять квадов. 
Кстати, столько же, сколько и 
Чен. Для начала Саша зашла 
на четыре четверных. Упала 
с сальхова и лутца, но сдела-
ла флип и каскад «квад-лутц — 
тройной тулуп».

Совсем недавно, в конце ян-
варя, эти три россиянки полу-
чали медали чемпионата Евро-
пы. Судя по первой трениров-
ке, заявку на российский по-
диум на Олимпиаде они тоже 
подтвердили. А как иначе? Ко-
мандный турнир стартует уже 4 
февраля. Так что набираем обо-
роты.  

Первый матч на олимпийском турнире наши хоккеисты проведут 9 февраля против Швейцарии.

А К Ц Е Н Т

В столовой китайская 
инженерная мысль 
развернулась во всю мощь. 
Роботы не только варят 
пельмени, но и миксуют коктейли

Главным фавори-
том турнира 
является победи-
тель Лиги чемпио-
нов «Челси»

Лондонский «Челси» едет в Эмираты в статусе победителя 
Лиги чемпионов и Суперкубка УЕФА.
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Соревнования в Пекине начались. 
Первыми стартовали представители 
керлинга в смешанных парах.
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Все финалы клубного чемпионата мира 

Год Матч Счет
2000 «Коринтианс» (Бразилия) — «Васко де Гама» 

(Бразилия)
0:0, 4:3 по 
пенальти 

2005 «Сан-Паулу» (Бразилия) — «Ливерпуль» 
(Англия)

1:0

2006 «Интернасьонал» (Бразилия) — «Барселона» 
(Испания)

1:0

2007 «Милан» (Италия) — «Бока Хуниорс» 
(Аргентина)

4:2

2008 «МЮ» (Англия) — «ЛДУ Кито» (Эквадор) 1:0

2009 «Барселона» (Испания) — «Эстудиантес» 
(Аргентина)

2:1

2010 «Интер» (Италия) — «Мазембе» (Конго) 3:0

2011 «Барселона» (Испания) — «Сантос» (Бразилия) 4:0

2012 «Коринтианс» (Бразилия) — «Челси» (Англия) 1:0

2013 «Бавария» (Германия) — «Раджа» (Марокко) 2:0

2014 «Реал» (Испания) — «Сан-Лоренсо» (Аргентина) 2:0

2015 «Барселона» (Испания) — «Ривер Плейт» 
(Аргентина)

3:0

2016 «Реал» (Испания) — «Касима» (Япония) 4:2

2017 «Реал» (Испания) — «Гремио» (Бразилия) 1:0

2018 «Реал» (Испания) — «Аль-Айн» (ОАЭ) 4:1

2019 «Ливерпуль» (Англия) — «Фламенго» 
(Бразилия)

1:0

2020 «Бавария» (Германия) — «Тигрес» (Мексика) 1:0

Тем временем

Сборная Южной Кореи в десятый раз подряд сыграет в фи-

нальной стадии чемпионата мира по футболу. В матче вось-

мого тура квалификации первенства планеты в азиатской 

зоне команда Паулу Бенту обыграла на выезде Сирию со 

счетом 2:0 и обеспечила себе путевку на соревнования в 

Катаре. Ранее на ЧМ-2022 пробились бразильцы, аргентин-

цы, немцы, французы, бельгийцы, испанцы, англичане, гол-

ландцы, датчане, хорваты, сербы, швейцарцы и Иран. Плюс 

Катар сыграет на соревнованиях на правах хозяина. Присо-

единиться к этой компании может и сборная России, кото-

рой в полуфинале стыкового турнира предстоит сыграть 

24 марта дома с Польшей. Накануне стало известно, что эта 

встреча состоится не в «Лужниках», как планировалось из-

начально, а на домашней арене столичного «Динамо».
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